
Пробег 
набивает  
себе цену
Подержанные 
автомобили дорожают 
не хуже новых

Автомобили с пробегом доро-
жают вслед за новыми, утвер-
ждают дилеры и онлайн-агрега-
торы. Спрос растет, а машины 
воз растом до трех лет в дефици-
те: первые владельцы придер-
живают их, пока копят деньги 
на продолжающие дорожать ав-
томобили первичного сегмента. 
Именно «трехлетки», как правило, 
при обретают как альтернативу 
новым машинам, в этот сегмент 
перетекает спрос с первично-
го рынка. Аналитики отмечают, 
что часть клиентов на фоне недо-
статка предложений на вторич-
ном рынке и высоких цен на новые 
машины могут и вовсе отказаться 
от покупки автомобиля.

Средняя стоимость автомоби-
лей с пробегом в третьем квартале, 
по данным сервиса «Авто.ру», выро-
сла на 1,4%, до 567 тыс. руб. Маши-
ны B-класса подорожали на 11,4%, 
в среднем до 264 тыс. руб. Стоимость 
машин SUV-сегмента значительно 
выше — на 27,5%. По итогам третье-
го квартала 2019 года подержанный 
кроссовер в РФ в среднем можно ку-
пить на 1,3% дешевле, чем годом ра-
нее, за 960 тыс. руб.

По информации «Автостата», 
в третьем квартале рынок автомоби-
лей с пробегом вырос почти на 1,4%, 
до 1,4 млн машин. В октябре сегмент 
рос на 2,1%, до 526,7 тыс. штук. Наибо-
лее популярными моделями, по дан-
ным «Автостата», стали Lada 2114, 
Ford Focus, Lada 2107, а также бестсел-
леры последних лет Hyundai Solaris 
и Kia Rio. На «Авто.ру» в третьем квар-
тале средняя цена на модель Solaris 
выросла на 5%, почти до 546,7 тыс. 
руб., Rio — на 10%, до 542,1 тыс. 
руб. Стоимость Ford Focus, который 
в 2015 году навсегда выпал из топ-25 
рынка новых автомобилей, увели-
чилась всего на 1%, до 377,8 тыс. руб. 
Старые модели Lada и вовсе падают 
в цене: 2114 — на 3%, до 120,4 тыс. 
руб., 2107 — на 2%, до 68,3 тыс. руб.

Динамика цен на вторичном рын-
ке во многом определяется ценами 
на новые автомобили, а они демон-
стрируют стабильный рост, говорит 
ведущий аналитик «Авто.ру» Алек-
сей Муханов.
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Хождение по МАКам
«Ростех» хочет наладить экспорт авиатехники  
с помощью Межгосударственного авиакомитета

Межгосударственный авиационный 
 комитет (МАК) может частично восста-
новить утерянные четыре года назад 
позиции в сертификации российской 
авиатехники. Об этом президента РФ 
просит «Ростех», которому нужно сер-
тифицировать перспективную авиа-
технику на международном уровне 
по соглашениям МАК. По данным источ-
ников „Ъ“, гос корпорация столкнулась 
со сложностями в продвижении россий-
ских самолетов, вертолетов и двигате-
лей за рубежом по сертификатам Роса-
виации. Президент свою позицию пока 
не сформулировал, но в правительстве 
идею не поддерживают.

Гендиректор «Ростеха» Сергей Чемезов по-
просил согласия президента Владимира Пу-
тина на сертификацию российской авиатех-
ники за рубежом по международным согла-
шениям МАК („Ъ“ ознакомился с письмом 
господина Чемезова в адрес президента).

«В настоящее время складывается бла-
гоприятная ситуация для экспорта самоле-
та МС-21 и модернизированного RRJ-Сухой 
в связи с высокой озабоченностью в ми-
ре безопасной эксплуатацией их основно-
го конкурента Boeing 737 MAX»,— говорит-
ся в документе. Для развития экспорта рос-
сийских самолетов, вертолетов и двигате-
лей «Ростех» приступил к работам по между-
народной сертификации перспективной 
российской авиатехники, ее разработчиков 
и производств «с использованием междуна-
родных договоров с международными орга-
низациями и иностранными государствами 
о взаимном признании в области сертифи-
кации и летной годности воздушных судов, 
имеющихся у МАК». Сегодня у МАК действу-
ет более 70 соглашений со странами ЕС, Се-
верной и Южной Америки, Юго-Восточной 
Азии, Ближнего Востока и Африки, отмечает 
господин Чемезов в письме.

В «Ростехе» „Ъ“ подтвердили, что госкор-
порация «действительно предлагала пакет 
инициатив, направленных на развитие экс-
порта российской авиационной техники». 
«Однако принятие решений в этой сфере 
является прерогативой государства»,— до-
бавили в «Ростехе». Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков сказал „Ъ“, что по-

зиция президента пока не сформирована, 
поскольку «решению обязательно должна 
предшествовать экспертная проработка».

МАК потерял полномочия по сертифика-
ции авиатехники в России четыре года назад 
по итогам скандала и на фоне банкротства 
авиакомпании «Трансаэро» (ее контролиро-
вала семья главы МАК Татьяны Анодиной). 
Эти функции передали Росавиации. МАК за-
нимался сертификацией с момента распада 

СССР в 1991 году. Предполагалась, что теперь 
российские авиавласти создадут альтерна-
тивную нормативную базу и новый серти-
фицирующий орган, работа которого будет 
признана зарубежными авиавластями. Од-
нако процесс идет очень сложно, и к нему 
не раз возникали нарекания у производите-
лей и эксплуатантов авиатехники.

Собеседник на одном из предприятий 
авиапрома пояснил, что передача полномо-
чий по сертификации новому органу требу-
ет заключения новых пакетных соглашений 
с европейскими и американскими авиавла-
стями, чего до сих пор не произошло. «Это 
объективно очень трудоемкий процесс, ко-
торый невозможно завершить быстро. С уче-

том сложностей, которые возникают у про-
изводителей авиационной техники, нужен 
переходный период — несколько лет, что-
бы подготовить необходимую нормативно-
правовую базу и сформировать новую рабо-
тоспособную, эффективную систему»,— го-
ворит собеседник „Ъ“.

«Сертификация российской авиатехники 
за рубежом будет и в дальнейшем осуществ-
ляться Росавиацией. Все необходимые реше-
ния для реализации этих полномочий при-
няты. Передача полномочий какой-либо дру-
гой организации не планируется», — сказал 
«Ъ» министр транспорта Евгений Дитрих.
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WADA, братцы, WADA
Российскому спорту грозят  
самыми жесткими санкциями в его истории

Российский допинговый кризис к кон-
цу года достиг своего пика. Обнародо-
ванные Всемирным антидопинговым 
агентством (WADA) рекомендации Ко-
митета по соответствию (CRC) по ито-
гам анализа базы данных Московской 
антидопинговой лаборатории могут 
вылиться в сильнейший удар по оте-
чественному спорту. CRC предлагает 
исполкому WADA, который будет рас-
сматривать «российский вопрос» 9 де-
кабря, разрешить российским спорт-
сменам выступать исключительно 
под нейтральным флагом не только 
на Олимпиаде в Токио будущим летом, 
но и на всех крупнейших соревнованиях 
в ближайшие четыре года. Допускаться 
на эти соревнования будут лишь спорт-
смены, не имеющие допингового бэк-
граунда. Кроме того, Россия потеряет 
право принимать некоторые значимые 
состязания. Международный олимпий-
ский комитет (МОК), признав случив-
шееся с базой данных манипуляциями, 

угрожающими «целостности» спортив-
ного движения, возложил «исключи-
тельную ответственность» за случив-
шееся на «российские власти».

России вернули  
нейтральный флаг
Всемирное антидопинговое агентство опу-
бликовало документ, в котором содержат-
ся детальные рекомендации его Комите-
та по соответствию, предназначенные для 
рассмотрения на заседании 9 декабря в Па-
риже исполкомом WADA. Они связаны с са-
мой важной для отечественного спорта 
историей этого года — с обнаруженными 
WADA «несоответствиями» в базе данных 
Московской антидопинговой лаборатории 
за 2012–2015 годы. Ее передача головной 
антидопинговой организации была «кри-
тическим» условием восстановления пол-
ноценного статуса Российского антидопин-
гового агентства (РУСАДА).
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Путешествие из Москвы 
в Санкт-Петербург
Наш ответ Радищеву

26 ноября из Москвы стартовал беспре-
цедентный автопробег, который спе-
циальный корреспондент „Ъ“  Андрей 
Колесников может сравнить только 
с  легендарным автопробегом Чита— 
Хабаровск. А этот автопробег, в котором 
участвовали исключительно россий-
ские машины, был приурочен к откры-
тию трассы Москва—Санкт-Петербург 
и насквозь прорезал несколько регио-
нов федерации. Спецкор „Ъ“  сменил 
по ходу движения несколько автомо-
билей и водителей, среди которых ока-
зались помощник президента России 
Игорь Левитин, министр транспорта 
 Евгений Дитрих и другие более или ме-
нее официальные лица, а также пасса-
жиров, среди которых перебывали не-
сколько подсаживавшихся к ним по пути 
губернаторов.

Трасса начинается, как известно, после 
МКАДа. И почти сразу справа — необъят-
ная, можно сказать, парковка. Таким необъ-

ятным тут был только Химкинский лес, с ко-
торым ее только и можно сравнить. То, что 
автопробег стартовал именно отсюда, по мо-
им представлениям, нельзя было назвать 
случайностью. Такое делается прежде всего 
в воспитательных целях.

Организатором и вдохновителем авто-
пробега является помощник президента 
Игорь Левитин, для которого в происходя-
щем, может, и не было ничего особенного: 
он объездил все, если не ошибаюсь, дороги 
в стране. Но пока тут распоряжался губерна-
тор Московской области Андрей Воробьев.

В 8 утра было минус 11 . То есть было ра-
но и холодно.

— Все собрались? — поинтересовался Ан-
дрей Воробьев.— Можно, конечно, еще по-
стоять на морозе, но можно и по машинам. 
Главное, возвращайтесь обратно!

То есть прощание все-таки было относи-
тельно теплым.
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Доля внешнеторговых расче-
тов, проводимых в долларах 
США, продолжает сокращать-
ся: в апреле—июне 2019 года 
она упала до 50,7% — в основ-
ном из-за перевода оплаты экс-
портных контрактов на поставки 
сырья и вооружений в евро и ру-
бли. В импорте доля расчетов 
в рублях почти в два раза выше, 
чем в экспорте,— за счет опера-
ций со странами ЕАЭС и Европы, 
но рост общего объема оборота 
в рублях невозможен без увели-
чения его доли в торговле с Кита-
ем, указывают в Центре развития 
НИУ ВШЭ.

Доля российской валюты во 
внешнеторговом обороте РФ выро-
сла во втором квартале 2019 года по 
сравнению с тем же периодом 2018-
го с 20,2% до 21,5%, следует из расче-
тов Сергея Пухова из Центра разви-
тия НИУ ВШЭ. В то же время доля рас-
четов в долларах снизилась с 54,9% 
до 50,7%. Доля евро за этот период 
возросла с 22,5% до 24,4%, а прочих 
валют — с 2,3% до 3,4%.

Большая часть расчетов за экс-
порт по-прежнему совершается в 
долларах: основная его статья — 

углеводородное сырье, которое на 
мировом рынке котируется в дол-
ларах и традиционно оплачивает-
ся в той же валюте. Однако доля дол-
лара постепенно снижается: во вто-
ром квартале 2019 года она сократи-
лась до 62,5% против 68,1% за анало-
гичный период 2018 года. Сниже-
ние доли расчетов в долларах связа-
но с западными санкциями по отно-
шению к РФ и ее торговым партне-
рам, отмечает Сергей Пухов. С 2018 
года по всем экспортным контрак-
там «Роснефти» и по большинству 
контрактов НОВАТЭКа расчеты осу-
ществляются в евро, что увеличило 

долю расчетов в этой валюте в экс-
порте до 20,5% по сравнению с 16,8% 
годом ранее. Активнее всего экспор-
теры переходили на евро в расче-
тах с Китаем (53,1% всех платежей во 
втором квартале, тогда как по итогам 
2018 года доля не превышала 12%, а в 
2017-м составляла лишь 3,3%).

Доля расчетов в рублях по экс-
портным контрактам во втором 
квартале также увеличилась, хотя 
и менее значительно — до 14,6% с 
13,4% годом ранее. Наиболее сильно 
за последний год, более чем вдвое, 
приросла доля расчетов в рублях в 
торговле с Индией — до 77,8%, в то 

время как еще год назад составляла 
всего 35,8% (сопоставимые доли при-
ходятся на рублевые платежи в тор-
говле РФ с Белоруссией и Казахста-
ном). Это касается в первую очередь 
оплаты контрактов за поставки воо-
ружений. При этом с Китаем и ЕС до-
ля рублевых расчетов за российский 
экспорт остается относительно низ-
кой — около 8%. Отметим, что доля 
юаня в расчетах за российский экс-
порт также увеличилась, но остается 
невысокой — 2,4% против 1,7% за вто-
рой квартал 2018 года.

Импорт характеризуется боль-
шей диверсификацией не только 
поставок, но и структуры расчетов. 
Во втором квартале доля доллара 
США снизилась с 36% до  35%, евро — 
осталась без изменений (30,3%). Од-
новременно несколько выросла до-
ля рублевых расчетов (до 30,6% про-
тив 29,8% во втором квартале 2018 го-
да) и в других валютах (до 4,1% про-
тив 3,3% ранее). Наибольший удель-
ный вес рублевых расчетов за им-
порт наблюдается в торговле со стра-
нами ЕАЭС (с Белоруссией — 84,1%). 
Впрочем, максимальная доля в об-
щем объеме рублевых расчетов РФ за 
импорт приходится на крупнейше-

го торгового партнера — ЕС: во вто-
ром квартале она составила 29,5%. С 
европейскими странами абсолют-
ный объем операций в рублях также 
выше всего — ими оплачено 35% им-
порта товаров и 46% импорта услуг 
по итогам первого полугодия. 

Дальнейшее увеличение доли ру-
бля в расчетах, однако, будет пробле-
матичным: ее рост с 20% до 30% за 
шесть лет, на который рассчитывает 
Минэкономики, будет невозможен 
без существенного увеличения роли 
рубля в торговле с Китаем, который 
пока предпочитает российской валю-
те евро, констатирует Сергей Пухов. 

Отметим, доля долларовых акти-
вов сокращается и в резервах ЦБ: за 
год с апреля 2018 года по апрель 2019-
го Банк России урезал ее почти вдвое, 
с 43,7% до 23,6% (непосредствен-
но американских активов — втрое, 
c 29,2% до 9,2%). Замещение прои-
зошло за счет увеличения доли евро 
— с 22,2% до 30,3%, золота — с 17,2% 
до 18,2%, юаня — с 5% до 14,2%. При 
этом если за отчетный год вложения 
в юань показали весьма высокую до-
ходность, то активы, номинирован-
ные в евро, принесли ЦБ убытки.

Татьяна Едовина

Доллар вытесняют из российской торговли
Его доля в расчетах сократилась до 50,7%

Белый дом  переформатировал 
систему управления нацпро-
граммой «Цифровая экономика»: 
правительственная комиссия 
по цифровому развитию (ее воз-
главляет премьер-министр 
Дмитрий Медведев) разделена 
на две подкомиссии, одна из ко-
торых полностью сосредоточит-
ся на развитии искусственного 
интеллекта (ИИ). Ее сопредседа-
телями станут глава Минэконо-
мики Максим Орешкин и пре-
зидент Сбербанка Герман Греф 
— они будут курировать един-
ственный федеральный проект 
по ИИ, остальные шесть проек-
тов останутся в ведении действу-
ющей подкомиссии по цифровой 
экономике. 

Создание отдельной подкомис-
сии для реализации федерально-

го проекта по ИИ, по-видимому, 
должно подчеркнуть особую значи-
мость, которую технологии прида-
ют в Белом доме и Кремле. Напом-
ним, ИИ — единственная из «сквоз-
ных цифровых технологий», удос-
тоившаяся собственной нацио-
нальной стратегии (см. „Ъ“ от 12 ок-
тября). Отметим, ранее „Ъ“ писал о 
том, как Минэкономики добилось 
кураторства федерального проек-
та по ИИ (см. „Ъ“ от 4 октября), при 
этом собеседники „Ъ“ говорят о 
том, что назначение сопредседате-
лем подкомиссии Максима Ореш-
кина вызвано его интересом к тех-
нологии — в ведомстве рассчиты-
вают, что активное внедрение ИИ 
приведет к повышению произво-
дительности труда «на десятки про-
центов от текущего уровня». На-
значение же вторым сопредседате-

лем Германа Грефа, вероятно, долж-
но закрепить роль Сбербанка (вы-
ступал основным разработчиком 
нацстратегии и «дорожной карты» 
развития технологии и по соглаше-
нию с Белым домом будет куриро-
вать ее реализацию). 

Сопредседатели подкомиссии 
получат равные права, сообщил 
источник „Ъ“ в одном из федераль-
ных ведомств. От правительства по-
мимо Максима Орешкина в струк-
туру войдут два его заместителя — 
Оксана Тарасенко (как ответствен-
ный секретарь и куратор федераль-
ного проекта) и Савва Шипов, за-
мглавы Минкомсвязи Евгений Кис-
ляков, представители Минсель-
хоза, Минздрава, Минпромторга, 
МВД, ФАС, Минфина, Минобрнау-
ки, а также правительства Москвы 
(где будет проводиться «пилот» по 

внедрению ИИ) и глава Аналити-
ческого центра при правительстве 
Владислав Онищенко. Бизнес бу-
дет представлен компаниями, со-
здавшими вместе со Сбербанком и 
РФПИ альянс по развитию ИИ (за-
ключен в ноябре на конференции 
AI Journey) — от него в подкомис-
сию войдут глава «Яндекса» Елена 
Бунина, глава «Мэйл.ру» Борис До-
бродеев, глава МТС Алексей Кор-
ня, директор по цифровой транс-
формации «Газпром нефти» Андрей 
Белевцев, а также глава АНО «Циф-
ровая экономика» Евгений Ков-
нир. Представлены в подкомиссии 
будут и все профильные институ-
ты развития — РФПИ, ВЭБ.РФ, VEB 
Ventures, «Сколково» и РВК.

Отдельная подкомиссия по ИИ 
нужна, чтобы включить в нее всех, 
кто может быть заинтересован и по-

лезен в развитии технологии, по-
яснил источник „Ъ“. По словам гла-
вы проектного офиса по реализа-
ции нацпрограммы «Цифровая эко-
номика» Владимира Месропяна, 
подкомиссия станет рабочим ор-
ганом для реализации положений 
нацстратегии, а также возьмет на се-
бя рассмотрение отдельных вопро-
сов реализации федерального про-
екта по ИИ. В целом же структура 
управления цифровой нацпрограм-
мой не изменится, говорит госпо-
дин Месропян. «Подкомиссия бу-
дет встроена в действующую систе-
му управления. При этом ключевые 
вопросы останутся в ведении прези-
диума правительственной комис-
сии по цифровому развитию под ру-
ководством вице-премьера Макси-
ма Акимова»,— сообщил он. 

Надежда Краснушкина

Искусственный интеллект о двух головах
Руководители Минэкономики и Сбербанка разделили полномочия по его развитию

экономическая политика
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триллиона рублей составлял на 1 ноября 2019 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 ноября 2018 года, их долг был равен 2,131 трлн руб. Таким 
образом, за год он сократился на 147 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств 
на 1 ноября такова: на государственные ценные бумаги приходится 555 млрд руб., на банковские кре-
диты — 373 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 991 млрд руб. Также в составе долга субъектов 
— госгарантии на 58 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 7,5 млрд руб. Объем долга муници-
пальных образований, по данным Минфина, на 1 ноября 2019 года составлял еще 357 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ОЭСР ждет расширения 
налогового обмена  
еще на треть

Глобальный форум по обеспечению 
прозрачности и обмена информа-
цией для целей налогообложения 
ОЭСР опубликовал доклад об итогах 
десяти лет активности развитых 
стран в этой сфере. В 2010 году 
к подписанию была предложена 
международная Конвенция по вза-
имному содействию в налоговых 
вопросах, что существенно увеличи-
ло число двусторонних соглашений 
об обмене данными. В 2019 году 
сеть обмена данными состоит из по-
рядка 8 тыс. таких соглашений, в ней 
участвуют около 130 юрисдикций.

В докладе отмечаются «весьма 
конкретные результаты» этой дея-
тельности — ликвидация возможно-
стей для сокрытия активов и доходов 
в «налоговых убежищах» и рост 
эффективности офшорных расследо-
ваний обеспечили €102 млрд допол-
нительных налоговых поступлений. 
Под  давлением требований о про-
зрачности более 1 млн налогопла-

тельщиков добровольно раскрыли 
данные о своих активах.

С 2009 по 2017 год обмен 
данными происходил в основном 
в режиме «по запросу», для форми-
рования которого интересант должен 
был зафиксировать подозрения 
в неуплате налогов. За это время 
страны—участники форума обменя-
лись более чем 250 тыс. запросов — 
эффект от этого оценен в €7,5 млрд 
дополнительных налоговых посту-
плений. Сейчас к этому режиму 
присоединяются развивающиеся 
страны (см. график), что значительно 
сокращает объем «тени»: констати-
руется, что запрошенные данные 
удается получить в 99% случаев. Это-
му способствовали успехи в борьбе 
с банковской тайной (около 70 юрис-
дикций с 2009 года сняли этот режим 
для налоговиков) и с сокрытием вла-
дельцев активов (90% стран—членов 
глобального форума не разрешают 
выпуск акций на предъявителя или 
имеют законодательные требования 
по идентификации собственников).

Запуск с 2017 года автоматиче-
ского обмена данными о финансо-
вых счетах радикально сократил воз-
можности для уклонения от налогов. 
Обмен данными автоматизировали 
около ста юрисдикций — по данным 
ОЭСР, только за 2017 год в сеть 
обмена были переданы данные 
об 11 млн счетов, в 2018-м — уже 
о 47 млн. Объем офшорных инве-
стиций, сведения о которых стали 
доступны налоговикам, в 2018 году 
вырос до €4,9 трлн. В 2019-м рост 
объема доступных фискальным орга-
нам данных ожидается еще на 36%. 
Участники форума поддерживают 
присоединение развивающихся 
стран к сети автоматического обме-
на, оказывая техническую поддержку 
этому процессу в 80 юрисдикциях.

Олег Сапожков

УЧАСТИЕ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН 
В ОБМЕНЕ НАЛОГОВЫМИ ДАННЫМИ
(ЕД.) ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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На российском рынке труда со-
храняется дефицит квалифи-
цированных кадров, следует из 
данных опроса международной 
рекрутинговой компании Hays. 
Сложнее всего работодателям 
найти подходящие кадры для ра-
боты в медицинской, строитель-
ной и информационной отраслях. 
При этом компании не видят улуч-
шения ситуации с кадрами после 
начала повышения пенсионного 
возраста и не спешат расширять 
наем сотрудников старше 50 лет.

Большинство (78%) российских 
работодателей ожидают сложностей 
с наймом сотрудников в 2020 году, 
следует из исследования рекрутин-
говой компании Hays. На первом ме-
сте среди сложностей — дефицит 
подходящих сотрудников (его назва-
ли 37% работодателей), 22% респон-
дентов опасаются конкуренции за 
персонал с другими компаниями, 
19% жалуются на нереалистичные 
зарплатные ожидания соискателей. 
Впрочем, почти половина (44%) рабо-
тодателей сталкивается с дефицитом 
соискателей только на отдельные ва-
кансии (по сравнению с 2018 годом 
их доля уменьшилась на 3%). На то, 

что их отрасль страдает от нехватки 
кадров в целом, указали 37% (38% в 
2018 году). 19% представителей ком-

паний заявили, что им кадров на 
рынке труда вполне хватает (за год 
их доля выросла на 3%).

Наибольшие сложности с наймом 
подходящих специалистов испыты-
вают представители медицинской, 
строительной и информационной от-
раслей, а также сельского хозяйства и 
девелопмента. Легче всего найти ква-
лифицированные кадры для рабо-
ты в сфере продаж бытовой электро-
ники, в финансовой и нефтегазовой 
отраслях и в логистике. Чтобы полу-
чить нужных специалистов, компа-
нии готовы обучать как стажеров, так 
и постоянных сотрудников (по 35%), 
увеличить расходы на оплату труда 
(28%) и обеспечить переезд сотруд-
ников между подразделениями ком-
пании. Примечательно, что 96% ком-
паний для решения проблемы дефи-
цита кадров не стали нанимать боль-
ше сотрудников пожилого возраста 
— они не считают, что решение о по-
вышении возраста выхода на пенсию 
позволило снизить напряженность 
на рынке труда. Напомним, при обсу-
ждении этой меры в 2018 году одним 
из аргументов «за» было как раз рас-
ширение рынка труда РФ.

По прогнозу партнера компании 
Kontakt InterSearch Russia Галины 
Спасеновой, наибольшим спросом 
как в этом, так и в следующем году 

будут пользоваться профессии, свя-
занные с цифровой трансформаци-
ей бизнеса. «Высока конкуренция и 
за специалистов в сфере маркетинга, 
так как компаниям необходимо все 
точнее видеть своего потребителя, а 
также в финансовом секторе»,— от-
мечает она. По словам Галины Спасе-
новой, нужных соискателей компа-
нии «перекупают», начинают выра-
щивать сами или расширяют сферу 
их поиска, привлекая специалистов 
из других отраслей.

Гендиректор Hays в России Алекс 
Штейнгардт отмечает, что, исходя из 
данных опросов, для 45% компаний 
наем новых специалистов будет про-
исходить в рамках замены нынеш-
них сотрудников, еще 46% работода-
телей планируют увеличить числен-
ность персонала. Основным мотива-
тором для сотрудников остается зар-
плата — ее уровень в следующем го-
ду на 5–10% намерены поднять 63% 
опрошенных компаний, 4% респон-
дентов заявили, что повысят ее сразу 
на 10–20%. При этом 32% хотят оста-
вить зарплату сотрудников на преж-
нем уровне, а 1% организаций соби-
рается ее сократить.

Анастасия Мануйлова

Компаниям не хватает умелых рук
Предпенсионеры не решили проблему дефицита кадров

Объем госдолга регионов РФ (трлн руб.)
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Работодатели нуждаются в квалифицированных кадрах, 
но не торопятся брать на работу соискателей старше 50 лет   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Мусор загонят в схему
Минприроды разработало  
требования к порядку обращения с отходами

Информация о любых переме
щениях мусора из одного регио
на России в другой впервые ста
нет официальной и публичной. 
Это следует из проекта содер
жания федеральной схемы об
ращения с отходами, которую 
до 31 марта 2020 года должна 
разработать госкомпания «Рос
сийский экологический опера
тор» (РЭО). Региональным опе
раторам и мусоровывозящим 
компаниям запретят отклонять
ся от утвержденных маршру
тов. Новые требования, по мне
нию опрошенных „Ъ“ экспертов, 
станут проблемой для столич
ных властей: им придется дого
вариваться с другими субъекта
ми и публиковать информацию, 
в какие регионы, кроме Подмо
сковья, едет столичный мусор. 

Минприроды опубликовало на 
Regulation.gov.ru проект постанов-
ления правительства, регламенти-
рующего порядок разработки, ут-
верждения, корректировки феде-
ральной схемы обращения с твер-
дыми коммунальными отходами, а 
также требований к ее составу и со-
держанию. Отметим, каждый реги-
он руководствуется своей террито-
риальной схемой — этот документ 
учитывает, в частности, имеющие-
ся в субъекте мусорные мощности, 
потоки отходов, а также планируе-
мую к размещению в будущем ин-
фраструктуру. На этих документах 
и будет базироваться федеральная 
схема. Ее РЭО должен разработать 
до 31 марта 2020 года. 

В документе должны быть указа-
ны все источники образования твер-
дых коммунальных отходов, их ко-
личество, места накопления мусо-
ра, а также полигоны, мусоросорти-
ровочные станции, заводы по пере-
работке и сжиганию. Помимо «му-
сорных» операций внутри субъек-
та, документ будет содержать ин-
формацию о соглашениях между ре-
гионами об обращении с отходами, 
местах нахождения предназначен-
ных для этого «мусорных» объектов, 
данные о применяемых технологи-
ях и будущих мощностях. Кроме то-
го, на федеральной схеме должны 

быть отображены потоки отходов от 
источника образования до конечно-
го полигона или завода, а также вся 
цепочка этого процесса. Помимо 
этого, документ должен содержать 
данные о массиве отходов, передан-
ных из одного региона в другой. 

Использовать полигоны, заво-
ды, мусоросортировочные станции 
и другие объекты, которые не попа-
ли в федеральную терсхему, будет 
запрещено. Региональным опера-
торам и мусоровывозящим компа-
ниям предписано соблюдать «пото-

ки движения» отходов, закреплен-
ные в документе. Обязательность 
распространяется в том числе на 
физических и юридических лиц и 
органы госвласти и местного само-
управления, следует из проекта по-
становления. 

Опрошенные „Ъ“ эксперты про-
гнозируют, что новые требования 
станут проблемой для Москвы. По 
разным оценкам, в столице образу-
ется около 8 млн тонн мусора. Более 
половины (4,6 млн тонн) отправля-
ется в Подмосковье, а куда поступа-
ет оставшийся объем (помимо то-
го, что отправляется на мусоросжи-
гательные заводы), официально не 
сообщается. По словам несколь-
ких собеседников „Ъ“ в мусоровы-

возящих компаниях и источников, 
близких к Минприроды, этот мусор 
вывозится во Владимирскую, Туль-
скую и Рязанскую области. Это не-
однократно приводило к конфлик-
там с местными жителями. Соглас-
но законодательству, ввоз отходов 
из одного региона в другой должен 
осуществляться на основании со-
глашения между субъектами, одна-
ко достоянием общественности яв-
ляется лишь договор Москвы и Мо-
сковской области.

Глава движения «Альянс зеле-
ных» Александр Закондырин гово-
рит, что обнародование подобной 
информации необходимо. «Основ-
ная математика происходит на се-
ром размещении отходов: некор-
ректно считается логистика, тари-
фы, компании сортируют отходы 
на нелегальных местах, где есть 
не все документы,— говорит он.— 
Если сделать эту информацию мак-
симально прозрачной, для многих 
участников рынка этот бизнес ста-
нет просто невыгодным».

„Ъ“ отправил запрос в столич-
ный департамент ЖКХ, однако там 
оперативно ответить не смогли. 

Помимо этого, документ дает 
возможность инвестору или РЭО 
включать в федеральную терсхе-
му объекты, необходимые для не-
скольких субъектов. При этом фи-
нальный проект документа будет 
согласовываться федеральными ве-
домствами без участия региональ-
ных чиновников. Координатор ас-
социации в сфере экологии и за-
щиты окружающей среды «Раздель-
ный сбор» Анна Гаркуша видит в 
этом коррупционную составляю-
щую: «Допустим, какой-то инвестор 
хотел построить мусоросжигатель-
ный завод в регионе, но губерна-
тор отказался. Тогда компания при-
дет к РЭО с проектом и деньгами, и 
они заставят регион построить у се-
бя завод для отходов другого регио-
на». Также эксперт обращает внима-
ние, что порядок пересмотра феде-
ральной схемы подразумевает, что 
ее будет необходимо изменять и за-
ново утверждать при нововведени-
ях в одном из регионов.

Анна Васильева

В КПРФ хромает 
партийная 
дисциплина
Депутат назвал рекомендации  
горкома партии поддержать  
проект бюджета «мерзким сговором»

Коммунисты подготовились 
к  сегодняшнему  рассмотре
нию проекта бюджета Москвы 
на 2020–2022 годы. Первый 
 секретарь московского горкома 
КПРФ Валерий Рашкин направил 
партийной фракции в Мосгордуме 
(МГД) постановление партийно
го органа поддержать проект бюд
жета на 2020–2022 годы в третьем 
чтении. Фото документа выложил 
в соцсети депутат МГД от КПРФ 
Дмитрий Локтев. Он назвал его 
«мерзким сговором руководства 
партии». Лидер фракции комму
нистов в МГД отказался коммен
тировать внутрипартийные доку
менты. Поведение фракции КПРФ 
вызывает недовольство в столич
ном правительстве.

Постановление бюро МГК КПРФ 
за подписью господина Рашкина да-
тировано 12 ноября. Документ реко-
мендует депутатам фракции голосо-
вать за принятие бюджета в третьем 
чтении, а при наличии индивиду-
альных позиций на этот счет — воз-
держаться по согласованию с бюро, 
потому что подход городской влас-
ти к взаимодействию с КПРФ в Мо-
скве изменился после увеличения 
численности фракции до 13 человек 
(в прошлом созыве их было 5). «Это 
отразилось в одобрении целого ряда 
предложенных коммунистами по-
правок в разрабатываемый бюджет 
Москвы — наши поправки и предло-
жения по закону „О детях войны“, по 
промышленной политике, науке, ар-
хитектуре и по долевому строитель-
ству учтены и включены в проект 
бюджета»,— говорится в документе. 

По словам нескольких депутатов 
от КПРФ, постановление было пере-
дано 25 ноября. В этот же день фо-
то документа МГК КПРФ выложил в 
Facebook депутат-коммунист Дмит-
рий Локтев. В публикации господин 
Локтев назвал постановление бю-
ро «мерзким сговором руководства 
партии». Потом коммунист стер эту 
запись. На запросы „Ъ“ депутат Лок-
тев не ответил.

Контроль за выполнением поста-
новления возложен на руководителя 
фракции КПРФ в Мосгордуме Нико-
лая Зубрилина. Господин Зубрилин 
заявил „Ъ“, что внутрипартийные 
документы комментировать не бу-
дет. «Лично мое мнение: проголосо-
вать против — легче всего. Но я счи-
таю, что иногда нужно поддержи-
вать те предложения, которые хотя 
бы частично, хоть на немного улуч-
шают жизнь людей»,— отметил он.

Напомним, все прошедшие 13 де-
путатов от КПРФ в Мосгордуме были 
поддержаны «Умным голосованием» 
Алексея Навального. В ходе летней 
избирательной кампании Валерий 
Рашкин заявлял, что до выборов сто-
личное отделение КПРФ выступит с 
поддержкой «Умного голосования», 
при этом договоренность с командой 
господина Навального он отрицал. 

Источник „Ъ“, близкий к МГД, со-
общил, что вряд ли фракцию КПРФ 
можно считать проблемной для мэ-
рии, поскольку большинство голо-
сов все равно обеспечивают депутаты 
от ЕР и «Моей Москвы». История с по-
становлением голосовать за бюджет, 
по его словам, связана больше с вну-
трипартийной политикой. «Во фрак-
ции есть пара-тройка депутатов, кото-
рые еще до избрания грозились при 
давлении стать независимыми и от-
казаться от бренда КПРФ,— сказал со-
беседник „Ъ“.— Валерий Рашкин же 
заметно усилил свои позиции за счет 
нового состава Мосгордумы, поэто-
му есть мнение, что его хотят подви-
нуть». Источник „Ъ“ пояснил, что в са-
мой фракции есть кандидаты, кото-
рые могли бы занять место господина 
Рашкина. В частности, это может быть 
Екатерина Енгалычева. 

Госпожа Енгалычева заявила „Ъ“, 
что ее позиция по голосованию будет 
зависеть от обсуждения проекта бюд-
жета на заседании и принятых там ре-
шений. «Завтра еще целый ряд попра-
вок надо пытаться внести, все будет за-
висеть от этого»,— подчеркнула она. 

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Все перемещения мусора 
в стране обещают сделать 
открытыми для публики   
ФОТО СЕРГЕЯ САВОСТЬЯНОВА/

ТАСС

Новый КоАП  
станет ближе к адвокатам
Правительство предлагает обеспечить правонарушителей 
бесплатными защитниками

Россияне получат право на бес
платного адвоката при рассмо
трении судом тех административ
ных правонарушений, которые в 
качестве наказания предусматри
вают арест. Сторону обвинения 
во время таких разбирательств 
будут представлять прокуроры, 
а не судьи, как происходит сей
час. Об этом говорится в ежегод
ном правительственном докладе 
«О результатах мониторинга пра
воприменения в РФ за 2018 год». 
Предполагается, что такие нор
мы появятся в новом КоАП, кото
рый станет действовать с 2021 
года. В Федеральной палате адво
катов поддерживают инициативу. 
Правозащитники признают важ
ность права на бесплатную защи
ту по административным делам, 
но опасаются, что такие адвока
ты будут  работать формально  
или  даже во вред гражданам.

Доклад «О результатах мониторин-
га правоприменения в России» еже-
годно готовится правительством РФ 
и предоставляется президенту стра-
ны. В нем обобщены результаты про-
верки выполнения решений Консти-
туционного суда РФ, постановлений 
ЕСПЧ, а также соблюдения россий-
ского законодательства. Кроме того, 
правительство дает в нем рекоменда-
ции госорганам.

Изучив документ, „Ъ“ обнаружил 
поручение Минюсту учесть рекомен-
дации ЕСПЧ при разработке нового 
Кодекса об административных пра-
вонарушениях (должен вступить в си-
лу 1 января 2021 года). От ведомства 
требуют «установления возможности 
предоставления бесплатной юриди-
ческой помощи лицу, в отношении 
которого ведется производство по де-
лу об административном правонару-
шении». Ранее подобная возможность 
упоминалась в концепции нового Ко-
АП, опубликованной правительст-
вом в июне 2019 года,— тогда пред-
лагалось «рассмотреть вопрос об обя-
зательном участии адвоката» при рас-
смотрении тех правонарушений, где 
«предусмотрена возможность приме-
нения наказания в виде администра-
тивного ареста». Во вчерашнем докла-

де указано, что эта норма введена по 
итогам рассмотрения ЕСПЧ дела «Ми-
хайлова против России».

• В 2007 году пенсионерка из Санкт-
Петербурга Валентина Михайлова 
была задержана на несогласованном 
шествии. Ее обвинили в неповинове-
нии сотрудникам правоохранитель-
ных органов (ст. 19.3 КоАП РФ) и нару-
шении правил проведения митингов 
(ст. 20.2 КоАП РФ). Пенсионерка зая-
вила, что не обладает юридически-
ми познаниями, не имеет средств для 
найма адвоката, и поэтому ходатай-
ствовала о бесплатной юридической 
помощи. Мировой суд заявил, что Ко-
АП не предполагает такой возможно-
сти; женщину признали виновной по 
обоим правонарушениям и оштрафо-
вали. Позже ЕСПЧ встал на ее сторо-
ну, указав, что женщине угрожало до 
15 суток ареста, а значит, государст-
во должно было предоставить ей бес-
платную юридическую помощь.

Также во вчерашнем докладе гово-
рится о необходимости «проработать 
вопрос» о гарантиях беспристрастно-
сти судов, рассматривающих дела об 
административных правонарушени-
ях. Сейчас в этих процессах не пред-
усмотрено участие стороны обвине-
ния — ее роль фактически выполня-
ют сами судьи. Ранее ЕСПЧ неодно-
кратно указывал, что подобная пра-
ктика влияет на действие презум-
пции невиновности и, как следствие, 
на беспристрастность суда. Теперь ав-
торы доклада предлагают предусмо-
треть участие «представителя проку-
ратуры или других государственных 
органов».

«Федеральная палата адвокатов 
поддерживает это предложение, так 
как оно обеспечит квалифицирован-
ную защиту граждан»,— заявил вче-
ра „Ъ“ президент Федеральной пала-

ты адвокатов РФ Юрий Пилипенко. «С 
одной стороны, это очень хорошо, по-
тому что люди вообще не знают, что 
делать во время разбирательства, ка-
кие права они имеют,— и в результате 
их отправляют под арест,— сказал „Ъ“ 
глава юридической службы правоза-
щитного проекта „Апология проте-
ста“ Алексей Глухов.— Более того, не 
имея защитника, они даже не знают, 
как обжаловать это решение». С дру-
гой стороны, предупреждает право-
защитник, велик риск, что назначен-
ный адвокат «будет сидеть как мебель 
и кивать судье». Поэтому важно, что-
бы «органы адвокатского самоуправ-
ления смогли обеспечить надлежа-
щий контроль за их работой».

Руководитель отдела юридиче-
ской помощи проекта «ОВД-инфо» 
Екатерина Селезнева также одобря-
ет эти изменения, но опасается, что в 
реальности они могут оказаться не та-
кими уж полезными. «Наши адвока-

ты советуют задержанным на митин-
гах не признавать вину и отстаивать 
конституционное право на участие в 
мирных собраниях,— сказала она.— 
И есть опасность, что теперь при ка-
ждом ОВД появится набор адвокатов 
по назначению, которые будут сове-
товать совершенно противополож-
ное». Госпожа Селезнева поддержива-
ет идею введения прокуроров в адми-
нистративные процессы, но не сом-
невается, что «в политических делах, 
по тем же задержаниям на митингах, 
они будут работать очень формально». 
По ее мнению, правительство вводит 
все эти изменения в КоАП, чтобы за-
держанные не смогли жаловаться в 
ЕСПЧ: «Теперь правительство будет 
ссылаться на наличие бесплатных ад-
вокатов, появление прокуроров, а в 
реальности это мало что изменит».

Александр Черных

Сейчас в процессах по делам 
об административных правонарушениях 
не предусмотрено участие стороны 
обвинения — ее роль фактически 
выполняют сами судьи
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Бывший заместитель начальника 
управления «К» службы экономи-
ческой безопасности (СЭБ) ФСБ 
Дмитрий Фролов оказался в сот-
ни раз беднее своего экс-под-
чиненного Кирилла Черкалина. 
У полковника Фролова следствие 
смогло найти и арестовать только 
загородный дом, квартиру и мил-
лион рублей. Тогда как у полков-
ника Черкалина по иску Генпро-
куратуры были обращены в доход 
государства объекты недвижи-
мости и другие активы, оценива-
емые в 6,5 млрд руб.

Об активах полковника Фроло-
ва стало известно после того, как его 
защита обратилась во 2-й Западный 
окружной военный суд, обжалуя ре-
шение Московского гарнизонно-
го суда, который санкционировал 
Следственному комитету их арест. 
Оказалось, что под обеспечительные 
меры попали дом в ближнем Подмо-
сковье с земельным участком, квар-
тира и найденный при обыске 1 млн 
руб. Кстати, обжаловать арест денег 
защита не стала. 

Само разбирательство проходи-
ло в закрытом для СМИ режиме, 
причем не из-за секретности дела, 
а потому, что в ходе слушаний мо-
гли быть оглашены данные о состо-
янии здоровья обвиняемого Фроло-
ва и его родственников. Из оглашен-
ной в открытом режиме резолютив-
ной части решения суда следовало, 
что он отклонил жалобу защиты. 
Адвокат экс-чекиста Анатолий Спе-
сивцев сообщил „Ъ“, что он не готов 
комментировать судебное реше-
ние. При этом защитник отметил, 
что Дмитрий Фролов не имеет ни-
какого отношения к миллиардам, 
обнаруженным у полковника Чер-

калина. «Он (полковник Фролов.— 
„Ъ“) был уволен с должности замна-
чальника управления „К“ ФСБ еще 
в 2013 году»,— сообщил защитник, 
отметивший, что серия банкротств 
банков, инициированная АСВ, на-
чалась только через два года. При 
этом полковник Черкалин, взаимо-
действовавший с АСВ и Центробан-
ком, возглавлял 2-й (банковский) от-
дел управления «К» еще с 2011 года. 
По версии следствия, банкирам за 
взятки давали возможность вывес-
ти средства из кредитных организа-
ций, а только после этого у них от-
зывались лицензии, возбуждались 
уголовные дела и начинались аре-
сты активов. Бывший замглавы АСВ 
Валерий Мирошников, уехавший 
за границу, пока проходит свидете-
лем по уголовному делу полковни-
ка Черкалина. В свою очередь Ки-
риллу Черкалину инкриминиру-
ется получение взяток от банкиров 
(ч. 6 ст. 290 УК), а также особо круп-
ное мошенничество, совершенное 
совместно с Дмитрием Фроловым 
и другими фигурантами в отноше-
нии столичного застройщика Сер-
гея Гляделкина, от которого он, по 
данным следствия, потерял акции 
компании, оцениваемые почти в 
полмиллиарда рублей.

Из квартир полковника Черка-
лина и его родителей в ходе обы-
сков изъяли 800 млн руб., $72 млн 
и €8 млн, которые по решению Го-
ловинского райсуда вместе с 20 объ-
ектами недвижимости и двумя ав-
томобилями экс-чекиста были об-
ращены в доход государства. «Это 
были склады взяток и откатов»,— 
отметил источник „Ъ“, близкий к 
следствию.

Алексей Соковнин

Причиной крушения Boeing 737 
авиакомпании FlyDubai в мар-
те 2016 года в аэропорту Росто-
ва-на-Дону и гибели всех 62 че-
ловек, находившихся на борту, 
стали ошибки в пилотировании 
командира экипажа. Такие вы-
воды сделали эксперты Межго-
сударственного авиакомитета 
(МАК), обнародовавшие окон-
чательные результаты рассле-
дования. Как установили спе-
циалисты, во время повторного 
захода на посадку в непростых 
метеоусловиях первый пилот 
растерялся, попал в «психологи-
ческий клинч» и, находясь в со-
стоянии стресса, перевел лай-
нер в пикирование, а второй 
летчик, хоть и пытался крика-
ми образумить командира, сам 
в пилотирование вмешаться тол-
ком не успел. Большинство род-
ственников погибших судились 
с FlyDubai в российских судах, 
получив небольшие компенса-
ции, а некоторые продолжают 
тяжбу в ОАЭ, надеясь, что им  
заплатят по нормам шариата.

Версия об ошибке экипажа при 
выполнении захода на посадку 
стала одной из приоритетных по-
чти сразу после трагедии, проис-
шедшей ночью 19 марта 2016 года 
и унесшей жизни 55 пассажиров и 
7 членов экипажа. Надо отметить, 
что среди жертв катастрофы рейса 
из Дубая были представители сра-
зу девяти стран. Кабинный экипаж 
состоял из граждан Кипра — коман-
дира воздушного судна 38-летне-
го Аристоса Сократуса и 37-летне-
го второго пилота Алехандро Алава 
Круса. Впрочем, чтобы подтвердить 
предположение о вине пилотов, 
экспертам МАК, которые работа-
ли при содействии коллег из США, 
Франции и ОАЭ как стран разработ-
чика самолета, изготовителя двига-
телей и страны-эксплуатанта, пона-
добилось почти три с половиной го-
да. Как говорится в окончательном 
отчете МАК, Boeing сначала совер-
шил первую неудачную попытку 
приземлиться в международном аэ-
ропорту Ростова-на-Дону в услови-
ях турбулентности и порывистого 
ветра, который классифицируется 
экспертами как «сдвиг ветра вели-
чиной от умеренного до сильного». 
Лайнер вышел на глиссаду, и его пи-
лоты наблюдали ВПП, однако срабо-
тала сигнализация о «сдвиге ветра», 
после чего Аристос Сократус был 
вынужден уйти на второй круг, что-
бы снова попытаться пойти на по-
садку. Но снова был зафиксирован 
сдвиг ветра. В эти мгновения, со-
гласно выводам МАК, у командира 
воздушного судна (КВС) развилась 
«психологическая неготовность» к 
повторному отказу от посадки «из-
за наличия у него доминантной 
установки о производстве посад-
ки именно на аэродроме назначе-
ния, сформированной „психологи-
ческими переживаниями“ первого 
неудачного захода на посадку». КВС 
потерял «работоспособность в пси-
хологическом плане», впав в сту-
пор. При этом он лишился «лиди-
рующего положения в экипаже», у 
него «разрушился образ полета», на-
чались ошибки, которые «за корот-
кое время перешли в неадекватные 
действия». Командир, как выясни-
лось, в течение 12 секунд удерживал 
Boeing в положении пикирования, 
после чего самолет с высоты более 
1 км почти отвесно врезался в зем-

лю. Эксперты считают, что Аристос 
Сократус попал в так называемый 
психологический клинч — состоя-
ние двух противоположных целей: 
продолжить заход для выполнения 
посадки или уйти на второй круг. 
И хотя он в соответствии с требова-
ниями инструкций «принял неза-
медлительное решение об уходе, в 
результате „клинча“ предыдущий 
образ полета (заход с посадкой) был 
разрушен, а новый (уход на второй 
круг) устойчиво не сформировался». 
Интересно, что второй пилот Але-
хандро Алава Крус, как оказалось, в 
течение 30 секунд пытался криками 
образумить командира. В основном 
это были фразы «Нет, нет, нет!», «Что 
ты делаешь?» и т. п., а потом даже ре-
шил вмешаться в управление, схва-
тив штурвал, но было уже поздно.

Кстати, во время расследования 
при изучении документации вы-
яснилось, что еще во время сдачи 
учебных сессий на тренажерах ин-
структор сделал Алехандро Ала-
ва Крусу письменное замечание о 
том, что второй пилот должен ве-
сти себя более уверенно и реши-
тельно, причем не только спраши-
вая командира о его решениях, но 
и самому предпринимать необхо-
димые действия. Не исключено, 
что если бы он проявил больше са-
мостоятельности в условиях расте-
рянности КВС и потери им способ-
ности к прогнозу дальнейшего по-
ведения самолета — как говорят в 
МАК, он «отставал от самолета»,— то 
мог бы попытаться исправить ситу-
ацию. Среди прочих факторов, ко-
торые, вероятно, могли оказать ка-
кое-то влияние на исход трагедии, 
эксперты также называют эмоцио-
нальную усталость экипажа, метео-
условия и тот факт, что для Аристоса 
Сократуса Boeing 737 стал его пер-
вым многодвигательным реактив-
ным самолетом, а ранее он летал 
на более легких моделях. Кстати, 
как сообщал „Ъ, разбившийся лай-
нер был оборудован новейшей си-
стемой HUD, которая представляет 
собой прозрачный дисплей перед 

глазами управляющего летчика с 
индикацией на нем параметров по-
лета. Были предположения, что из-
за него у КВС могли возникнуть «ил-
люзии» с потерей ориентировки в 
пространстве, а в США было нача-
то соответствующее расследование. 
Однако в выводах МАК говорится, 
что «иллюзии», если и были, «не 
имели решающего значения».

Надо отметить, что, как рассказы-
вал „Ъ“, после трагедии родственни-
ки жертв катастрофы приняли ре-
шение судиться с FlyDubai. Большая 
часть семей погибших, получив 
полагающиеся по закону выпла-
ты, подали более 30 гражданских 
исков в Первомайский райсуд Рос-
това-на-Дону к авиакомпании, тре-
буя в среднем порядка 10 млн руб. 
компенсации морального вреда. В 
январе этого года они заключили с 
FlyDubai мировое соглашение. Сум-
ма «отступных» не называлась, но, 
по некоторым данным, она колеба-
лась в районе 2 млн руб. Кроме того, 
мать погибшего бортпроводника 
россиянина Максима Айдруса по-
дала иск к FlyDubai в Черемушкин-
ский суд Москвы. Ее не устроила 
полученная от авиакомпании сум-
ма в 1,8 млн руб., и она потребова-
ла дополнительно еще 174 млн руб. 
($3 млн) и по 50 тыс. руб. ежемесяч-
но до конца ее жизни, так как якобы 
именно такую сумму тратил на нее 
заботливый сын. Впрочем, суд, хоть 
и принял сторону матери, присудил 
ей всего 500 тыс. руб.

Судебные тяжбы еще продолжа-
ются, а СКР официально расследо-
вание еще не завершил. Как сооб-
щал „Ъ“, две семьи погибших в ро-
стовской трагедии решили не су-
диться с FlyDubai в российских су-
дах, а, пользуясь условиями Монре-
альской конвенции 1999 года об от-
ветственности авиаперевозчиков, 
обратились с исками в ОАЭ, где их 
приняли и зарегистрировали в со-
ответствующем порядке в судеб-
ном суде правителя Дубая. По неко-
торым данным, юристы арабской 
компании почти сразу предложи-
ли пострадавшим мировую с ком-
пенсацией $150 тыс., однако те от 
нее отказались. Представляющий 
их интересы совместно с компани-
ей Girardi Keese российский адво-
кат Михаил Загайнов подтвердил 

„Ъ“, что судебный процесс идет, од-
нако воздержался от комментари-
ев о его ходе, сославшись на тайну 
общения с клиентами. Он, однако, 
напомнил, что при переносе суда 
из российской юрисдикции в ино-
странные суды сумма, которую воз-
можно взыскать с авиакомпании 
после катастрофы, резко возраста-
ет. А в суде ОАЭ потерпевшие могут 
рассчитывать на компенсации не 
только по местным законам, но и 
предусмотренные нормами шари-
ата. «Мы следили за ходом рассле-
дования МАК, но для нас не имело 
принципиального значения, кого 
именно объявят виновным»,— по-
яснил господин Загайнов, отметив, 
что признание вины пилота «было 
ожидаемым». Его коллега юрист Да-
вид Кухалашвили добавил, что по 
большому счету речь идет об ответ-
ственности именно авиакомпании 
как владельца источника повышен-
ной опасности вне зависимости от 
ее вины. Он добавил, что его кол-
леги ожидали, будет ли установле-
на возможная причастность произ-
водителей самолета и двигателей к 
трагедии, что давало бы повод для 
подачи исков в отношении них. 
Впрочем, их вины МАК не нашел, 
да и срок давности подачи исков, 
например, к Boeing все равно уже 
истек, так как составляет в США все-
го два года.

Исполнительный директор 
FlyDubai Гейт аль-Гейт заявил вчера, 
что на момент ростовской трагедии 
деятельность компании «соответст-
вовала нормативным документам», 
но потом, еще до окончательного от-
чета МАК, она усовершенствовала 
программы подготовки на тренаже-
ре и теоретические занятия, чтобы 
повысить осведомленность пило-
тов о проблемах потери пространст-
венной ориентировки, углубить их 
познания в этой области и еще ряд 
действий. «Все пилоты прошли об-
учение по обновленным програм-
мам, превышающим нормативные 
требования»,— пояснил представи-
тель перевозчика. Он добавил, что 
компания заключила мировые со-
глашения по большинству исков се-
мей погибших и «намерена завер-
шить этот процесс».

Сергей Сергеев,  
Герман Костринский

Пилот не поспел за самолетом
Объявлена причина катастрофы Boeing в Ростове-на-Дону

Как стало известно „Ъ“, в уголов-
ном деле об убийстве в Москве 
главы Центра противодействия 
экстремизму (ЦПЭ) МВД Ингу-
шетии Ибрагима Эльджаркиева 
и его брата появилось уже пяте-
ро фигурантов, которые являют-
ся между собой родственниками 
и членами секты баталхаджин-
цев. Двух из них арестовали 
в столице. При этом непосредст-
венного исполнителя преступле-
ния пытаются найти в Чечне.

Первым из фигурантов рассле-
дования, заключенных под стра-
жу, стал Гилани Костоев. Источни-
ки „Ъ“, близкие к следствию, отме-
чают, что он являлся водителем ма-
шины, которая 2 ноября привезла 
предполагаемого киллера Курейша 
Картоева на улицу Академика Ано-
хина в Москве. Там он из пистоле-

та произвел порядка десяти выстре-
лов в майора Ибрагима Эльджарки-
ева и его брата, нейрохирурга Ахме-
да Эльджаркиева, который бросил-
ся на помощь родственнику.

Водитель, по версии источников 
„Ъ“, назвал имя Картоева, который 
к тому времени уже покинул Мо-
скву на междугороднем автобусе и 
затерялся где-то в Чеченской Респу-
блике, а также его помощника — 
Ахмеда Арапиева. Всем троим (Кар-
тоеву заочно) следователь главно-
го следственного управления След-
ственного комитета России (СКР), 
в которое резонансное дело по 
поручению главы следственного  
ведомства Александра Бастрыки-
на передали из Москвы, предъявил 
обвинение в убийстве двух и более 
лиц, а также в незаконном обороте  
оружия (ч. 2 ст. 105 и ст. 222 УК).  
Все трое были арестованы Басман-
ным райсудом, удовлетворившим 

ходатайства следствия, причем 
Картоев опять-таки заочно.

По некоторым данным, показа-
ния водителя привели силовиков в 
ингушское селение Экажево, где в 
десятке домов были проведены обы-
ски. В результате были задержаны 
двое местных жителей, дальних род-
ственников Картоева, которых пла-
нируют доставить в Москву и аресто-
вать тем же Басманным райсудом.

При этом оказалось, что все об-
виняемые и подозреваемые по это-
му делу приходятся друг другу род-
ными, а главное — членами секты 
(вирта) баталхаджинцев, которая 
действует в Ингушетии. Считает-
ся, что это одна из самых закрытых 
религиозных общин в России. При 
этом известно, что еще в декабре 
прошлого года, когда в Назрани из 
пистолета был застрелен Ахмед Бел-

хороев — один из лидеров секты, 
потомок ее основателя шейха Батал-
Хаджи, баталхаджинцы заподозри-
ли в причастности к этому престу-
плению Ибрагима Эльджаркиева. В 
январе этого года, когда офицер на 
Mercedes возвращался из Чечни, на 
него было совершено покушение, в 
результате которого погиб один из 
полицейских. После этого началь-
ник ЦПЭ стал использовать брони-
рованную машину и многочислен-
ную охрану. В Москве, где офицер 
учился, услугами телохранителей 
он не пользовался.

В СКР результаты расследования 
пока не комментируют. Ранее в ве-
домстве говорили, что будут рассмо-
трены и проверены все версии про-
исшедшего, в том числе связанные 
со служебной деятельностью Ибра-
гима Эльджаркиева.

Юрий Сюн,  
Николай Сергеев

Водитель выдал секту
Арестованы соучастники убийства 
борца с экстремизмом

Склады  
взяток и откатов
Начальник Кирилла Черкалина 
оказался беднее подчиненного

Как стало известно „Ъ“, след- 
ственный департамент МВД  
ходатайствует о заочном аре-
сте Давида Каплана, бывшего 
делового партнера совладель-
цев группы «Сумма» Зиявудина 
и Магомеда Магомедовых. Про-
живающий в Израиле господин 
Каплан обвиняется в особо круп-
ном мошенничестве. По вер-
сии следствия, экс-совладелец 
литовского банка Snoras Давид 
Каплан входил в ОПС братьев 
Магомедовых, расследование 
в отношении которых уже завер-
шено, и они знакомятся с мате-
риалами дела.

Давид Каплан никогда не являл-
ся акционером группы «Сумма», 
совладельцы которой — братья Ма-
гомедовы и еще четверо фигуран-
тов — обвиняются в создании ОПС 
и многомиллиардных хищениях. 
Сбор доказательств причастности 
господина Каплана к инкримини-
руемым его подельникам деяни-
ям следствие закончило буквально 
на днях. Результатом стало обраще-
ние в Тверской райсуд Москвы с хо-
датайством о заочном аресте про-
живающего в Израиле и являюще-

гося гражданином этой страны Да-
вида Каплана по обвинению в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ).

Рассмотрение ходатайства назна-
чено на 28 ноября. При этом бизнес-
мен уже объявлен в международ-
ный розыск.

По некоторым данным, с братья-
ми Магомедовыми Давид Каплан 
познакомился в середине 1990-х, 
когда приобрел долю в литовском 
банке Snoras. Его контрагентом стал 
купленный в 1995 году господами 
Магомедовыми московский банк 
«Диамант». Лицензию у него отозва-
ли в июне 2001 года в связи с «уста-
новлением фактов недостоверно-
сти отчетных данных». Кроме того, 
СМИ приписывали уроженцу Лит-
вы Давиду Каплану тесные связи с 
местной преступной группировкой 
«Вильнюсская бригада».

По данным „Ъ“, следствие счита-
ет, что в последние годы господин 
Каплан являлся теневым финанси-
стом братьев Магомедовых. По не-
которым данным, один из вменя-
емых в вину Давиду Каплану эпи-
зодов связан с созданием инфра-
структуры на острове Крестовский 

в Санкт-Петербурге к чемпионату 
мира по футболу 2018 года. В то вре-
мя Давид Каплан возглавлял совет 
директоров ООО «Интэкс» (входит 
в группу «Сумма»), которое занима-
лось работами по созданию намыв-
ной территории на острове, где бы-
ла построена «Зенит-Арена». Как по-
лагают следователи, так же как и 
братья Магомедовы, Давид Каплан 
и экс-глава компании «Интэкс» Ар-
тур Максидов участвовали в хище-
нии из бюджета 650 млн руб.

Отметим, что именно с ареста 
господ Магомедовых и Максидова 
началось расследование резонанс-
ного уголовного дела о многомил-
лиардных хищениях бюджетных 
средств. Как уже рассказывал „Ъ“, в 
марте 2018 года все тот же Тверской 
суд Москвы арестовал братьев Маго-
медовых и Артура Максидова. След-
ственный департамент обвиняет их 
в организации преступного сообще-
ства или участии в нем, растрате и 
мошенничествах, совершенных в 
особо крупном размере (ст. 210, ч. 4 
ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). По вер-
сии следствия, Зиявудин Магоме-
дов курировал «экономическую» де-
ятельность ОПС, а его брат Магомед 

обеспечивал политическое и сило-
вое прикрытие незаконных опера-
ций. Их ближайшим соратником 
при этом, как полагают в правоох-
ранительных органах, являлся Ар-
тур Максидов. По версии следст-
вия, ущерб от их действий составил 
11 млрд руб. Сейчас фигуранты это-
го дела знакомятся с собранными 
в отношении них следствием мате-
риалами, насчитывающими почти 
1 тыс. томов.

Олег Рубникович

Следы «Суммы» привели в Израиль
МВД хочет заочно арестовать бывшего партнера братьев Магомедовых

По некоторым данным, показания  
водителя привели силовиков в ингуш-
ское селение Экажево, где в десятке  
домов были проведены обыски

По данным участников 
технического 
расследования, 
к катастрофе лайнера 
привели действия  
его пилота   ФОТО AP
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— Я на «Жигулях» поеду,— преду-
предил господин Левитин.

— Не на «Жигулях»,— пытались 
поправить его,— а на Lada Vesta SW 
Cross 2019.

— На «Жигулях»,— настаивал он.
— А я? Я на чем? — допытывал-

ся глава ГИБДД России Михаил Чер-
ников.

— Рекомендую на «КамАЗе»,— от-
вечал помощник президента.

— Все, дайте мне «КамАЗ»! — не-
ожиданно возликовал Михаил Чер-
ников.— Я допущен ко всем катего-
риям! Даже трамвай могу водить! Где 
мой «КамАЗ»?

И он вправду ушел его искать.
А дело в том, что «КамАЗ» и вправ-

ду был в колонне. Как и седан Aurus, 
например. Впрочем, люди, которые 
в нем сидели, никого, кроме себя, к 
нему не подпускали. Министр тран-
спорта Евгений Дитрих довольно-та-
ки робко поинтересовался, нельзя ли 
проехать по трассе хоть чуть-чуть, но 
было отказано: идут эксплуатацион-
ные испытания.

Господин Дитрих тем временем 
еще сожалел, что сейчас не весна и 
нельзя поехать на мотоцикле. А я да-
же не представлял себе, сколько к 
нам по дороге в этот день еще подся-
дет фанатиков-мотоциклистов.

Секретность вокруг Aurus выгля-
дела странной: скоро ведь, говорят, 
автомобиль можно будет начинать 
приобретать в российских автосало-
нах, и не пора ли было позволить хо-
тя бы посидеть внутри. Нет, видимо, 
не пора.

Но все-таки, судя по тому, что Aurus 
участвовал в таком длинном автопро-
беге, было очевидно, что производи-
тели его решились и так на слишком 
серьезный, видимо, для себя посту-
пок. И тут уж либо «да», либо «нет». До-
едет или не доедет.

В результате министр транспор-
та оказался за рулем Volkswagen 
Amarok — и сразу скажу, что ни ра-
зу, если не ошибаюсь, не пожалел 
об этом.

Машину можно было при жела-
нии назвать и российской: имен-
но так поступил накануне прези-
дент России, рассказав, что самый 
российский автомобиль и правда 
Volkswagen, так как ни у одной из ма-
шин, включая Lada, нет такой степе-
ни локализации, как у этих немцев.

Нашим водителем на первом 
участке стал Игорь Левитин. В салоне 
был еще ведущий программы на «Ав-
торадио» Игорь Моржаретто. И пер-
вое, о чем заговорили, только тронув-
шись, оказалась тема превышения 
скорости, а вернее, ее ограничения 
на неоговоренные 20 км.

— Все равно ведь,— доказывал ра-
диоведущий,— в голове у всех сидит, 
что можно ехать плюс 20. Вот и едут. А 
так быть не должно!

Было странно, конечно, слы-
шать такое от практикующего, над-
еюсь, водителя. И ничего, получает-
ся, странного в том, что за практику-
ющих вступался сейчас один из выс-
ших госчиновников:

— Но как можно ехать по трассе 
110 км/ч?! Это же автобан! Ханжест-
во! Ладно, уберите эти 20 км, о кото-
рых все договорились, но тогда пи-
шите разрешенную скорость не 110, 
а 130 км/ч!

Но гораздо больше господина Ле-
витина заинтересовало другое.

— Послушайте,— спросил он по-
сле некоторого раздумья,— а поче-
му мы проехали указатель «700 км» 
(до Санкт-Петербурга.— А. К.), а через 
десять километров я вижу указатель 
«713 км»? Было 700, а стало 713? Мо-
жет, мы не туда едем?

Его убеждали, что все хорошо, 
но удовлетворительных объясне-
ний не поступало. Он намерен был 
теперь получить их на ближайшей 
остановке от Вячеслава Петушен-
ко, главы компании «Автодор», кото-
рая строила эту платную дорогу (бес-
платные строит федеральное агент-
ство «Росавтодор», глава которого 
Андрей Костюк ехал сейчас в колон-
не на автобусе).

И потом он их получил и делился 
с нами:

— Говорят, это какой-то «ломаный 
километр»… По-разному считают… 
Все очень сложно… Но надо верить… 
Хотя обещают исправить…

— А вот ЦКАД проехали,— пока 
комментировал Игорь Левитин.— 
Когда ее введут в 2021 году, то, скорее 
всего, полностью отменят движение 
грузовиков по МКАД.

Известие было ничего себе.
Мы как-то скоро подъехали, меж-

ду прочим, к границе с Тверской об-
ластью, где эстафету от Андрея Воро-
бьева должен был принять губерна-
тор Тверской области Игорь Руденя.

— Тверь пройдем южным обхо-
дом,— рассказал Игорь Левитин.— 
Это будет единственное место, где 
М11 на несколько десятков киломе-
тров переходит в М10, то есть в ста-
рую дорогу Москва—Санкт-Петер-
бург со всеми ее проблемами. В свое 
время губернатор Тверской области 

Дмитрий Зеленин не согласовал нам 
северный обход, который не пересе-
кался бы с М10.

— Почему же? — поинтересовал-
ся я.

— Хотелось нагрузить строителей 
каким-то неподъемными обязатель-
ствами по строительству инфраструк-
туры,— пожал плечами Игорь Леви-
тин.— Водозабор они должны бы-
ли построить, еще что-то, еще… Это 
невозможно было выполнить. Каза-
лось, что южный обход тоже выход. 
Ну и ладно — остановились на нем. 
Но теперь понятно, что надо делать и 
северный обход тоже. Вот и будем ре-
шать сегодня.

На самом деле решение о стро-
ительстве северного обхода Твери, 
можно сказать, принято, и даже есть 
проект. Его, тем не менее, предстоит 
утвердить.

— А вот указатель показывает, что 
осталось 6125 км! Хорошо идем! — об-
радовался господин Левитин.

Я посмотрел в навигатор. Он пока-
зывал, что до Питера 660 км.

Я обратил внимание на то, что 
вдоль всей трассы установлены фо-
нарные столбы. Гореть им пока было 
рано, но уже думалось ведь о ранних 
сумерках.

— Да,— подтвердил Игорь Леви-
тин,— конечно, сейчас по-другому 
мы уже не можем.

— А вы знаете, что в Бельгии все 
до единой дороги освещены? — спро-
сил я его.

— Знаю,— ответил он.— А знаете 
почему? 

Нет, откуда?
— Им сбрасывают электроэнер-

гию ночью их атомные станции,— 
отвечал помощник президента.— 
В целях безопасности на этих стан-
циях: больше некуда девать. Я, при-
знаться, спросил как-то наших атом-
щиков, нельзя ли сбрасывать в целях 
вашей безопасности электроэнер-
гию на наши дороги. Глядели на ме-
ня странно…

Еще одна поднятая нами на этом 
перегоне тема — ограждение от жи-
вотных вдоль всей трассы. Тут нача-
лись, конечно, истории про косулю, 
которая, прежде чем свела счеты с 
собственной жизнью, расколотила 
несколько машин, и про мощь сра-
зу пяти лосей, демонстративно пе-
реходивших дорогу в неположен-
ном месте… Историй этих было, ко-
нечно, гораздо больше, чем зверей 
вдоль трассы.

Игорь Левитин рассказал тем 
временем и про конкурс на назва-
ние М11. Шло, оказывается, на-
родное голосование, и лидирова-
ли «Нева», «Столичная» и «Валдай». 
Я предположил, что, если назвать 
трассу «Столичная», то следующей 
будет, конечно, «Русский стандарт», 
а потом и «Белуга».

— Да мне тоже «Нева», честно гово-
ря, больше нравится,— признался со-
беседник.

Губернатор Тверской области 
Игорь Руденя накормил приехавших 
ранним обедом. Жизнеутверждающе 
быстро прозвучала команда «По ма-
шинам!».

Я, правда, успел выяснить у Вяче-
слава Петушенко, почему 713-й км 
следовал за 700-м.

Мы теперь ехали в «Фольксваге-
не», за рулем которого был министр 
транспорта. Губернатор рассказывал, 
что именно здесь, подо Ржевом, была 
разгромлена в свое время армия гене-
рала Власова, и что за несколько меся-
цев здесь положили 1 млн 600 тыс. со-
ветских солдат, и что до сих пор пред-
почитают не говорить об этом…

— А вся Тверская область — 1 млн 
300 тыс. солдат… Ой, то есть лю-
дей…— вздохнул Игорь Руденя.

Мы ушли на М10. Здесь было мно-
го, конечно, машин. Здесь было тес-
но. Ясно, что это место, где будут 
большие пробки. 

— А что это у нас ограничение 60 
км/ч? — спросил вдруг Евгений Дит-
рих.— Не поменять ли указатель?

— Где это мы? — откликнулся 
Игорь Руденя.— А, съезд с Мигалов-
ского моста… Да, тут лед бывает зи-
мой…

— Так, может, и поставить ука-
затель, что зимой ограничение 60 
км/ч? — переспрашивал министр.— 
Есть такие указатели.

— Да, можем попробовать,— со-
глашался губернатор. 

— А швы-то на мосту как чувству-
ются…— морщился министр. 

— Есть такое,— снова соглашал-
ся Игорь Руденя.— Не хотел говорить 
заранее. 

— Не везде научились делать,— 
говорил господин Дитрих.— Вот на 
Крымском мосту со швами как-то 
справились… 

Мы подъехали к очередному пун-
кту оплаты. 

— И сколько будет стоить проезд 
от и до? — спрашивал я.

Оказывалось, что наличными 
2600 руб., а с транспондером почему-
то выходило 1400.

— Вот такая маленькая штучка,— 
снимал министр из-под козырька 
стекла транспондер, и правда не-
большого размера пластмассовое 
устройство,— экономит столько де-
нег. А стоит тысячу рублей.

Он снимал транспондер, готовясь 
подарить его кому-нибудь из при-
сутствующих, чтобы тот убедился в 
правдивости этих слов, и доставал из 
кармана другой, но Игорь Рудня убе-
ждал его не делать этого:

— Не сработает у вас?
— У меня? — переспрашивал ми-

нистр транспорта.
— Да! По крайней мере два раза 

деньги снимет!
— Это неплохо,— кивал Вячеслав 

Петушенко.— Нам это сейчас не по-
мешает. 

— А вы видели, какие отличные 
светильники стоят вдоль трассы? А 
это наши светильники! В Лихослав-
ле компания «Боос лайтинг групп» 
делает. Помните губернатора Кали-
нинградской области Георгия Бооса?

Кто же не помнил этого мотоци-
клиста?

— Вот! — обрадованно подтвер-
ждал Игорь Руденя.— А у него еще 
Николай Бордюжа работает, бывший 
секретарь Совета безопасности… И 
куда только они уже эти светильни-
ки не поставляют…

Надо же, думал я, и где только не 
находят себя люди после Совета без-
опасности. Вернее, не обнаруживают. 

— А вот у нас первая стационар-
ная заправка на трассе,— констати-
ровал Евгений Дитрих. 

Оказалось, их тут пока всего 
шесть. 

Все вышли поглазеть на АЗС, а точ-
нее, размять ноги. Игорь Левитин 
поинтересовался у двух случайно 
забредших сюда дальнобойщиков, 
есть ли у них какие-нибудь вопросы 
к трассе. Они, надо сказать, долго ду-
мали, а потом вспомнили:

— Конечно! В Валдайском районе 
на стоянке воруют из машин! Посто-
янно!

— Это не мой район…— с облегче-
нием вздохнул Игорь Руденя.

Да, следующим губернатором на 
трассе был новгородский губернатор 

Андрей Никитин. И с ним мы ехали 
уже в автобусе, где застали и Михаи-
ла Черникова.

— Нет, ну это невозможно! — не 
уставал восклицать он.— У этого «Ка-
мАЗа» стоит ограничение скорости 
90 км/ч! 91 уже никак… Я и так про-
бовал, и так… Ну и другие вопросы 
есть, честно говоря…

Глава ГИБДД уже некоторое время 
ехал в автобусе почти что в одиноче-
стве и гостям теперь был очень рад. 
Для полного счастья ему не хватало 
только домино: забыли захватить.

Первое, о чем я у него поинтере-
совался: что за история со справками 
для водительского удостоверения, за 
которые надо платить какие-то пять 
тысяч рублей? Зачем нужно было это 
принуждение к деньгам?

— Да мы,— сказал Михаил Черни-
ков,— рекомендовали получать та-
кие справки, если у врача, осматри-
вающего потенциального водителя, 
возникнут сомнения по линии пси-
хиатра или нарколога. Направили ре-
комендации в Минздрав. Они, конеч-
но, рекомендации наши превратили 
в обязательное условие для получаю-
щих удостоверение… И началось… 

— Между прочим, на этой трас-
се,— начал рассказывать Андрей Ни-
китин, которому в этот день вооб-
ще-то исполнились полных 40 лет,— 
произошло снижение смертности в 
3,5 раза по сравнению с М10. А глав-
ная проблема с безопасностью, зна-
ете, какая? Водители засыпают. Рас-
слабляются и засыпают. Стали уже 
мигающий свет ставить для них и 
шумовые полосы делать…

Андрей Никитин признался, что в 
первый день работы участка трассы 
М11, который идет через его область, 
сел на любимый мотоцикл BMW 
1600GLS и рванул по ней. И пять ми-
нут в одном месте ехал со скоростью 
280 км/ч. А потому что ограничения 
скорости еще не было, просто знаки 
не успели поставить, да и до офици-
ального введения трассы в эксплуата-
цию оставалось еще несколько часов. 

— И помню,— не удержался и 
рассказал Андрей Никитин,— вле-
тел на мост надо Мстой — и просто 
сильнейший удар почувствовал, еле 
устоял. Воздух над рекой совсем дру-
гой был: холодный и влажный… А 
на скорости 180 км/ч совсем не чув-
ствуется…

После того случая GLS Андрей Ни-
китин продал и купил известного 
многим «Гуся». 

— Вот на нем летом накрутил по 
области 700 км,— опять с удоволь-
ствием вспоминает Андрей Ники-
тин.— Заехал на одну дорогу, пони-
маю: ремонтировать надо… А денег, 
говорят в правительстве области, 
нет. Тогда я прокатил областного за-
мминистра транспорта на этом мото-
цикле, он сзади посидел и быстро по-
том нашел деньги. 

В другой раз Андрей Никитин, в 
день выборов в Госдуму, поехал на 
мотоцикле голосовать в один даль-
ний район Новгородской области. 
Ситуация была не такая уж ясная: 
сильные позиции у коммунистов 
и т. д. Навигатор показал, что мож-
но спрямить. В общем, когда стем-
нело, Андрей Никитин насилу вы-
брался из леса, где насмерть было 
заблудился.

— И когда приехал в Новгород, уз-
нал, что наши (то есть, видимо, «Еди-
ная Россия».— А. К.) уже победили,— 
констатировал господин Никитин. 

На очередной остановке в автобу-
се появилось, наконец, домино. Ми-
хаил Черников был необыкновен-
но рад, и через несколько минут он 

и еще трое, которых ему удалось ута-
щить за собой (среди них оказался 
и Игорь Левитин), с головой ушли в 
это дело. Обыграть помощника пре-
зидента ему в этот день было, впро-
чем, не суждено. 

Остальные долго спорили, нужны 
и будут ли на новой трассе кафе, кото-
рых полно на М10 и которых ни од-
ного на М11.

— Я раньше каждую неделю ездил 
из Москвы в Питер и обратно,— ска-
зал Андрей Никитин.— Без таких 
мест никак.

— Конечно,— подтвердил глава 
«Росавтодора» Андрей Костюк.— Я то-
же ездил. Знал, где борща взять, где 
селедку под шубой лупануть… Обя-
зательно элементы душевности и на 
М11 появятся…

Следующая остановка была в 
Мясном бору, и здесь встречал уже 
губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко. С ним мы по-
ехали дальше в «Фольксвагене» Ев-
гения Дитриха, который, надо ска-
зать, так и не оставил руль от Мо-
сквы до Питера.

— Ничего себе у вас люди рабо-
тают!..— качал он головой через не-
сколько минут.— Смотрите, стоят 
шумозащитные стойки, и две огром-
ные дыры в центре…

— Да это турки тут работали…— 
разводил руками губернатор Ленин-
градской области.— Так-то они не-
плохо делают. Но за дорогу они день-
ги получают, а на такие вещи тратят, 
по их мнению… Тут вот такая про-
блема…

Оказалось, мы имеем дело с еще 
одним мотоциклистом. Александр 
Дрозденко рассказал, как на своем 
Harley-Davidson «со 117-м движком» 
гонял по серпантину старой трассы 
«Сортавала», соединяющей Питер и, 
собственно говоря, Сортавалу.

— Тогда кривые строили трассы в 
этих местах,— объяснял он.— Я дол-
го не мог понять почему. Потом узнал: 
особый район… Защищались от воз-
можных атак бомбардировщиков… 

Дорога казалась по-прежнему пу-
стынной, как и в начале, и губерна-
тор говорил, что вот мы уже подъез-
жаем к Питеру и «за Ульяновкой нач-
нется ад на старой дороге», то есть ки-
лометров за 25. 

Но мы-то ехали по новой.
Правда, стемнело, и фонари поче-

му-то не горели. Глава «Автодора» Вя-
чеслав Петушенко звонил кому-то и 
сильно нервничал:

— Еще и морось, и минус, я пони-
маю… Да, авария на Рябовской под-
станции! — он даже, кажется, обра-
довался, когда причина наконец об-
наружилась, и достойная. То есть де-
ло было не в том, что фонари просто 
не горели, и все. Нет, все хорошо: ава-
рия на подстанции.

— Везут, везут генератор!..— по-
вторял он.— А вон там уже говорят!.. 
Я ж знаю: стоит Тосну переехать!..

Фонари горели, впрочем, недол-
го. И он опять кому-то звонил, и вот 
они вдруг вспыхивали за нашими 
спинами. 

— Вот что звонок животворящий 
делает!..— качал головой Александр 
Дрозденко. 

— Ижора под нами,— констатиро-
вал через некоторое время Вячеслав 
Петушенко.— Александр Невский, 
между прочим, шведов-то на Ижоре 
разбил, а не на Неве. Так что он дол-
жен Александром Ижорским по идее 
называться… А знаете, почему в рай-
оне Ижоры на полгода остановили 
строительство трассы? 

И он вспомнил, как тут, раскопав 
землю, нашли бутылку испанского 
вина позапрошлого века. 

— Из-за бутылки вина? — пере-
спросил я.

— Не только,— разубедил меня Вя-
чеслав Петушенко.— Вообще из-за ар-
хеологических раскопок. 

Через несколько минут мы с Иго-
рем Левитиным за рулем Lada Vesta 
ехали уже с губернатором Петербур-
га Александром Бегловым.

Игорь Левитин уже давно вышел 
из автобуса, и меня уже спрашивал 
водитель одной машины:

— Вы не знаете, кто там постоянно 
слепит сзади дальним светом из «Ве-
сты»? 

Я знал, но забыл. 
— Я в свое время,— признавал-

ся господин Беглов,— был в Герма-
нии, видел эти их развязки и все ду-
мал: да когда уже это все будет у нас? 
И вот оно!

Он смотрел на автоматическую 
коробку передач «Весты» и качал го-
ловой: 

— И все равно в памяти механиче-
ская коробка: потому что ты управля-
ешь машиной, а не она тобой…

Александр Беглов жил здесь воспо-
минаниями. 

В конце концов мы приехали при-
мерно на такую же стоянку, как под 
Москвой, возле Центральной кольце-
вой дороги Петербурга. И как-то сов-
сем незаметно приехали. Мне остава-
лось только все же попытаться осмо-
треть «Аурус», который вообще-то, ка-
залось мне, и скрывать незачем.

И в результате я в нем оказался. 
Он не сразу, но тоже все-таки добрал-
ся до этой стоянки. В нем было мно-
го людей с приборами. Они изуча-
ли «Аурус» (это была стандартная, не 
длиннобазная модель), видимо, на 
износ и проходимость. Я сел в эту ма-
шину. Больше всего места в ней, мне 
показалось, занимали большие кре-
сла. Из-за них поместиться чему-то 
или особенно кому-то еще было не 
так уж просто, хотя это вроде была 
же с виду большая машина. 

Однако в ней, кажется, не до жиру. 
Но, впрочем, в том-то «Аурусе» я не 

сидел.
Андрей Колесников,  
трасса М11

Путешествие из Москвы в Санкт-Петербург

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель Счетной палаты Алексей Кудрин:
— С днем рождения, дорогой Игорь Юрьевич! Я помню Вашу работу еще со 
времен Ленсовета и первых экономических, политических, законодатель-
ных реформ в Санкт-Петербурге. Вы — один из тех, кто сформировал совре-
менное экономическое регулирование в нашей стране, и последовательно и 
целеустремленно прививаете культуру честной и открытой конкуренции. Це-
ню Вас за вашу последовательность и принципиальность. Пусть с Вами рядом 
всегда будут верные сподвижники, удача и успех!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
руководителю Федеральной 
антимонопольной службы  
Игорю Артемьеву

с1

Губернатор Новгородской области Андрей Никитин (слева) сдал эстафету  
губернатору Ленинградской области Александру Дрозденко 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В дальний путь автопробег отправлял губернатор Московской области Андрей Воробьев 
(крайний слева — министр транспорта России Евгений Дитрих, справа — помощник  
президента РФ Игорь Левитин)   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



«Россия всегда стояла и стоит  
на стороне палестинского народа»
Глава Палестины Махмуд Аббас о проблемах ближневосточного урегулирования

27 ноября Россия и Палестина отмечают 45‑летие 
установления дипломатических отношений. В 1970‑е 
годы Москва однозначно выступала на стороне пале‑
стинцев, сейчас Россия достаточно активно сотруд‑
ничает и с Израилем. Тем не менее руководство Па‑
лестины по‑прежнему уверено в поддержке Москвы, 
особенно на фоне действий США, которые призна‑
ли Иерусалим столицей Израиля, а еврейские посе‑
ления на оккупированных территориях — законными. 
Есть ли надежда на мир на Ближнем Востоке и какую 
роль играет в регионе Россия, рассказал в интервью 
„Ъ“,  телеканалу «Россия» и «РИА Новости» президент 
 Палестины Махмуд Аббас.

— Как вы оцениваете заявление госсекретаря Майка 
Помпео о законности еврейских поселений?
— Американская администрация уже на протяжении дол-
гого времени занимает позицию, враждебную палестинско-
му народу. Президент Дональд Трамп начал с того, что объ-
явил единый Иерусалим столицей Израиля, принял реше-
ние о переносе туда из Тель-Авива посольства США, а также 
о прекращении всяческой помощи нашему народу, в том чи-
сле идущей на поддержание больниц и БАПОРа (Ближнево-
сточного агентства ООН для помощи палестинским бежен-
цам и организации работ.— „Ъ“). 

После этого, как мы помним, (израильский премь-
ер.— „Ъ“) Биньямин Нетаньяху заявил о намерении присо-
единить к Израилю ряд поселений на иордано-палестин-
ской границе, особенно в районе от долины реки Иордан 
и до Мертвого моря. Сейчас Майк Помпео также стал гово-
рить о законности строительства этих поселений на всей па-
лестинской территории. Мы останавливаемся на этом заяв-
лении не потому, что в этой американской позиции есть что-
то новое для нас, у нас есть понимание, что оно является ло-
гическим завершением ранее предпринятых Трампом ша-
гов и реализацией планов Нетаньяху. Палестинское руко-
водство не намерено стоять в стороне от происходящего. Три 
дня назад начались наши консультации с политическими 
силами относительно шагов, которые должны быть сдела-
ны для противодействия занятой американцами позиции, 
готовы даже пойти на полный разрыв с ними всех отноше-
ний. Мы обратились за помощью к нашим друзьям во всем 
мире, чтобы они четко обозначили свою позицию по данно-
му вопросу. И это было сделано, последовала соответству-
ющая реакция ЕС, России, многих арабских, африканских 
и азиатских стран.
— Вскоре ожидается обнародование плана Дональда 
Трампа по палестино-израильскому урегулированию, 
«сделки веки». Как в Палестине относятся к этому плану?
— Все решения США противоречат нормам международно-
го права. Что касается «сделки века», то фактически об этом 
уже и идет речь в словах Майка Помпео и в других заявлени-
ях американцев. В переговорной повестке ничего не оста-
лось из того, что там должно было быть: Иерусалим, посе-
ления, БАПОР, вопросы безопасности. У нас есть опыт взаи-
модействия с американцами со времен Осло и по сегодняш-
ний день. За все это время они не предложили ничего по-

зитивного для решения палестинской проблемы. Если го-
ворить откровенно, то команда Трампа не верит в урегули-
рование на основе принципа «два государства для двух на-
родов», для нее важно лишь государство Израиль, а никак 
не палестинский народ. Об этом откровенно говорят в аме-
риканской администрации, и мы не ожидаем каких-либо 
изменений в этой позиции.
— Можно ли рассчитывать на скорые выборы в законо-
дательное собрание Палестины?
— В сентябре этого года на площадке ООН мы объявили 
о намерении провести на палестинских территориях все-
общие выборы. Мы начали с консультаций, в том числе вну-
тренних. Здесь есть две проблемы. Первая — мы стремим-
ся получить официальное согласие на проведение выборов 
со стороны «Хамаса», исходя из того, что это движение фак-
тически управляет сектором Газа. Вторая — Иерусалим, ко-
торый контролирует Израиль. Мы сейчас проводим контак-
ты со всеми сторонами. После получения согласия «Хамаса» 
мы проведем соответствующие контакты с израильтянами, 
но какова бы ни была их позиция, мы полны решимости 
как можно скорее определиться с выборами, сначала парла-
ментскими, а затем и президентскими. Мы знаем, что весь 
мир на нашей стороне, мы слышали это и в ООН, в Европе, 
Москве, где нам была высказана полная поддержка и готов-
ность направить наблюдателей.
— Планируете ли вы сами баллотироваться на прези-
дентских выборах? И есть ли у вас мысли о преемнике? 
— Моем преемнике?! (Смеется.) Как я уже сказал, мы наме-
рены провести выборы как можно быстрее. Когда мы про-
ведем парламентские выборы, необходимо будет прово-
дить президентские. Необходимо, так как президент у влас-
ти уже 15 лет. А надо — четыре года, затем еще четыре года, 
если он избирается повторно, и хватит. Однако из-за «Хама-
са» мы были вынуждены отложить проведение выборов, как 
президентских, так и парламентских. Моего преемника из-
берет народ. И, поскольку я являюсь членом «Фатха», движе-
ние должно решить, кто будет выдвигать свою кандидатуру 
на будущих президентских выборах. 

— В начале этого года в Москве прошла встреча предста-
вителей палестинских движений, однако итоговое за-
явление так и не было принято из-за разногласий. Ну-
жен ли посредник в межпалестинском урегулирова-
нии, если все усилия на этом направлении раз за раз-
ом терпят неудачу?
— Россия внесла свою лепту в это дело. Москва предоставила 
площадку для переговоров между палестинскими полити-
ческими силами, собрала их вместе. Недавно обсуждалось 
проведение еще одной встречи, так как последняя провали-
лась из-за того, что некоторые организации отказались при-
знать Организацию освобождения Палестины (ООП) в каче-
стве единственного представителя палестинского народа. 
Но это никак не сказалось на усилиях России в ее попытках 
вновь собрать все палестинские политические силы. Глава 
МИД России Сергей Лавров и его зам Михаил Богданов всег-
да стремятся к диалогу с палестинцами, сближению точек 
зрения. Хотя последняя встреча провалилась, нет сомнений, 
что будет другая. Я знаю, что Россия уделяет большое внима-
ние межпалестинскому примирению.
— В эти дни Россия и ООП отмечают 45-летие офици-
альных отношений. Сохраняется ли преемственность 
в российско-палестинских отношениях?
— Мы полностью удовлетворены тем, как развивались наши 
отношения сначала с Советским Союзом, а затем и с Россий-
ской Федерацией. Они неизменно были ровными и никогда, 
ни в советскую эпоху, ни сейчас, не претерпевали каких-либо 
изменений… Отношения стабильно развивались до развала 
Советского Союза, потом год-два была некоторая неразбери-
ха, которая в конечном счете никак не отразилась.

С момента прихода Владимира Путина к власти и до на-
стоящего времени наши отношения продолжают разви-
ваться и крепнуть в политической, экономической, куль-
турной сферах. Тысячи палестинских студентов прошли об-
учение в советских, а затем и российских вузах, сотрудниче-
ство плодотворно развивается. Мы считаем Россию одним 
из главных друзей палестинского народа, нам не надо спе-
циально обращаться к ней за поддержкой на международ-
ных площадках, так как она всегда стояла и стоит на сторо-
не нашего народа.
— Ожидаете ли вы визита Владимира Путина в Пале-
стину в январе? 
— Мы направили послание на имя президента России Вла-
димира Путина с приглашением посетить Палестину. Хоте-
ли бы напомнить, что Владимир Путин впервые посетил 
нас в 2005 году, то есть после наших выборов. Мы же, в свою 
очередь, посещаем Россию минимум один раз в год, а имен-
но Москву и один из регионов в составе Российской Феде-
рации. Повторимся, мы направили приглашение Владими-
ру Путину посетить нас в ближайшее время, а именно при-
ехать в Вифлеем, в частности, во время рождественских 
праздников. Мы будем очень рады, если он примет наше 
приглашение.

Интервью взяла Марианна Беленькая
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Владимир Путин взял Владимира Зеленского в партнеры
Вероятность двусторонней встречи президентов России и Украины близка к 100%

В Париже, где на 9 декабря запланирован саммит 
«нормандской четверки» по Донбассу,  ожидается 
 отдельная встреча президентов РФ и Украины. 
 Вероятность двусторонних переговоров информи‑
рованные источники „Ъ“ оценивают как очень высо‑
кую. В столице Франции украинский лидер  может 
получить приглашение посетить в будущем  году 
 торжества по случаю 75‑летия Победы, которые 
пройдут в Москве.

О том, что Владимир Путин и Владимир Зеленский пла-
нируют пообщаться с глазу на глаз, „Ъ“ сообщил источник, 
знающий детали российско-украинских переговоров и под-
готовки саммита в столице Франции.

Лидеры Германии, России, Украины и Франции соберут-
ся впервые с 2016 года, чтобы обсудить дальнейшее урегули-
рование конфликта на востоке Украины.

Вероятность того, что помимо саммита в «нормандском 
формате» в Париже состоится двусторонняя встреча господ 
Путина и Зеленского, информированный собеседник „Ъ“ 
оценил как близкую к 100%. По его словам, на встречах, по-
добных предстоящему саммиту, несложно найти возмож-
ность поговорить наедине.

„Ъ“ уже сообщал, что во Франции могут состояться пе-
реговоры президентов РФ и Украины. Об этом рассказали 
источники в российских госструктурах, знакомые с ходом 
подготовки саммита в Париже. Один из собеседников допу-
стил, что господина Зеленского могут пригласить в Москву 
на празднование 75-летия Победы в 2020 году.

Двусторонние встречи украинского и российского прези-
дентов практиковались и в период, когда Украиной руково-
дил Петр Порошенко. Он и Владимир Путин находили воз-
можность побеседовать отдельно от коллег по «нормандско-

му формату» во время четырехсторонних саммитов. В 2016 
году разговор продлился больше 40 минут.

Как ожидается, на саммите «нормандской четверки» при-
мут документ, в котором будут обозначены шаги по дальней-
шей деэскалации конфликта в Донбассе. Как уже писал „Ъ“, 
его проект согласован.

Москве и Киеву есть что обсудить помимо урегулирова-
ния ситуации на востоке Украины. Между РФ и Украиной 
сейчас не только нет прямого авиасообщения, но также вве-
дены взаимные запреты на пролет самолетов над террито-
риями двух государств. Но одна из самых острых проблем — 
газовая. Вопрос транзита через Украину пока не решен, и, су-
дя по недавнему телефонному разговору Владимира Путина 
и Владимира Зеленского, эта тема уже обсуждается на прези-
дентском уровне.

Владимир Соловьев

РФ и Израиль сдают тест на наркотики
От Владимира Путина ждут помилования осужденной израильтянки

Намеченный на январь визит президента РФ  Владимира 
Путина в Израиль может быть омрачен делом  Наамы 
 Иссахар, приговоренной в России к семи с  половиной 
годам тюрьмы за контрабанду наркотиков. На этой 
 неделе стало известно, что патриарх Иерусалимский 
и всея Палестины Феофил III передал Владимиру Пути‑
ну просьбу матери осужденной о помиловании ее до‑
чери. Ранее с аналогичной просьбой к Москве обраща‑
лись президент и премьер‑министр Израиля. Защита 
Наамы Иссахар называет израильтянку заложницей. 
По мнению экспертов, ситуация показала хрупкость 
российско‑израильских отношений.

12 декабря Мособлсуд рассмотрит жалобу Наамы Иссахар 
на приговор, который был вынесен Химкинским городским 
судом 11 октября. Израильтянку признали виновной в «кон-
трабанде наркотических средств в значительном размере», 
а также «незаконном хранении наркотических веществ». 
Ей было назначено наказание в виде семи лет и шести меся-
цев лишения свободы с отбыванием наказания в колонии 
общего режима. 

Напомним, что 9 апреля Наама Иссахар летела в Тель-
Авив из Дели транзитом через Москву. Перед переброской 
багажа в Москве на тель-авивский рейс на рюкзак израиль-
тянки обратила внимание служебная собака. При досмотре 
таможенники обнаружили 9,6 г гашиша. Девушку задержа-
ли. Изначально было возбуждено дело о хранении нарко-
тиков, позднее появились обвинения в контрабанде. Адво-
каты, которые изначально вели дело Иссахар, подчеркива-
ли в беседе с „Ъ“: эти обвинения абсурдны, так как девушка 
не пересекала границу РФ. 

21 октября новая команда защиты подала в суд краткую 
апелляционную жалобу на весь приговор. «Мы не видим 
никакого состава преступления. Сейчас мы работаем над 
обоснованием этой позиции в подробной жалобе, которая, 
как я надеюсь, будет подана в течение недели-полутора»,— 
сказал „Ъ“ адвокат коллегии Pen & Paper Вадим Клювгант. 
По его словам, со стороны Наамы Иссахар «не было соверше-
но никаких общественно опасных деяний, которые бы угро-
жали интересам России, российского общества, российских 
граждан». «Раз нет общественной опасности, нет и преступ-

ления. Поэтому мы ее рассматриваем в качестве заложницы, 
которая находится в чужой стране, в тюрьме, под прикрыти-
ем неправосудного приговора»,— подчеркнул адвокат.

В октябре, как только стало известно о приговоре, изра-
ильские и американские СМИ писали: Нааму Иссахар «взя-
ли в заложники» с целью попытки обмена на задержанного 
еще в 2015 году в Израиле российского хакера Алексея Бур-
кова, чьей экстрадиции требовали США. Его обвиняют в мо-
шенничестве, сговоре, краже личных данных и отмывании 
денег. Несмотря на поданную Россией апелляцию, экстради-
ции избежать не удалось. Алексею Буркову грозит до 80 лет 
тюрьмы. Вадим Клювгант заявил, что не видит связи дела 
своей подзащитной с делом Буркова. 

Адвокат обратил внимание на то, что в деле Иссахар мно-
го нарушений — в частности, израильтянке без объясне-
ния причин запрещают телефонные разговоры с родны-
ми. Единственное, что доступно,— это встречи с матерью, 
Яффой Иссахар. Она посетила Россию, как только узнала 
об аресте дочери. «Только что пришла со свидания с Наа-
мой. Это все безумно тяжело. Ни звонков, ни писем. Я мо-
гу видеть свою дочь только два раза в месяц. Она плакала 
15 минут в начале встречи. Она понимает, что ее дело очень 
сложное и она стала заложником»,— рассказала „Ъ“ на днях 
Яффа Иссахар.

На прошлой неделе госпожа Иссахар встретилась в Изра-
иле с патриархом Иерусалимским и всея Палестины Феофи-
лом III и передала ему письмо Владимиру Путину. «Прошу 
Вас, со всей болью материнского сердца, помиловать мою 
дочь и вернуть в семью»,— говорилось в послании. Встреча 
президента РФ и Феофила III состоялась 20 ноября. «До сих 
пор не могу полностью поверить, что кто-то видел господи-
на Путина и обратил его внимание на проблему моей до-
чери. Это дало мне надежду»,— рассказала Яффа Иссахар. 
По ее словам, тот факт, что президент Путин едет в январе 
в Израиль, дает дополнительную надежду. «Но я надеюсь, 
что это произойдет до визита. Наше правительство должно 
сделать все возможное, чтобы вернуть ее домой»,— сказала 
мать осужденной израильтянки.

Еще в октябре просьбы о помиловании Наамы Исса-
хар направили Владимиру Путину президент и премьер-

министр Израиля Реувен Ривлин и Биньямин Нетаньяху. 
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков сообщил, 
что просьба будет рассмотрена. Как напомнил адвокат Ва-
дим Клювгант, у президента есть право помиловать любое 
лицо в любой момент без каких-либо условий.

Примечательно, что именно на встрече с патриархом Фе-
офилом президент Путин официально подтвердил свой ви-
зит в Израиль. «Я в следующем году в середине января бу-
ду в Израиле — и по случаю Дня памяти жертв холокоста, 
и по случаю нового монумента, связанного с жертвами, ко-
торые понесли народы нашей страны в ходе Второй миро-
вой войны, в данном случае — жертвами блокады Ленингра-
да»,— сказал он. И добавил: «У нас, слава богу, очень добрые 
отношения установились с руководством Израиля».

В то же время эксперты отмечают, что сейчас российско-
израильские отношения переживают не лучшие времена. 
«Отношения во многом строились на личных отношениях 
Путина и Нетаньяху. Есть информация, что их последняя 
встреча в Сочи в сентябре прошла очень в напряженной ат-
мосфере и Путин высказывал весьма серьезное недоволь-
ство в адрес Нетаньяху, прежде всего из-за Сирии»,— сказа-
ла „Ъ“ ведущий научный сотрудник отдела изучения Изра-
иля и еврейских общин ИВ РАН Татьяна Носенко. Поэтому, 
по ее мнению, очень трудно предсказать, помилует ли пре-
зидент Путин израильтянку: «Все зависит от того, как Россия 
видит перспективу в отношениях с правительством Израи-
ля, что могла бы получить от израильтян, так как поменять 
Нааму Иссахар на Буркова уже не получится».

«Эта ситуация показала, насколько хрупкие отношения 
у России и Израиля. Это очень серьезный кризис. Год назад, 
когда в небе над Сирией был сбит российский самолет и Рос-
сия возложила ответственность за это на Израиль, конфликт 
был улажен лично Нетаньяху и Путиным. Теперь Нетанья-
ху — фигура уходящая, неизвестно, останется ли он на по-
сту премьера»,— отметила в беседе с „Ъ“ научный сотрудник 
факультета мировой политики МГУ Луиза Хлебникова. Она 
добавила, что израильская общественность очень негатив-
но отнеслась к приговору Нааме Иссахар и это может омра-
чить январский визит президента Путина. 

Марианна Беленькая
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мировая политика
Зачем  
нужен  
Трамп

Когда пройдет новая встреча Вла-
димира Путина с Дональдом Трам-
пом и нужно ли форсировать ее под-
готовку?

Информагентство «РИА Новости» 
процитировало слова российского 
дипломатического источника, выра-
зившего скепсис по поводу возмож-
ности такой встречи в ближайшей 
перспективе. Но тут же последовало 
опровержение пресс-секретаря рос-
сийского президента Дмитрия Песко-
ва, заявившего, что никакого скепси-
са на этот счет в Москве не испытыва-
ют. Неужели в российской политике 
на американском направлении впер-
вые за многие годы возникли «стили-
стические разногласия» между Крем-
лем и МИДом? Или два голоса гово-
рят об одном и том же?

Аргумент неназванного россий-
ского дипломата, напомнивше-
го, что после каждого нового лич-
ного общения президентов Пути-
на и Трампа ситуация в двусторон-
них отношениях только ухудшается, 
обладает убийственной силой.

Посмотрим правде в глаза. Нем-
ногочисленные встречи двух лиде-
ров «на полях» и «на ногах» не смогли 
не то что переломить негативную тен-
денцию последних лет, но даже при-
остановить стремительный распад 
всех механизмов и институтов рос-
сийско-американского партнерства, 
создававшихся огромными усилия-
ми не одного поколения дипломатов.

Значит, прав тот, кто напоминает, 
что в нынешних условиях все попыт-
ки наладить диалог с действующим 
президентом США — это бесполез-
ная затея? Действительно, зачем упо-
добляться Сизифу, который сломя 
голову бежит вниз за своим скатив-
шимся с горы камнем и потом упор-
но толкает его вверх, к вершине?

Нельзя не признать: президент 
Трамп, во-первых, недоговороспо-
собен, во-вторых, непредсказуем, 
в-третьих, несвободен в своих ре-
шениях в связи с ситуацией в США, 
в-четверых, лишен понимания того, 
нужна ли Америке Россия и зачем. 
А его слова про то, как он любит Рос-
сию, давно потеряли всякий смысл 
и выглядят как пустозвонство.

Еще часто приходится слышать, 
что Дональд Трамп — это бизнесмен, 
который прежде всего умеет считать 
деньги. В самом деле, даже в обще-
нии с союзниками и партнерами (НА-
ТО, ЕС, Япония, Южная Корея, Индия), 
не говоря уже о соперниках (Китай), 
у него на уме только доллары, доллары, 
доллары. Об этом он не устает напоми-
нать чуть ли не ежедневно: вы все, всем 
миром и поодиночке, должны Амери-
ке, и мы это так не оставим.

Но и здесь Россия ему вряд ли может 
быть так уж интересна: показатели рос-
сийско-американского сотрудничест-
ва, такие как объем товарооборота, бы-
ли скромными даже до нынешней вой-
ны санкций. И в отличие от Южной Ко-
реи, Японии или, к примеру, Герма-
нии, Россия Америке уж точно ниче-
го не должна. И с экономической точ-
ки зрения ничем не привлекательна.

Однако и заявление Дмитрия Пес-
кова о том, что Москва не испытыва-
ет скепсиса по поводу будущей встре-
чи президентов Путина и Трампа, то-
же имеет свою логику и демонстри-
рует понимание того, что другого 
президента США у нас нет.

Ведь стратегия — это игра вдол-
гую. В ходе этой игры в Америке мо-
жет возникнуть отсутствующий се-
годня запрос на альтернативу ны-
нешней конфронтационной модели 
отношений с Москвой.

Кроме того, при всей кажущейся 
бесполезности новая встреча Влади-
мира Путина с Дональдом Трампом 
стала бы еще одним сигнал остально-
му Западу, что пора начинать диалог 
с Владимиром Путиным, раз уж его 
ведет сам Дональд Трамп.

Встреча президен-
тов России и США 
 стала бы еще одним 
сигналом остальному 
За паду, что пора начи-
нать диалог с Влади-
миром Путиным,  
раз уж его ведет  
сам Дональд Трамп

Сергей Строкань,
обозреватель
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Как стало известно „Ъ“, правительст-
во возобновило обсуждение неодноз-
начной реформы регулирования ес-
тественных монополий. Подготов-
ленные ФАС поправки, затрагиваю-
щие деятельность «Газпрома», ОАО 
РЖД, «Транснефти», «Россетей» и дру-
гих крупнейших госкомпаний, более 
года находились под грифом «для слу-
жебного пользования». Но в середи-
не ноября вице-премьер Дмитрий Ко-
зак поручил его снять и собрать мне-
ния участников процесса к началу де-
кабря. По данным „Ъ“, существенные 
разногласия сохраняются: в частно-
сти, госкомпании против идеи ФАС 
 заставить их согласовывать инвес-
тпрограммы не только с правитель-
ством, но с местными и региональ-
ными властями.

Правительство возобновило обсужде-
ние разработанных ФАС изменений регу-
лирования естественных монополий. Речь 
идет о поправках в законы о естественных 
монополиях и защите конкуренции, а так-
же новом законопроекте о регулировании 
цен. Документы более года (см. „Ъ“ от 18 ок-
тября) лежали без движения, находясь под 
грифом «для служебного пользования». Од-
нако на совещании 14 ноября вице-премь-
ер Дмитрий Козак поручил гриф снять, го-
ворят источники „Ъ“, знакомые с его итога-
ми. Кроме того, он дал поручение «Газпро-
му», «Транснефти», «Россетям», «РусГидро» и 
ОАО РЖД до 25 ноября направить в ФАС и 
Минэкономики свои позиции по поводу по-
правок в закон о естественных монополиях, 
а до 4 декабря — в законопроект о тарифах. 
Но, сообщают источники „Ъ“, пока ни одна 
монополия не представила своей позиции, 
что во многом связано с большим количест-
вом замечаний.

В свою очередь, ФАС и Минэкономи-
ки должны рассмотреть позиции компа-

ний и до 29 ноября представить свои пред-
ложения по совершенствованию инвести-
ционной деятельности естественных моно-
полий, а до 13 декабря — материалы по со-
вершенствованию госрегулирования тари-
фов. В ФАС подтвердили „Ъ“, что пока пред-
ложения компаний служба не получала, но 
напомнили, что назначенный в протоколе 
срок еще не истек. По законопроекту о ре-
форме естественных монополий на 26 но-
ября поступила позиция только от «РусГи-
дро», которое сообщило об отсутствии заме-
чаний и предложений. В Минэкономики на 
запрос не ответили.

Представитель Дмитрия Козака отметил, 
что пока дата нового совещания по вопро-
су изменения регулирования естественных 
монополий не назначена.

Госкомпании в целом критикуют предло-
жения ФАС, говорят источники „Ъ“. Основ-

ная претензия в том, что ФАС предлага-
ет усложнить процесс согласования инвес-
тпрограмм естественных монополий. Сей-
час компании утверждают инвестпрограм-
мы только в правительстве (а «Газпром» не 
делает и этого). ФАС же хочет обязать моно-
полии согласовывать инвестиции еще и с 
региональными и местными властями. Это 
затянет процесс и откроет возможности для 
коррупции, говорят собеседники „Ъ“ в мо-
нополиях. Один из источников „Ъ“ отмеча-
ет, что компании не против согласовывать 
инвестпрограмму в правительстве, но по-
следующее ее обсуждение с многочислен-
ными инстанциями сделает невозможным 
принятие документа в короткие сроки.

Это подтверждают в «Транснефти». «Мно-
гие наши проекты, такие как ВСТО, прохо-
дят практически через всю страну. Если мы 
будем прорабатывать документы и учиты-

вать замечания от властей каждого города 
или села, мы просто не сможем работать»,— 
поясняет представитель компании Игорь 
Демин. По его словам, трубопроводная мо-
нополия также выступает против предложе-
ния ФАС о дополнительном аудите инвес-
тпрограмм со стороны регулятора.

Также, говорит Игорь Демин, «Транс-
нефть» не устраивает, что ФАС предлагает 
понимать под инвестпрограммой не толь-
ко вложения в новые объекты, но и затра-
ты на перевооружение и капремонт. По его 
мнению, это не позволит монополиям реа-
гировать на непредвиденные ситуации, та-
кие как поломка оборудования или аварии, 
ведь расходы на них «и любую другую ме-
лочь» должны снова согласовываться с пра-
вительством и регионами. По мнению пред-
ставителя «Транснефти», закон «слишком ре-
волюционный» и не учитывает существую-
щие процедуры.

Источник „Ъ“ в другой монополии отме-
чает, что новый законопроект не повысит 
прозрачность и эффективность регулирова-
ния естественных монополий. По его мне-
нию, лучше сохранить действующее законо-
дательство, в том числе регулирование есте-
ственных монополий, через существующий 
одноименный закон от 1995 года. ФАС же 
выступает за упразднение в целом закона 
«О естественных монополиях». В прошлом 
году регулятор представил поправки к базо-
вому для нее закону о развитии конкурен-
ции, предполагающие перенос в него части 
норм закона «О естественных монополиях».

В «Россетях» лишь подтвердили „Ъ“, что 
знакомы с поручением Дмитрия Козака. В 
остальных монополиях комментировать си-
туацию не стали. Независимый эксперт Вя-
чеслав Мищенко отмечает, что в целом идея 
согласования планов монополий в отдель-
ных регионах не бессмысленна, но в этом 
вопросе нужен индивидуальный подход.

Ольга Мордюшенко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23373,32 (+80,51)
РТС 1440,95 (–13,68)
FTSE 100 7403,14 (+6,85)

DAX 30* 13236,42 (–10,03)
DJIA* 28118,1 (+51,63)
NASDAQ Composite* 8657,294 (+24,805)

*На 20:47    По данным агентства Reuters. 
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● 66,65тыс. пунктов ● 28,113

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.11.19
Австралийский доллар 43,4018
Английский фунт 82,4180
Белорусский рубль 30,8489
Датская крона* 94,3707

Доллар США 64,0239
Евро 70,5159
Индийская рупия** 89,4164
Казахский тенге** 16,5524

Канадский доллар 48,1057
Китайский юань* 90,9909
Норвежская крона* 69,8295
СДР 87,9119

Сингапурский доллар 46,8593
Новая турецкая лира 11,1375
Украинская гривна* 26,7141
Шведская крона* 66,5446

Швейцарский франк 64,1201
Японская иена** 58,7780
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Hamleys не играется в России
Александр Мамут хочет продать магазины сети

Развивающая в РФ магазины игрушек 
Hamleys и точки Cookhouse Ideas4Re-
tail, где 90% владеют структуры Алек-
сандра Мамута, выставлена на прода-
жу. Российский бизнес Hamleys ана-
литики оценивают до 1 млрд руб., 
но предупреждают, что поиск покупа-
телей на такой актив может затянуть-
ся, в том числе из-за ограниченности 
сегмента детских товаров премиум-
класса.

О том, что собственники Ideas4Retail, ко-
торая развивает в России магазины игрушек 
Hamleys и точки по продаже кухонных при-
надлежностей Cookhouse, начали поиск по-
купателей на весь бизнес, говорится в пре-
зентации компании для потенциальных 
инвесторов. Копия документа есть у „Ъ“. 
Как сказано в презентации, 90% Ideas4Retail 

принадлежит A&NN Investments Александ-
ра Мамута (занимает 42-е место в рейтинге 
Forbes с состоянием $2,5 млрд) и Lynwood 
Group. Еще 10% компании владеет структу-
ра петербургской ГК «Винни» (занимается 
продажей детской одежды и обуви Armani, 
Kenzo, Moschino) ООО «ДТЦ „Винни“» Арте-
ма Каграманова. 

Ideas4Retail владеет эксклюзивными пра-
вами на развитие Hamleys в России. Всего 
сеть включает свыше 200 магазинов по все-
му миру, принадлежит индийскому бизнес-
мену Мукешу Абани. В РФ Hamleys управ-
ляет девятью магазинами в Москве, Санкт-
Петербурге и Сочи общей площадью более 
21,5 тыс. кв. м. Флагман в Центральном дет-
ском магазине (ЦДМ) — самый большой ма-
газин игрушек в стране и крупнейший объ-
ект во всей сети. Как говорится в презента-

ции Ideas4Retail, в 2019 году сеть Hamleys 
в России получила 1,78 млрд руб. выручки 
и 199 млн руб. EBITDA до выплаты роялти 
и пр. В 2020 году показатели должны выра-
сти до 1,62 млрд руб. и 258 млн руб. соответ-
ственно. 

Cookhouse — собственный бренд Ideas-
4Retail, под которым работает восемь мага-
зинов в Москве и Санкт-Петербурге. В этом 
году сеть должна получить 198 млн руб. 
выручки и 48 млн руб. убытка по EBITDA. 
В 2020 году оборот Cookhouse может вы-
расти до 249 млн руб., а убыток по EBIT-
DA — сократиться до 11 млн руб., говорится 
в презентации. Исполнительный директор 
A&NN Надежда Ермакова не смогла опера-
тивно ответить на вопросы „Ъ“. В Ideas4Re-
tail во вторник также не предоставили ком-
ментарий.

Как следует из презентации Ideas4Retail, 
владельцы компании предпочитают про-
дать весь бизнес одному покупателю, но го-
товы рассмотреть покупку каждой из сетей 
по отдельности. Управляющий партнер Pere-
grine Capital Николай Габышев сомневается, 
что Hamleys и Cookhouse удастся продать од-
ному стратегическому инвестору: «Это слиш-
ком разные концепции». Возможную стои-
мость Hamleys господин Габышев оценивает 
в 4–5 EBITDA (0,8–1 млрд руб. до выплаты ро-
ялти). Бизнес Cookhouse, исходя из финансо-
вых результатов, оценить сложно, добавил он.

Бизнес Hamleys в России ранее сталкивал-
ся с трудностями. В 2018 году ряд контраген-
тов подали к компании сети иски на почти 
80 млн руб.

деловые новости — с10

«Черную пятницу» заподозрили в непрозрачности
Россияне делают покупки без веры в реальность скидок

Больше половины россиян не  верят 
в реальность скидок во время еже-
годной «черной пятницы», говорит-
ся в исследовании «Битрикс24». 
Тем не менее, уже 70% опрошенных 
 готовы сделать покупки во время 
 распродажи в 2019 году по сравне-
нию с 67% в прошлом. Сами ритей-
леры также ожидают роста продаж 
и отмечают, что сезон новогодних 
 покупок в России теперь по анало-
гии с зарубежными рынками факти-
чески начинается в ноябре.

Согласно исследованию аналитического 
центра сервиса «Битрикс24» компании «1С-
Битрикс» (есть у „Ъ“), 57% россиян не верят, 
что скидки на товары во время «черной пят-
ницы» настоящие. Компания опросила со-
трудников 1,01 тыс. российских компаний 
малого, среднего и крупного бизнеса в ноя-
бре 2019 года. Несмотря на скептическое от-
ношение к скидкам, 70% планируют совер-
шать покупки во время «черной пятницы» 
2019 года (приходится на 29 ноября). Гово-
рят, что совершали покупки во время преды-
дущих таких распродаж 67% респондентов.

Как сообщал „Ъ“ 27 ноября 2018 года, 
«черная пятница-2018» стала рекордной по 
продажам. В зависимости от категории то-
вара выручка ритейлеров тогда выросла на 

70–100% к уровню прошлогодней распрода-
жи, при этом продажи в офлайне состави-
ли более 70 млрд руб., а в онлайне — более 
17 млрд руб. В 2019 году рекордной в России 
стала и традиционная для Китая распрода-
жа «День холостяка» 11 ноября, в ходе кото-
рой продажи российского AliExpress превы-
сили 17 млрд руб.

Можно с уверенностью говорить о том, 
что в России сезон новогодних распродаж 
по аналогии с зарубежными рынками фак-
тически растянулся на два месяца и теперь 
начинается в ноябре, считает представитель 
AliExpress. При этом неизменным трендом 
остается в первую очередь спрос на электро-
нику, уточняет он.

В Lamoda также указывают на увеличива-
ющийся спрос на товары в период акций в 
2019 году, включая «День холостяка». Во вре-

мя этой распродажи на платформе было ку-
плено около 1 млн товаров, что на 15% боль-
ше, чем в прошлом году, при этом средний 
чек увеличился на 6%, количество заказов — 
на 18%, а их стоимость — на 25%, рассказала 
„Ъ“ управляющий коммерческий директор 
Lamoda Group Александра Артюшкина. Во 
время «черной пятницы» в компании также 
ожидают роста продаж относительно прош-
лого года.

В Wildberries считают, что в «черной пят-
нице-2019» примут участие в два раза боль-
ше покупателей ритейлера, чем в 2018 году, 
на столько же вырастет и число заказов. В 
компании это объясняют расширением ас-
сортимента, ростом числа пунктов выда-
чи заказов и бесплатной доставкой. В Ozon 
ожидают, что выручка от «черной пятницы» 
в этом году вырастет на 140% к уровню прош-

лого года. В этом году предварительная рас-
продажа в Ozon стартовала еще 18 октября, 
а период наибольших скидок начался 25 но-
ября, уточняет руководитель направления 
промо ритейлера Павел Кобелев. «Каждый 
третий наш клиент, совершивший заказ с 
18 октября, покупал и в прошлом году. При 
этом увеличилось количество товаров в кор-
зине: средний заказ на Ozon с 18 октября со-
стоит из шести товаров, тогда как в обычный 
период — из трех-четырех»,— говорит он.

Недоверие россиян к «черной пятнице» 
можно объяснить попытками отдельных 
продавцов манипулировать ценами, пола-
гают в Wildberries. В компании утвержда-
ют, что борются с этим явлением, отслежи-
вая изменение цен и исключая из участия 
в распродаже поставщиков, поднимающих 
цены накануне или во время «черной пят-
ницы». На отношение к распродажам и в це-
лом к ритейлу влияют действия «некоторых 
ритейлеров, которые могут использовать 
сомнительные инструменты», согласны в 
AliExpress. Представитель компании добав-
ляет, что с каждым годом в распродаже за-
действованы все больше участников, а зна-
чит, у покупателей есть возможность выби-
рать из тех брендов, которым они доверяют 
больше.

Анастасия Фролова

На фоне очередного скандала вокруг 
Росалкогольрегулирования (РАР) 
власти вернулись к вопросу о необ-
ходимости создания единого органа, 
который будет контролировать та-
бачную отрасль. С таким замечанием 
в ходе отраслевого совещания в Сове-
те федерации выступила заместитель 
начальника контрольно-финансово-
го управления Федеральной антимо-
нопольной службы Наталия Исаева.

В качестве аналога она привела 
именно РАР, отметив, что, несмотря 
на «нарекания» к ведомству, с его по-
явлением ситуация на алкогольном 
рынке улучшилась. Под «нарекани-
ями», вероятно, подразумеваются 
громкие уголовные дела в отноше-
нии лиц, занимающих в ведомст-
ве руководящие должности. Весной 
2018 года в злоупотреблении пол-
номочиями, повлекшем тяжкие по-
следствия, был обвинен экс-глава 

РАР Игорь Чуян, который сейчас объ-
явлен в международный розыск. А на 
прошлой неделе стало известно, что 
заместителю нынешнего главы РАР 
Игоря Алешина Ирине Голосной ин-
криминируется злоупотребление 
должностными полномочиями.

Между тем именно РАР исходно 
рассматривалось в качестве кандида-
та на роль единого контролирующе-
го табачную отрасль органа. В 2017 
году ведомство разработало проект 
указа президента РФ, который наде-
лил бы его полномочиями регулиро-
вания производства и оборота таба-
ка. РАР даже придумало себе новое 
название — Росалкогольтабакрегу-
лирование.

Отрасль всячески противилась но-
вовведениям, опасаясь, что они при-
ведут к ужесточению контроля и не-
обходимости покупать у РАР допол-
нительную акцизную марку. Это, в 
свою очередь, привело бы к увеличе-
нию стоимости пачек сигарет и, как 
следствие, снижению спроса на ле-
гальные сигареты.

Однако отторжение идеи было и 
остается связанным в первую очередь 
с фигурой единого регулятора, а не с 
самим принципом консолидации 
контроля. Последний даже в целом 
выгоден табачникам. Сейчас уплату 
акцизов контролирует Минфин, про-
дажи находятся в ведении МВД и Рос-
потребнадзора, а производство непо-
средственно табака относится к сфе-
ре Минсельхоза. Но, как рассказыва-
ют участники рынка, крупнейшие 
игроки не могут согласовать канди-
датуру единого контрагента от госу-
дарства — прежде всего между собой.

Каждая из четырех ведущих табач-
ных компаний заинтересована в пе-
редаче единых полномочий разным 
госорганам, в зависимости от нала-
женности контактов. По отдельности 
ни у одной из компаний нет достаточ-
ного административного ресурса для 
лоббирования именно ее варианта. В 
результате, пока табачники ведут ди-
скуссии, власти могут решить вопрос 
без них. Тем более что у РАР, по сло-
вам моих источников, интерес к та-
бачному рынку отнюдь не пропал и 
при новом руководстве. А уголовное 
преследование Ирины Голосной 26 
ноября вообще прекращено.

правила  
игры

По данным моих 
источников, о том, 
кто мог бы стать еди-
ным регулятором 
 табачного рынка, его 
участники не могут 
договориться прежде 
всего между собой

в регулирование табачной 
отрасли изучала корреспондент 
потребительского рынка

Мария Котова
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Правительство вспомнило о монополиях
Дискуссия о реформе их регулирования возобновлена

СКОЛЬКО РОССИЯНЕ ПЛАНИРУЮТ ПОТРАТИТЬ ВО ВРЕМЯ
«ЧЕРНОЙ ПЯТНИЦЫ» 2019 ГОДА (%)
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Для сохранения конкуренто
способности с другими учетны
ми институтами, регистраторы 
намерены объединить часть 
 своих услуг в общей инфраструк
туре. Для этого разработано но
вое программное обеспечение, 
которое уже тестируют два круп
нейших регистратора. Оно по
зволит создать единый личный 
кабинет акционера по всем ак
циям в реестрах. Но пока это 
 затратный проект и нет уверен
ности, что все регистраторы 
к  нему подключатся.

Как сообщили „Ъ“ в АО «Новый ре-
гистратор» и регистраторе «Статус», 
компании начали использовать «в 
боевом режиме» новое программное 
обеспечение «Титан», разработанное 
«Элдис-софт». Это разработчик про-
граммы ведения реестров, которое 
используют 90% всех регистраторов.

По словам главы совета директо-
ров «Нового регистратора» Игоря По-
лякова, на первом этапе новая систе-
ма позволит полностью автоматизи-
ровать трансфер-агентские действия, 
когда акционер может подать доку-
менты у одного регистратора для опе-
раций в реестре другого. Поскольку 
«Титан» работает на основе блокчейн, 
считает он, это снизит риски кон-
фликтных ситуаций с действиями в 
реестре при трансфер-агентских вза-
имодействиях. 

На втором этапе будет введен лич-
ный кабинет акционера. Гендирек-
тор «Статуса» Людмила Миронова по-
яснила, что акционер в личном каби-
нете сможет увидеть позиции в ре-
естрах по всем регистраторам. «Об-
щая платформа позволяет организо-
вывать очень много разных сервисов 

в дальнейшем, в том числе обработку 
запросов госорганов, приставов, ЦИ-
Ка»,— говорит акционер и глава «Эл-
дис-софт» Николай Колодеев.

• Регистраторы ведут реестры 
 акционеров всех российских акци
онерных обществ, обеспечивают 
 конечное подтверждение прав соб
ственности на акции. По данным ЦБ, 
на 30 июня 2019 года 33 регистрато
ра обслуживали 52,6 тыс. реестров, 
из которых свыше 1 тыс. приходи
лось на ПАО. У них зарегистрировано 
32,8 млн лиц, в том числе на счетах 
22,4 млн лиц учитывались ценные 
 бумаги.
По словам господина Колодеева, 

в техническом плане система «Ти-
тан» построена на двух технологиях: 
распределенной базы и блокчейна. 
В начале ноября она была запущена 
в рамках пилотного проекта на три 
месяца. Сейчас идет подготовка под-
ключения еще двух участников. Ген-
директор «РТ-Регистратор» Алексей 
Свиридов сообщил, что компания те-
стирует программное обеспечение 
и находится в финальной версии со-
гласования. По словам господина Ко-
лодеева, во второй половине 2020 го-
да, по результатам консультаций с ре-
гистраторами, может быть запущена 
информационная часть личного ка-
бинета. К сезону собраний акционе-
ров 2021 года будет реализован вто-
рой этап, когда акционер через каби-
нет сможет принимать участие в кор-
поративных действиях.

Опрошенные „Ъ“ крупные реги-
страторы рассматривают возмож-
ность установки программы «Титан». 
По словам гендиректора «ВТБ Реги-
стратора» Константина Петрова, речь 
идет о конкуренции не между реги-

страторами, а с другими учетными 
институтами, например ЕГРЮЛ. Вме-
сте с тем у гендиректора НРК—Р.О.С.Т. 
Олега Жизненко нет уверенности, что 
все регистраторы установят програм-
му, «потому что для регистраторов это 
некоммерческий проект, на нем пока 
нельзя заработать».

Господин Поляков признает, что 
«Титан» пока предназначен не для за-
работка: «На нас активно наступает 
НРД, разрабатывая проекты, которые 
практически конкурируют с нашим 
бизнесом. Чтобы мы могли составить 
конкуренцию, надо повысить нашу 
технологичность». Впрочем, новая 
инфраструктура позволит регистра-
торам снизить издержки в дальней-
шем при проведении корпоратив-
ных действий эмитентов. По словам 
Людмилы Мироновой, в перспекти-
ве работа через личные кабинеты мо-
жет сократить расходы на общие со-
брания акционеров, хотя это вопрос 
не ближайшего времени.

Регистраторы обеспокоены, что 
оператором платформы выступает 
компания «Элдис-софт» с одним част-
ным владельцем. По словам Николая 
Колодеева, в отношении ценовой по-
литики совместно с регистраторами 
обсуждаются два варианта: первый — 
лицензированное подключения к си-
стеме; второй — создание регистрато-
рами специальной компании, кото-
рая выкупит права на «Титан». Реги-
страторское сообщество должно дого-
вориться о принципах создания этой 
платформы, полагает Олег Жизненко, 
владельцами оператора данной плат-
формы должны быть регистраторы, а 
также саморегулируемые организа-
ции НФА и ПАРТАД.

Полина Смородская

Акционеров пригласят  
в один кабинет
Регистраторы тестируют общую инфраструктуру ЦБ собирается получить от кредитных организа

ций информацию о числе устройств их банков
ских платежных агентов (БПА). Особое внимание 
он просит уделить комиссиям, взимаемым агента
ми в небольших населенных пунктах, там у граж
дан зачастую нет альтернативного канала плате
жей. ФАС не исключает введения в следующем 
 году ограничения на размер комиссионных.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо Ассоциации бан-
ков России (АБР), в котором она по «просьбе Банка России» 
просит направить в свой адрес информацию по состоянию 
на 1 декабря «об изменении числа устройств БПА» и уров-
не комиссионного вознаграждения. При этом банки долж-
ны выделить «информацию по населенным пунктам с чи-
сленностью населения менее 3 тыс. человек». Вечером во 
вторник оперативно получить комментарии ЦБ о целях 
сбора подобных данных „Ъ“ не удалось.

• Банковский платежный агент — это юридическое лицо 
или ИП, принимающее платежи физических лиц как в адрес 
банков, так и иных структур (за мобильную связь, ЖКХ 
и другое). Кредитные организации к платежным агентам 
не относятся.
Вопрос о стоимости услуг БПА поднимается не впервые. 

Так, в марте этого года Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) и Банк России разработали рекомендации о 
порядке раскрытия информации о размере вознагражде-
ния, взимаемого с потребителя при оказании услуг БПА. 
Основанием для подготовки рекомендаций послужило по-
ступление в антимонопольные органы информации о 
том, что в ряде случаев гражданам при оплате с использо-
ванием платежных терминалов предоставляются неточ-
ные или искаженные сведения об условиях оказываемых 
услуг. В октябре ФАС сообщила, что начала проверку пла-
тежных терминалов в ряде аэропортов Москвы на предмет 
завышенной комиссии. В службе отметили, что в последу-
ющем также будут изучены условия оказания аналогич-

ных услуг на территории железнодорожных вокзалов Мо-
сковского региона. Как пояснил „Ъ“ заместитель руководи-
теля ФАС Андрей Кашеваров, в данный момент речь о регу-
лировании тарифов БПА не идет. «После изучения ситуа-
ции с учетом развития различных сервисов по оплате това-
ров и услуг в рамках системы быстрых платежей (СБП), где 
комиссии ограничены, регулирование комиссий БПА мо-
жет стать вопросом следующего года»,— добавил он.

Впрочем, сам рынок БПА, которыми преимущественно 
являются системы платежных терминалов, настолько 
сжался, что если регулирование и имеет смысл, то только в 
крайне ограниченном объеме. «Доля безналичных плате-
жей постепенно растет, поэтому вся инфраструктура прие-
ма наличных средств, включая физические точки и терми-
налы самообслуживания, испытывает трудности с сохране-
нием клиентов и объемов платежей,— отмечает директор 
системы приема платежей „Федеральная система «Город»“ 
Петр Мазанов.— В ситуации снижения объемов платежей 
агенты сокращают инфраструктуру». По его мнению, актив-
ное развитие СБП на рынке коммунальных платежей, пла-
нируемое в 2020 году, «может еще ускорить этот тренд». По 
словам бывшего исполнительного директора системы 
Cyberplat Владимира Кузнецова, за последние несколько 
лет парк устройств по приему наличных БПА сократился 
примерно в пять раз, сейчас это около сотни тысяч 
устройств. «В основном они сохранились там, где нет актив-
ной конкуренции в виде банков или безналичных каналов 
оплаты, потому что люди уже не готовы переплачивать ко-
миссии за близость»,— поясняет он. По словам господина 
Кузнецова, какое-либо регулирование имеет смысл только 
там, где нет альтернативных каналов оплаты. Однако стоит 
учитывать, что владельцы платежных терминалов «несут 
затраты на их физическое содержание и вынуждены опла-
чивать инкассацию и ограничение тарифов просто приве-
дет к уходу оставшихся игроков», резюмировал он.

Ксения Дементьева

Платежных агентов пересчитают
Их комиссии могут ограничить в малых населенных пунктах

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В Думу внесен проект закона, 
 согласно которому на средства 
дольщиков, внесенные на эс
кроусчета, будут начисляться 
проценты. Полученный доход 
покупатель жилья сможет ис
пользовать на ремонт или об
становку квартиры. Участники 
рынка жестко раскритиковали 
этот законопроект: они уверены, 
что такая забота о гражданах 
в итоге может привести к удо
рожанию жилья и снижению 
объемов строительства.

Во вторник 26 ноября в Госдуму был 
внесен депутатский проект закона, 
предусматривающий начисление про-
центов дольщикам на размещенные 
средства на эскроу-счетах. Авторы за-
конопроекта — сенаторы Сергей Лео-
нов и Иван Абрамов, а также депутаты 
Ярослав Нилов и Алексей Диденко. До-
кумент вносит поправки в Граждан-
ский кодекс, согласно которым про-
центы будут начисляться по средне-
взвешенной процентной ставке за 
пользование денежными средствами, 
находящимися на специальном счете 
эскроу. Начисленные проценты, со-
гласно законопроекту, будут поступать 
на отдельный счет до востребования. 
Как следует из пояснительной записки 
к документу, «после завершения строи-
тельства жилого дома и передачи квар-
тир дольщикам начисленные процен-
ты могут быть использованы дольщи-
ками на любые цели, в том числе и на 
ремонт приобретенной квартиры, и 
на покупку необходимой мебели».

• С 1 июля 2019 года застройщики 
лишены возможности получать 
 деньги дольщиков напрямую. Сред
ства должны зачисляться на специ
альный банковский счет, а финанси

рование строительства должно про
исходить за счет кредитов. По дан
ным ЦБ, на 28 октября для обеспече
ния стро ительства застройщики 
 заключили 519 кредитных договоров 
на общую сумму в 640,9 млрд руб. 
В  общей  сложности, как ранее сооб
щал ЦБ,  застройщики подали более 
2,7 тыс. заявок на получение креди
тов (см. „Ъ“ от 18 ноября). Всего 
 открыто 23,2 тыс. счетов эскроу 
на 73,8 млрд руб.

Как сообщил „Ъ“ глава комитета 
Госдумы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков, пока в комитет законо-
проект не поступал, но он будет обяза-
тельно изучен, а также обсужден с ЦБ 
и участниками рынка. Однако участ-
ники банковского рынка уверены, что 
начисление процентов будет в конеч-
ном итоге невыгодно самим дольщи-
кам. По мнению управляющего дирек-
тора Абсолют-банка Антона Павлова, 
это предложение рушит логику идеи 

эскроу-счетов. «Средства дольщиков 
должны фондировать застройщиков: 
100 руб. от дольщиков превратиться в 
100 руб. плюс 6% для застройщика,— 
указывает эксперт.— Если банки бу-
дут на эти 100 руб. начислять процент, 
то ставка для застройщика будет вы-
ше, а это приведет к росту цен на жи-
лье». По словам руководителя депар-
тамента кредитования среднего биз-
неса Альфа-банка Елены Потемкиной, 
реализация инициативы приведет к 
снижению рентабельности проектов 
для застройщика. «У застройщика бу-
дет два варианта действий: либо не на-
чинать проект, если он не соответству-
ет его нормам доходности, либо повы-
сить цены реализации жилья,— счи-
тает Елена Потемкина.— В первом 
случае снизится объем предложения 
квартир на рынке, что приведет к ро-
сту цен на квадратный метр, во втором 
— цены просто вырастут». Она отмети-
ла, что сейчас и так есть ожидания сни-
жения объемов строительства из-за из-
менений в отрасли. Новая инициати-
ва еще больше их затормозит.

По словам независимого ипотеч-
ного эксперта Сергея Гордейко, в на-
стоящее время Банк России, Минфин 
и Минстрой бьются над удешевлени-
ем кредитования застройщиков, тог-
да как проектом предусмотрено обрат-
ное. «Доход нужен, когда человек уча-
ствует в проекте как инвестор и несет 
риски, в данном же случае речь идет о 
покупателе, смешение же этих поня-
тий недопустимо»,— указал эксперт. 
Собеседники „Ъ“ в крупнейших бан-
ках указали, что данная инициатива 
является «популизмом» и абсолютно 
непроходная. В ЦБ и Минфине на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Вероника Горячева

Квартира с процентами
Депутаты предложили дольщикам заработать на эскроу-счетах

«Открытие холдинг», основным кредитором 
 которого является банк непрофильных активов 
«Траст», распродает активы. В третьем квартале 
он выручил от продажи ценных бумаг 8,4 млрд руб. 
Среди них были акции Объединенной вагонной 
компании, а также доли в капитале трех рейтинго
вых агентств. У холдинга остается все меньше рабо
чих активов, поэтому в отношении него возмож
ны более агрессивные действия со стороны креди
торов, полагают эксперты.

За девять месяцев этого года выручка «Открытие хол-
динга» превысила этот показатель по всему прошлому го-
ду на 56% и составила 9,2 млрд руб., свидетельствует рос-
сийская отчетность компании. Большая часть выручки 
(8,4 млрд руб.) пришлась на третий квартал, и почти 100% 
ее было обеспечено в третьем квартале доходом от реали-
зации ценных бумаг. Лишь 19 млн руб. обеспечил нако-
пленный купонный доход по облигациям.

• Летом 2017 года основной финансовый актив «Откры
тие холдинга» банк «ФК Открытие» (БФКО) был санирован 
ЦБ, ставшего мажоритарным акционером банка. На основе 
банка «Траст», который ранее санировал «ФК Открытие», 
был создан банк непрофильных активов. В результате еще 
целого ряда санаций, произведенных регулятором в 2017 го
ду, «Траст» стал крупнейшим держателем долга «Откры
тие холдинга», контролируемого Вадимом Беляевым 
и  другими бывшими владельцами БФКО.
Согласно отчетности холдинга, на конец третьего квар-

тала объем заемных средств превышал 500 млрд руб. В кон-
це октября «Интерфакс» со ссылкой на «Траст» сообщал, что 
долг холдинга перед банком превышал 450 млрд руб., или 
86% от совокупной задолженности. Он был «сформирован 
из невозвращенных кредитов, выданных „Трастом“, бан-
ком „ФК Открытие“, Рост-банком», а также облигаций «От-
крытие холдинга».

«Открытие холдинг» для расчетов по долгу распродает 
рабочие активы. В прошлом году он реализовал компанию 
«Балтийский лизинг», владельцем которой в итоге стал 
банк «ФК Открытие» (см. „Ъ“ от 10 января). В этом году 
основная масса продаж пришлись на третий квартал. Во 
второй половине июля холдинг продал акции рейтинго-

вых агентств — «Эксперт РА» (9,9%), НРА (9,9%) и АКРА (3,7%). 
Согласно данным агентств, новым собственником этих па-
кетов стал банк «Траст». В середине июля холдинг в счет за-
долженности передал «Трасту» и 5,7% акций Объединен-
ной вагонной компании (ОВК), сохранив за собой 2,2% ее 
акций. «Сделка прошла по рыночным котировкам на дату 
ее совершения»,— заявил тогда представитель «Открытие 
холдинга». В том же месяце банк за 9,7 млрд руб. выкупил 
доли ОВК, принадлежащие пенсионным фондам, входя-
щим в ГК «Регион», нарастив, таким образом, свой пакет до 
25,5%. Вместе с тем, согласно отчету ОВК за третий квартал, 
доля в ее капитале у «Траста» выросла до 27,8%. Увеличение 
доли банка соответствует остававшейся доле компании на 
балансе «Открытие холдинга».

Согласно рыночным котировкам, «Открытие холдинг» в 
результате передачи «Трасту» своего пакета ОВК должен был 
покрыть задолженность на 3,5–4 млрд руб. В «Трасте» отказа-
лись от комментариев. В «Открытие холдинге» не ответили 
на запрос „Ъ“. «Суммарная стоимость проданных и передан-
ных долей в перечисленных активах должна составить 
меньше 8,4 млрд руб.»,— оценивает управляющий дирек-
тор агентства «Эксперт РА» Павел Митрофанов. По его сло-
вам, либо холдингом были проданы какие-то иные активы, 
либо некоторые сделки с «Трастом» имели нерыночный ха-
рактер. «В „Открытие холдинге“ становится все меньше ра-
бочих активов, на которые покупатели, в том числе „Траст“, 
хотели бы претендовать, обязательства же, по сути, остают-
ся на прежнем уровне»,— отмечает господин Митрофанов. 
Поэтому в дальнейшем по отношению к «Открытие холдин-
гу» нельзя исключать более агрессивных действий со сторо-
ны его основных кредиторов, считает эксперт.

Ранее банк уведомил о намерении обратиться в арби-
тражный суд с заявлением о признании холдинга банкро-
том (см. „Ъ“ от 22 октября). В «Трасте» тогда заявили, что пока 
банкротить холдинг не планируют, а иск был подан из-за 
опасений «возможных действий недобросовестных третьих 
лиц, которые могут первыми подать заявление о банкротст-
ве холдинга и установить контроль над процедурой». А в хол-
динге отмечали, что «у него сейчас нет неисполненных обя-
зательств перед „Трастом“» (цитаты по «Интерфаксу»).

Илья Усов

«Траст» получил рейтинги и вагоны
«Открытие холдинг» раздает ликвидные активы

К сожалению, ни у банков, 
ни у застройщиков  

нет достаточного опыта 
работы по новой схеме

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, о счетах эскроу на встрече  

с президентом РФ 24 сентября

Ц И Т А Т А



Коммерсантъ   l   Среда 27 ноября 2019 №218   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупнейшая китайская золо
тодобывающая компания 
China Gold может купить долю 
в «Интергео» Михаила Прохоро
ва, которой необходим страте
гический партнер для медно
никелевых проектов в Тыве 
и Красноярском крае. Размер 
доли неизвестен, но, как пра
вило, китайцы заинтересова
ны в контрольном пакете. 
Если сделка будет совершена, 
то China Gold получит второй 
актив на территории России 
 после Ключевского месторо
ждения золота, в котором вла
деет 70%. Аналитики признают 
необходимость «Интергео» в се
рьезных партнерах, имеющих 
опыт быстрого запуска место
рождений.

Как выяснил „Ъ“, китайская госу-
дарственная компания China Gold 
ведет переговоры о приобретении 
доли в «Интергео» Михаила Прохо-
рова, что позволит ускорить разви-
тие основных проектов группы в ви-
де медно-никелевых месторожде-
ний Ак-Суг и Кингаш. Еще одно на-
правление переговоров — сбыт про-
дукции горно-обогатительных ком-
бинатов, которые должны выйти на 
проектную мощность в 2025 году, 
рассказывают источники „Ъ“, знако-
мые с ситуацией. Сами проекты ори-
ентированы на китайский рынок. 
Объем минеральных ресурсов Ак-Су-
га составляет 5,1 млн тонн меди и 
121 тонну золота, запасы Кингаша по 
JORC — 2,4 млн тонн никеля и 
1,1 млн тонн меди. Строительство 
ГОКов намечено на 2020–2021 годы.

О возможности China Gold стать 
стратегическим партнером «Интер-
гео» сообщил Российский фонд пря-
мых инвестиций (РФПИ) по итогам 
российско-китайской комиссии по 
инвестиционному сотрудничеству. 
РФПИ вместе с российско-китай-
ским инвестиционным фондом и 

одним из ближневосточных суве-
ренных фондов владеют 9,5% «Ин-
тергео» и, как заявлялось, выступа-
ют финансовыми инвесторами. В 
«Интергео» и РФПИ не предостави-
ли комментарий.

Как писал „Ъ“ 5 июля, бюджет обо-
их проектов «Интергео» оценивается 
в 193 млрд руб., из которых около 
60 млрд руб. необходимо на инфра-

структуру. «Интергео» в этом году 
просила эти деньги у государства, но 
в проекте бюджета на 2020–2022 го-
ды было заложено только 13 млрд 
руб. Компания ведет переговоры о 
предоставлении финансирования с 
госбанками, однако те пока заняли 
выжидательную позицию. Необхо-
димость ускорения проектов «Ин-
тергео», заявленных еще в 2011 году, 
признавал в сентябре глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев.

«Интергео» создана группой ОН-
ЭКСИМ в 2007–2008 годах для управ-
ления геологоразведочными лицен-
зиями на ряд перспективных площа-
дей, которые группа Михаила Про-

хорова получила в рамках раздела 
активов с «Интерросом» Владимира 
Потанина. China Gold — крупней-
ший золотодобытчик Китая. Компа-
ния давно изучает российский ры-
нок: в 2015 году было подписано со-
глашение с «Полюсом» о разработке 
Наталкинского месторождения, но в 
2016-м переговоры закончились ни-
чем. Тогда глава «Полюса» Павел Гра-
чев говорил газете «Ведомости», что 
China Gold — «стратегический иг-
рок, которому нужен контроль в ка-
питале и в управлении». В 2018 году 
китайская госкомпания после вступ-
ления в силу соглашения между пра-
вительством РФ и КНР получила пра-
во на приобретение 70% в операторе 
Ключевского месторождения в За-
байкальском крае у индийской SUN, 
которая сохранила у себя 30%.

В ноябрьском обзоре рынков ни-
келя и металлов платиновой груп-
пы, подготовленном «Норникелем» 
и ICBS Standard Bank, говорится, что 
после 2020 года ожидается струк-
турный дефицит никеля на рынке. 
Канадская First Quantum, ведущая 
разработку крупного медного ме-
сторождения в Панаме, прогнози-
рует в ближайшие несколько лет де-
фицит предложения меди и рост 
спроса за счет увеличения выпуска 
электромобилей.

По мнению Бориса Красножено-
ва из Альфа-банка, для строительст-
ва столь масштабных производств 
«Интергео» объективно необходим 
партнер. «У Китая есть опыт в запу-
ске крупных медных месторожде-
ний за рубежом, включая месторо-
ждение Las Bambas в Перу мощно-
стью около 500 тыс. тонн меди в год, 
которое было приобретено китай-
скими компаниями у Glencore. Ки-
тайским специалистам потребова-
лось всего два-три года, чтобы выве-
сти месторождение на полную мощ-
ность»,— отмечает он.

Евгений Зайнуллин

China Gold снова идет в Россию
Компания может купить долю в «Интергео»

Как выяснил „Ъ“, компании, 
производящие зеленую элек
троэнергию, раскритиковали 
предложения регуляторов о со
здании системы зеленых серти
фикатов. Дело в том, что в обсу
ждаемой версии нормативной 
базы предполагается, что стои
мость зеленых сертификатов, 
проданных потребителям, бу
дет вычитаться из отчислений 
оптового энергорынка на под
держку развития возобновляе
мой энергетики (ВИЭ). Зеленые 
генераторы не хотят терять эти 
доходы. Впрочем, по мнению 
аналитиков, спрос на сертифи
каты и так будет низким.

26 ноября в Минэнерго состоя-
лось обсуждение концепции разви-
тия системы продажи цифровых зе-
леных сертификатов, разработан-
ной «Советом рынка» (регулятор 
энергорынков). На нем присутство-
вали представители Минэкономи-
ки, предприятий зеленой генерации 
— «Фортум» (российского подразде-
ления финской Fortum, «Хевел» (СП 
«Реновы» и «Реам Менеджмента»), 
«Новавинд» (структура «Росатома»), а 
также крупных промышленных по-
требителей, рассказали источники 
„Ъ“. Минэкономики и Минэнерго 
уже к 28 ноября должны внести 
предложения по развитию этой сис-
темы в правительство.

«Совет рынка» уже около года 
предлагает ввести зеленые сертифи-
каты (см. „Ъ“ от 13 февраля). Их по за-
мыслу регулятора смогут покупать 
компании, которым для междуна-
родного имиджа важно демонстри-
ровать, что они используют энергию 
из возобновляемых источников. 
Продавать сертификаты, рассказал 

собеседник „Ъ“, знакомый с ходом 
совещания, будут солнечные и ве-
тряные электростанции, а также ми-
ни-ГЭС. Сертификаты будут прода-
ваться на торговой площадке, цена 
будет формироваться на основе 
спроса и предложения.

Предполагается, что зеленые сер-
тификаты снизят выплаты потреби-
телей за строительство новых ВИЭ-
станций по договорам на поставку 
мощности (ДПМ): дополнительную 

выручку, которую генераторы полу-
чат от продажи сертификатов, пред-
лагается вычитать из платежа за 
мощность по ДПМ ВИЭ. Однако ген-
компании на совещании высказа-
лись резко против такого предложе-
ния, говорят источники „Ъ“. Кроме 
того, они выступили против прину-
дительного выпуска сертификатов. 
Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, 
что до фиксации параметров этого 
механизма нужно оценить объем 
рынка и обеспечить стимулы для 
участников.

Минэнерго, сообщили там „Ъ“, 
разрабатывает проект акта на осно-
ве предложений «Совета рынка» и 
мнения профильного сообщества. 

Участники совещания сформирова-
ли ряд предложений для доработки, 
а также попросили обоснования ря-
да выводов, поясняют в Минэнерго. 
Отдельные параметры механизма 
нуждаются в дополнительной про-
работке, сообщили „Ъ“ в «Совете 
рынка». В Минэкономики не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Зеленые сертификаты — инстру-
мент, который не зафиксирован в 
механизме ДПМ и который не дол-
жен его менять, что может привес-
ти к потере устойчивости конструк-
ции, сообщил „Ъ“ представитель 
«Фортум». «Вычитание стоимости 
проданных сертификатов из стои-
мости мощности по ДПМ — это из-
менение действующих инвестици-
онных правил, что недопустимо»,— 
подчеркнули в «Новавинд».

Пока основной спрос на серти-
фикаты ожидается со стороны экс-
портеров и компаний, взявших на 
себя добровольные обязательства 
по использованию 100% возобнов-
ляемой электроэнергии, но в даль-
нейшем это затронет и весь вну-
тренний рынок, считает представи-
тель Ассоциации развития возоб-
новляемой энергетики. Ассоциа-
ция предприятий солнечной энер-
гетики оценивает потенциальный 
спрос в 2,5 млрд кВт•ч.

Спрос будет напрямую зависеть от 
цены сертификатов, а их стоимость 
может оказаться в три-пять раз выше 
средней цены электроэнергии на оп-
товом рынке, предполагает Влади-
мир Скляр из «ВТБ Капитала», по-
скольку генератор не захочет прода-
вать энергию ниже выплат по ДПМ. 
Он сомневается, что в России найдет-
ся необходимый объем спроса.

Полина Смертина

Генкомпании прикрылись 
зелеными бумагами
Они хотят получать дополнительный доход  
от продажи сертификатов

Цены на новые машины, как пи-
сал „Ъ“ 11 ноября, продолжают расти, 
в некоторых случаях — на 10%. Люди 
дольше копят на новый автомобиль, 
не спеша расставаться со старым, или 
предпочитают покупать его на вто-
ричном рынке, отмечает он: «На ры-
нок б/у поступает значительно мень-
ше свежих автомобилей с пробегом, 
поэтому мы наблюдаем рост цен». В 
«Авто.ру» поясняют, что из-за сокра-
щения объемов рынка по сравнению 
с докризисным уровнем на вторич-
ном рынке стало меньше машин в хо-
рошем состоянии: возрастом в преде-
лах трех-пяти лет, с одним владель-
цем, небольшим пробегом и пр.

Средняя цена на б/у «трехлетки» 
на CarPrice (онлайн-аукцион) с авгу-
ста выросла на 8,2%, их предложение 
снизилось на 12%. Гендиректор ком-
пании Денис Долматов также гово-
рит о дефиците трехлетних машин: 
владельцы придерживают их для се-
бя. «Трехлетки» — именно те автомо-
били, которые в первую очередь 
приобретают в качестве альтернати-
вы новым, продолжает он, и дефи-
цит приводит к росту цен на «све-
жие» подержанные машины, что 
снижает привлекательность сделки 
для тех, кто отказался от новой в 
пользу подержанной. Он добавляет, 
что цены на автомобили до трех лет 
максимально зависят от цен на пер-
вичном рынке: часто они еще на га-
рантии и с небольшим пробегом.

Директор подразделения дилера 
«Рольф» «Автомобили с пробегом» 

Алексей Баринов поясняет: когда 
стоимость нового автомобиля опре-
деленной модели растет, то вторич-
ный рынок также реагирует повы-
шением цен на аналог с пробегом. 
В связи с этим цены на автомобили 
с пробегом сейчас растут, говорит 
он, прогнозируя дальнейшее их по-
вышение. Покупатели в б/у сегмен-
те более чувствительны к измене-
нию цен, продолжает он, но у них 
здесь больше вариантов: можно 
рассмотреть аналогичную модель 
«старшего» года выпуска или с боль-
шим пробегом. На ценообразова-
ние в сегменте автомобилей с про-
бегом помимо цен на новые авто-
мобили влияет и способность бан-
ков выдавать кредиты на машины с 

пробегом, добавляет гендиректор 
«Автоспеццентра» Денис Петрунин.

Те, кто не может позволить себе 
новый автомобиль, в первую очередь 
смотрят на сегмент автомобилей до 
трех лет, подтверждает Владимир 
Беспалов из «ВТБ Капитала», и в слу-
чае дефицита предложений часть 
клиентов могут отказаться от покуп-
ки в пользу, например, каршеринга. 
Господин Беспалов отмечает, что, как 
правило, основной переток спроса в 
сегмент б/у происходит на фоне рез-
кого падения рынка новых машин. 
Пока снижение остается относитель-
но плавным — в январе—октябре, по 
данным АЕБ, автопродажи упали на 
2,4%, в октябре — на 5,2%.

Ольга Никитина

Пробег набивает себе цену
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Из-за отсутствия признания на 
международном уровне сертифика-
ционных процедур, проводимых 
«Авиационным регистром РФ», под-
контрольным Росавиации, заключе-
ние договоров с зарубежными экс-
плуатантами и поставки российской 
техники могут затянуться, утвержда-
ют собеседники „Ъ“ в отрасли. 

В Росавиации подчеркнули, что 
на сегодня подписаны международ-
ные соглашения с КНР, США, Инди-
ей, Турцией, Италией, Канадой, Ку-
бой, Молдавией, Киргизией, Колум-
бией, Монголией, Республикой Ко-

реей, Бразилией и EASA (регулятор 
ЕС). Однако источники „Ъ“ в отрасли 
отмечают, что такие соглашения не 
имеют веса без согласования проце-
дур, регламентирующих техниче-
скую работу, а такого согласования с 
основными регуляторами США и ЕС 
нет (см. „Ъ“ от 1 февраля). В Росавиа-
ции этот вопрос не комментируют.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев под-
тверждает, что наличие между ави-
авластями соглашений о взаимном 
признании облегчает для произво-
дителей выход на зарубежный ры-
нок. По его словам, разница между 
МАК и «Авиационным регистром 

РФ» — в количестве заключенных со-
глашений. «Соглашения о взаимном 
признании, или валидации, должны 
приводить к сертификации за рубе-
жом в короткие сроки, которые за-
нимают считаные месяцы. Сертифи-
кация с нуля может растянуться на 
несколько лет. В идеале к началу пе-
реговоров между производителем и 
эксплуатантом проблемы с сертифи-
кацией должны быть решены»,— 
объясняет господин Пантелеев. Экс-
перт отмечает, что вопрос в первую 
очередь касается производителей 
вертолетов, так как они наиболее ак-
тивны на зарубежных рынках.

Герман Костринский

Хождение по МАКам
с1

с1

Мы знаем,  
что уже есть несколько 
китайских инвесторов,  
которые интересуются  
не только инвестициями  

в этот проект,  
но и соглашением по off-take, 
то есть покупке продукции

— Кирилл Дмитриев,
глава РФПИ, 14 марта

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В Т О Р И Ч Н О Е  П Р Е Д Л О Ж Е Н И Е

В среднем цена на б/у автомобили Lada на «Авто.ру» в третьем квартале выросла 
на 20,1%, до 185 тыс. руб., Toyota — почти на 12,4%, до 662 тыс. руб. Стоимость ма-
шин бренда Nissan, наоборот, снизилась приблизительно на 1,3%, до 543 тыс. руб. 
Подержанные Hyundai выросли в цене почти на 10,2%, до 595 тыс. руб., Ford — по-
чти на 2,8%, до 446 тыс. руб. Среди премиальных автомобилей на вторичном рынке 
на символические 0,07% подешевели Mercedes, до 1,4 млн руб., а также Volvo — 
на 4,2%, до 772 тыс. руб. Наибольший рост цен среди лидеров премиум-сегмента 
на «Авто.ру» показал бренд Lexus: автомобили в среднем подорожали на 7,4%, 
до 1,7 млн руб. В то же время б/у BMW выросли в цене на 1,7%, до 1,1 млн руб., 
Audi — почти на 0,7%, до 900 тыс. руб.

На «Авито» средние цены и их динамика иные. Так, Lada в третьем квартале подо-
рожала на 7,8%, до 148,6 тыс. руб., Hyundai — на 3,9%, до 469,3 тыс. руб., Toyota — 
на 1,8%, до 701,3 тыс. руб. Средняя стоимость автомобилей Ford на этой площадке, 
наоборот, снизилась на 3,1%, до 346,9 тыс. руб., подешевел и Nissan — на 3,1%, 
до приблизительно 421,7 тыс. руб. Подержанные Kia выросли в цене на 6,2%, 
до 539,1 тыс. руб., Volkswagen — на 1,9%, почти до 464,5 тыс. руб., Renault — на 2%, 
до 338,4 тыс. руб. Chevrolet в среднем на «Авито» можно купить на 1,7% дешевле, 
чем годом ранее,— за 302,6 тыс. руб. Некогда популярные Daewoo подешевели на 
3,3%, до 109,4 тыс. руб., Opel упал в цене на 3,8%, до 303,6 тыс. руб. Ольга Никитина

1,02 ГВт
составляла  
на конец 2018 года  
установленная  
мощность солнечных  
и ветряных станций  
в РФ
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деловые новости
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На фоне падения интереса 
к российскому рынку западных 
fashion-ритейлеров начали ак-
тивно развиваться молодые 
российские бренды. За год чи-
сло магазинов отечественных 
дизайнеров в московских тор-
говых центрах выросло в два 
раза. Девелоперы уверены, 
что кластеры крафтовых марок 
помогают им увеличивать тра-
фик, а сами дизайнеры связы-
вают успех с появлением до-
ступных массовых коллекций.

Число магазинов российских ди-
зайнеров в качественных москов-
ских торговых центрах за год выро-
сло в два раза, до 40 точек. Такие 
данные в своем исследовании при-
водит Knight Frank. Динамика про-
слеживается на фоне низкого пока-
зателя выхода международных 
брендов. По оценкам консультан-
тов, в 2019 году на российском рын-
ке появятся 22 новые сети. Это соот-
ветствует прошлогоднему уровню, 
который считался рекордно низ-
ким показателем с 2012 года. Анало-
гичную тенденцию заметила руко-
водитель направления аренды тор-
говых помещений CBRE в Москве 
Александра Чиркаева. «Новые рос-
сийские бренды показывают высо-
кие обороты, зачастую даже выше 
значений некоторых новых запад-
ных марок, пока еще неизвестных 
российскому покупателю»,— пояс-
няет она.

Директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева объясняет, что дорогу в 
торгцентры российским дизайне-
рам открыл кризис 2014 года. Круп-
ные сети начали ограничивать свое 
развитие, стали появляться свобод-
ные площади, которые девелоперы 
были готовы сдать отечественным 

маркам по новым ставкам: «На этот 
момент дизайнеры, стартовавшие в 
нулевые как малый бизнес, уже до-
стигли достаточного уровня разви-
тия». Кроме того, по ее словам, сфор-
мировался устойчивый спрос на их 
продукцию.

Как говорит госпожа Хакбердие-
ва, сейчас многие девелоперы торго-
вых центров специально ищут но-
вых российских дизайнеров, кото-
рые могут дать объектам дополни-
тельный трафик. «Критерием отбора 
марок часто служит количество под-
писчиков в Instagram»,— замечает 
она. Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» (управляет несколь-
кими столичными торгцентрами) 
Алексей Ванчугов соглашается с тем, 
что кластер российских дизайнеров 
в торговом центре может генериро-
вать заметный поток покупателей. В 
качестве примера эксперт приводит 
расположенный в «Меге» проект 
Underline, куда многие посетители 
приходят специально.

Среди наиболее быстроразвиваю-
щихся в офлайне новых российских 
марок в Knight Frank выделяют 
Brusnika, 12storeez, Ame-store. Соос-
нователь 12storeez Иван Хохлов объ-
ясняет тенденцию импортозамеще-
нием: «Курс рубля сильно упал в 
2014 году, и с тех пор российский ры-
нок стал для западных брендов ме-
нее выгодным». Эту же мысль выска-
зывает основатель магазина 21 Shop 
и бренда «Запорожец Heritage» Ми-
хаил Лабахуа, по словам которого с 
начала кризиса многие зарубежные 
марки оказались непривлекатель-
ными по цене — их место заняли 
российские производители. Он за-
мечает, что крупные торгцентры ста-
ли относиться к небольшим маркам 
лояльно. «Раньше никто из админис-
трации петербургской „Галереи“ не 

хотел со мной разговаривать, сейчас 
там работает магазин, предложений 
много»,— рассказывает он.

Владелец Ame-store Инесса Вахру-
шева считает, что продвигать новые 
марки стало заметно проще: если 
раньше нужно было пробиваться в 
журналы, сейчас достаточно быстро 
можно раскрутиться через Instagram. 
Кроме того, по ее словам, в стране 
выросло поколение дизайнеров, 
способных делать коммерческие 
коллекции: если раньше российские 
марки были больше про творчество, 
сейчас это про бизнес. Дополнитель-
ным фактором дизайнер считает 
сформировавшуюся моду на крафто-
вую отечественную продукцию.

Александра Чиркаева считает, что 
активное развитие новых россий-
ских марок станет трендом как ми-
нимум на ближайшие пять лет. «Без-
условно, на рынке выживут не все 
стартапы, но модные, успешные ло-
кальные дизайнеры останутся надо-
лго»,— рассуждает она. При этом 
аналогичный процесс, по ее словам, 
сейчас происходит в Европе, где ло-
кальные дизайнеры активно разви-
ваются. Логичным этот этап называ-
ет и Михаил Лабахуа: «В Германии на-
ибольшей популярностью пользуют-
ся местные бренды, в России посте-
пенно происходит то же самое». Яр-
марочные площадки, где до массово-
го выхода в качественные торцент-
ры продвигались российские дизай-
неры, не опасаются снижения попу-
лярности. «Наша задача другая: мы 
открываем новые имена и работаем 
именно на имидж и узнаваемость, а 
не на конверсии»,— говорит пред-
ставитель выставки Faces&Laces Ан-
на Хавкина.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков,  
Алексей Полухин

Российские дизайнеры 
заняли магазины
Их марки воспользовались  
уходом западных брендов

Ассортимент флагмана в ЦДМ со-
кратился в несколько раз, а источни-
ки „Ъ“ на рынке недвижимости до-
пускали, что Hamleys закроет свой 
крупнейший магазин (см. „Ъ“ от 13 
марта 2018 года). Николай Габышев 
отмечает: премиум-сегмент детских 
товаров в России сегодня вряд ли мо-
жет быть широко представлен за 
пределами Москвы и Санкт-Петер-
бурга, да и в этих городах может 
быть ограничен туристическими 
центрами. Как сказано в презента-
ции Ideas4Retail, годовой оборот рос-
сийского рынка детских товаров, 
20% которого контролирует «Дет-
ский мир», сегодня оценивается в 
503 млрд руб.

В том, что Hamleys заинтересует 
кого-то из профильных игроков, 
источники „Ъ“ на рынке сомневают-
ся. Тот же «Детский мир» сегодня сфо-

кусирован на улучшении собствен-
ной эффективности, плотности про-
даж с 1 кв. м и развития онлайн-кана-
ла, говорит старший аналитик ком-
пании «Атон» Виктор Дима. По его 

словам, новый премиальный бренд 
в подобных условиях может только 
усложнить экономику группы. 

Как минимум с середины 2018 
года основной владелец «Детского 
мира» АФК «Система» Владимира Ев-
тушенкова также искала покупате-
лей на свои 52,1% компании. Среди 
претендентов назывались структу-
ры сенатора Сулеймана Керимова и 
группа «Сафмар» Михаила Гуцерие-
ва. Но переговоры успехом не завер-
шились. На прошлой неделе стало 
известно, что «Система» и Россий-
ско-китайский инвестиционный 
фонд продают 23,7% «Детского ми-
ра» на бирже за 15,92 млрд руб. Учи-
тывая, как долго «Система» пыта-
лась продать долю в «Детском ми-
ре», поиск покупателя на Hamleys 
также может затянуться, предупре-
ждает Виктор Дима. 

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Hamleys не играется в России
с7

После ухода основательницы се-
ти кофеен «Даблби» Анны Цфа-
сман с поста гендиректора ком-
пании эта должность может до-
статься бывшему топ-менедже-
ру сетей «Л’Этуаль» и «Sephora 
Россия» Александре Вантье. Ее 
опыт в ритейле может оказать-
ся полезным при формирова-
нии системы взаимодействия с 
франчайзи и масштабировании 
проекта, считают эксперты.

О том, что новым гендиректором 
сети кофеен «Даблби» может стать 
Александра Вантье, „Ъ“ рассказали 
два источника среди рекрутеров. 
Совладелец «Даблби» Сергей Дашков 
не стал комментировать назначе-
ние, отметив лишь, что сообщение 
пока преждевременно. В 1999 году 
госпожа Вантье стала директором по 
маркетингу будущей аптечной сети 
«36,6», в 2003 году перешла в компа-
нию «Алькор», развивавшую тогда 
магазины парфюмерии «Л’Этуаль» и 
Sephora, которую она вскоре возгла-
вила. В 2011 году Александра Вантье 
вернулась в аптечный бизнес, воз-
главив проект «36,6 Lab» сети «36,6» 
по созданию собственных продук-

тов компании. После была топ-ме-
неджером в Ideas4Retail. Связаться с 
госпожой Вантье не удалось.

Основанная в 2012 году «Даблби» 
сейчас начитывает более 85 точек в 
Москве, Санкт-Петербурге, Тбилиси, 
Праге, Барселоне, Дубае и т. д. Совла-
дельцам Ahmad Tea в России Глебу 
Смирнову и Сергею Дашкову при-
надлежит 39,59% и 35,41% ООО «Да-
блби» соответственно. Еще 14% у 
основательницы сети Анны Цфа-
сман, 11% — у Ольги Бабковой. По 
данным Kartoteka.ru, в 2017 году вы-
ручка компании была 980 млн руб.

Ранее пост гендиректора «Дабл-
би» занимала сама госпожа Цфа-
сман. Но в августе 2019 года стало из-
вестно об ее уходе с руководящего 
поста, после чего компанию возгла-
вил Сергей Дашков. Как он сам тогда 
пояснял „Ъ“, кадровые перестанов-
ки были необходимы для перестрой-
ки бизнес-процессов и повышения 
эффективности компании, вырос-
шей из стадии стартапа.

Уходу Анны Цфасман предшество-
вали конфликты с несколькими 
франчайзи «Даблби». Весной 2019 го-
да совладелец кофейни «Даблби» в 

«Москва-Сити» Никита Рябинин 
обратился в правоохранительные ор-
ганы с заявлением о проверке дейст-
вий госпожи Цфасман по ст. 159 УК 
РФ «Мошенничество». В частности, 
он заявлял о хищении средств, кото-
рые выделялись на 50% в грузинской 
компании, владеющей мастер-фран-
шизой «Даблби». Но продажа не со-
стоялась. Госпожа Цфасман тогда на-
зывала действия партнера попыткой 
давления с целью добиться более вы-
годных условий сделки. Под руковод-
ством Анны Цфасман «Даблби» также 
анонсировала несколько громких 
проектов. Так, сеть начала перегово-
ры с розничными сетями о поставке 
в их магазины кофейных напитков и 
лимонадов в банках объемом 330 мл, 
а также анонсировала планы выйти 
на рынок США.

Выбор на роль руководителя че-
ловека без опыта в сегменте общест-
венного питания основатель рекру-
тингового агентства Horeca Creative 
Search Екатерина Стародубцева на-
зывает целой тенденцией. По ее сло-
вам, компетенции в масштабирова-
нии бизнеса или выстраивании про-
ектных команд сегодня оказывают-
ся важнее других качеств. Гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров добавляет, что акционе-
рам «Даблби», вероятно, нужна была 
фигура с большим опытом франчай-
зинговых проектов, а Александра 
Вантье активно развивала партнер-
скую сеть, работая в Ideas4Retail.

По мнению госпожи Стародубце-
вой, новый топ-менеджер в ближай-
шее время может избавиться от убы-
точных точек и побочных продуктов, 
сконцентрировавшись на развитии 
сети: «Скорее всего, стоит ожидать об-
легчения формата, за счет которого бу-
дет вестись масштабирование бизне-
са». Михаил Бурмистров, в свою оче-
редь, уверен, что новый топ-менед-
жер будет восстанавливать отноше-
ния с существующими партнерами и 
формировать новую систему взаимо-
действия с франчайзи. Кроме того, 
опыт работы в различных сегментах 
ритейла даст возможности дополни-
тельных партнерств, не исключает он.

Никита Щуренков

«Даблби» меняет шефа
Гендиректором сети кофеен  
может стать экс-глава «Л’Этуаль»

Суд встал на сторону россий-
ской компании «ФэшнТВ» в ее 
многолетнем споре с владельца-
ми международной версии теле-
канала Fashion TV. Сейчас гло-
бальная версия канала вещает 
в России под брендом F, в част-
ности в сети спутникового опе-
ратора «Орион Экспресс». Еще 
ряд операторов транслируют 
российскую версию, а «Ростеле-
ком» — ни ту ни другую.

Арбитражный суд Москвы 8 ноя-
бря отказал в иске австрийской 
Fashion TV Programmgesellschaft к 
ООО «ФэшнТВ» о запрете последнему 
использовать в России бренд Fashion 
TV, следует из картотеки суда. 14 ноя-
бря этот же суд уже по иску самого 
«ФэшнТВ» запретил использовать 
этот бренд ООО «Интермода», кото-
рое представляет в России интересы 
Fashion TV Programmgesellschaft.

Как ранее писал „Ъ“, спор между 
двумя вещателями Fashion TV про-
должается несколько лет, из-за чего в 
российских телесетях сейчас пред-
ставлены сразу две версии канала. В 
Fashion TV Programmgesellschaft (на 
80% принадлежит Мишелю Адаму и 
на 20% — Finstar Олега Бойко), управ-
ляющей телеканалом на междуна-
родном уровне, утверждают, что до-
говор с российским «ФэшнТВ» был 
расторгнут еще в 2016 году из-за ряда 
нарушений. В «ФэшнТВ» настаивают, 
что договор до сих пор действует.

«С нашей точки зрения, суды од-
нозначно указали на то, что мы мо-
жем использовать телеканал и все 
входящие в него товарные знаки, а 
„Интермода“ — нет, вопрос закрыт 
окончательно»,— заявил „Ъ“ генди-
ректор и учредитель «ФэшнТВ» Анд-

рей Дроздов. Он утверждает, что в 
ближайшее время компания подаст 
в суд документы для признания в 
России решения Лондонского меж-
дународного коммерческого арби-
тража (LCIA) о признании ее эксклю-
зивного права на вещание Fashion 
TV в России и СНГ, после чего «веща-
ние со стороны „Интермоды“ будет 
невозможно».

Президент Fashion TV Program-
mgesellschaft супруга Мишеля Адама 
Мария Лисовска заявила „Ъ“, что «Ин-
термода» (согласно Kartoteka.ru, ее уч-
редитель — мать госпожи Лисовской 
Елена Кунтохиева) ретранслирует в 
России канал под названием F, а не 
Fashion TV. Как сообщал „Ъ“ 26 авгу-
ста, совладельцы международного 
Fashion TV рассматривают продажу 
всего этого бизнеса или его части. Су-
дебные споры не повлияют на пере-
говоры, отметила госпожа Лисовска.

Споры уже привели к проблемам с 
присутствием канала в телесетях. В 
частности, «Ростелеком» приостано-
вил вещание Fashion TV до решения 
правовых вопросов. По словам Анд-
рея Дроздова, «ФэшнТВ» ведет перего-

воры о возобновлении договора с «Ро-
стелекомом» с декабря 2019 года. 
Представитель «Ростелекома» это не 
подтверждает. По его словам, компа-
ния пока не обращалась к оператору 
по поводу условий восстановления ве-
щания. По словам господина Дроздо-
ва, у «ФэшнТВ» действуют договоры с 
«Вымпелкомом», «НТВ-Плюс», «Акадо», 
Netbynet и региональными операто-
рами. Такой договор также есть у МТС, 
подтвердил представитель оператора.

Среди крупных партнеров «Ин-
термоды» — спутниковый оператор 
«Орион Экспресс», говорит собесед-
ник „Ъ“ на рынке. Представитель 
«Орион Экспресс» подтвердил, что у 
оператора есть договор с «Интермо-
дой» на вещание канала F.

Потенциально судебные споры 
могут затянуться еще на месяцы, но 
шансы на положительный исход для 
Fashion TV Programmgesellschaft не-
велики, учитывая, что Роспатент уже 
зарегистрировал товарный знак по 
заявке российского «ФэшнТВ», указы-
вает консультант O2 Consulting Ольга 
Николаева. «Пока мяч на стороне 
„ФэшнТВ“, которому удалось полу-
чить два решения в свою пользу. Если 
оба вступят в законную силу, Fashion 
TV Programmgesellschaft будет очень 
проблематично свободно использо-
вать спорное название канала на рос-
сийском рынке»,— подтверждает ад-
вокат Forward Legal Людмила Лукья-
нова. Но маловероятно, что операто-
ры, уже отключившие сигнал «Фэшн-
ТВ», немедленно возобновят с ним со-
трудничество, прогнозирует она, ско-
рее всего, компании станут дожи-
даться не только апелляции, но и кас-
сации по обоим делам.

Валерия Лебедева

Fashion TV разделился на части
Владельца прав на бренд в России выбрал суд

Ozon ищет новые способы раз-
вивать доставку на «последней 
миле». Ритейлер запустил мар-
кетплейс для малого и среднего 
бизнеса, которому готов пла-
тить за выдачу и хранение това-
ров, а также курьерские услуги. 
Для потенциальных партнеров 
такого проекта — офлайн-ри-
тейлеров в регионах — выручка 
с торговых площадей пока еще 
обычно превышает выручку от 
пунктов выдачи заказов (ПВЗ), 
но ситуация меняется, говорят 
аналитики.

Ozon запустил логистический 
маркетплейс для малого и среднего 
бизнеса, рассказала „Ъ“ представи-
тель онлайн-ритейлера. В его рамках 
партнеры ритейлера, которыми мо-
гут быть парикмахерские, ателье, са-
лоны красоты и любой бизнес с поме-
щениями, смогут получать 50–90 руб. 
за каждый выданный заказ, макси-
мальная ставка будет при оформле-
нии помещения в фирменном стиле 
Ozon, уточнили в компании. Кроме 
того, ритейлер предлагает партнерам 
заработать на выдаче заказов из пос-
таматов и доставке товаров в сторон-
ние пункты или клиентам. В перспек-
тиве бизнес сможет зарабатывать 
и на хранении товаров, говорят в 
Ozon. Компания также предлагает ло-
гистическим партнерам участво-
вать в недавно запущенной рефе-
ральной программе (см. „Ъ“ от 22 ок-

тября),  выдавая клиентам промоко-
ды и зарабатывая на их активации.

По собственным данным Ozon, 
сейчас его сеть насчитывает около 
2,2 тыс. агентских ПВЗ и более 
7,8 тыс. постаматов. Благодаря логи-
стическому маркетплейсу площадка 
планирует удвоить количество точек 
выдачи заказов в 2020 году.

Партнерство с малым бизнесом не 
уникальная идея. Ранее о запуске вы-
дачи заказов в регионах в точках ма-
лого бизнеса объявил «Юлмарт», со-
общал „Ъ“ 7 августа. Этот ритейлер, 
как и Ozon, также предлагает бренди-
ровать такие пункты. При этом круп-
нейший участник российского рын-
ка e-commerce — Wildberries — на-
против, развивает исключитель-
но собственные пункты выдачи. Сей-
час у Wildberries 5,7 тыс. ПВЗ, клиен-
ты получают в них 80% заказов.

Всего в стране без учета «Почты 
России» и Сбербанка примерно 
25 тыс. ПВЗ, это популярный формат, 
для его развития открываются от-
дельные бизнесы, говорит партнер 
Data Insight Федор Вирин. «Ритейл те-
ряет конкурентоспособность из-за 
роста торговых центров и e-
commerce. Он должен придумывать 
для себя новые форматы, один из ко-
торых — переход к сервисной моде-
ли, в том числе выдаче заказов из ин-
тернет-магазинов»,— поясняет он. 
Такая услуга позволяет нарастить 
трафик клиентов, модель уже эффек-

тивно проявила себя на фармацевти-
ческом рынке, где офлайн-аптеки ак-
тивно выдают заказы из интернет-ап-
тек, указывает эксперт. «В ритейле 
пока выручка с квадратного метра 
торговой площади превышает вы-
ручку с площади ПВЗ, однако эта си-
туация может измениться уже в сле-
дующем году именно за счет больше-
го проникновения онлайн-торгов-
ли»,— прогнозирует господин Ви-
рин. В качестве риска такого подхода 
он называет потенциальные сложно-
сти с менеджментом, характерные 
для франчайзинговой модели.

Выстраиванием партнерской сети 
ПВЗ занимаются практически все 
крупные логистические операторы, 
констатирует исполнительный дирек-
тор фулфилмент-оператора Reworker 
Алексей Жуков. «Этот процесс порой 
приводит к образованию кладбища 
брендов, когда в одной точке предста-
витель малого или среднего бизнеса, 
присоединившийся к такому маркет-
плейсу, занимается выдачей отправ-
лений многих служб доставки — не 
редко шести-семи разных»,— отмеча-
ет он. В части постаматов франчайзин-
говую схему малому и среднему биз-
несу в свое время предлагали Pick-
Point и Qiwi, напоминает господин 
Жуков, «но нельзя сказать, что этот ход 
привел к взрывному росту почтамат-
ной сети, как в свое время было с пла-
тежными терминалами».

Дмитрий Шестоперов

Ozon ищет площадь
Онлайн-ритейлер запускает логистический маркетплейс

Есть вещи, которые 
должны быть бизнесом,  

которые должны  
окупаться

— Александр Мамут,
бизнесмен, в интервью телеканалу 

«Дождь», 2013 год

Ц И Т А Т А

100,5 тысячи человек
составляла 
 среднесуточная  
аудитория Fashion TV 
в России в первом 
 полугодии (данные 
Mediascope)
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В прокат выходит фильм Райана Джон-
сона «Достать ножи» (Knives Out) — иро-
ничная стилизация под классический 
детектив с убийством в запертой ком-
нате. По мнению Юлии Шагельман, 
 режиссеру удалось с блеском осов-
ременить почтенный жанр и при этом 
не принести занимательность в жертву 
политической злободневности.

кспозиция фильма сразу погру-
жает зрителя в хорошо знакомую и такую 
старомодно уютную обстановку истории о 
«чисто английском убийстве» — хотя дело 
происходит в Америке наших дней, и шуток 
про Twitter, иммигрантов, недавние филь-
мы и актуальные новости здесь будет предо-
статочно. Большая семья знаменитого писа-
теля-детективщика Харлана Тромби (Крис-
тофер Пламмер) собирается в его особня-
ке, чтобы… поговорить с полицией. Дело в 
том, что совсем недавно в этом же доме от-
мечалось 85-летие патриарха, а на следу-
ющее утро он был найден в своей спальне 
(разумеется, закрытой изнутри) с перерезан-
ным горлом. Смерть сочли самоубийством, 
но теперь у лейтенанта Эллиота (Лакит Стэн-
филд), расследующего дело, появились но-
вые вопросы, и он пригласил чад и домочад-
цев покойного на них ответить.

Когда все прибывают на место, на сцене 
появляется новый персонаж — частный де-
тектив по имени Бенуа Бланк в старомодном 
твидовом пиджаке и с несусветным акцен-
том, которого Дэниел Крейг играет с тем не-
скрываемым наслаждением, которое он ис-
пытывает всякий раз, когда его выпускают 
со съемок очередного Джеймса Бонда. Один 
его монолог о пончиках и дырках в них от-
дельно заслуживает какой-нибудь премии. 
Явное удовольствие от процесса получает и 
остальной звездный каст в ролях членов се-
мьи Тромби, представляющих собой коллек-
цию ярких, почти абсурдных, но очень узна-
ваемых типажей.

Старшая дочь писателя Линда (Джейми 
Ли Кертис) — железная бизнес-леди, которая 
с нуля построила собственный бизнес (всего 
лишь позаимствовав у папы миллион долла-
ров в качестве начального капитала). Ее муж 
Ричард (Дон Джонсон) — импозантный муж-
чина в кашемире, расист того лицемерно-
го толка, который снисходительно оставля-
ет право на существование представителям 
меньшинств при условии, что они «соблюда-
ют правила». Ее брат Уолт (Майкл Шеннон) — 
обманчиво мягкий интеллигент в профессор-
ском кардигане и с длинным счетом накопив-
шихся претензий к родному папочке. Невест-
ка Харлана Джони (Тони Коллетт) — доволь-
но злая, но точная пародия на всяческих се-
тевых инфлюэнсеров — очень любит пого-

ворить о позитивных энергиях и тому подоб-
ном, просидев всю жизнь на шее у тестя.

Самое молодое поколение разделено не-
разрешимыми политическими противоре-
чиями: юный сын Уолта (Джейден Мартелл) 
настолько крайне правый, что даже родст-
венники-консерваторы над ним смеются, 
зато дочка Джони (Кэтрин Лэнгфорд) — про-
двинутая воительница за социальную спра-
ведливость (но дедушкины деньги быстро 
перевешивают светлые идеалы). Однако на-
стоящее веселье начинается, когда в кадр 
беззаконной кометой врывается беспутный 

сын Линды и Ричарда Рэнсом: взять на роль 
неотразимого великовозрастного оболтуса 
самого Капитана Америку Криса Эванса — 
еще одно остроумное кастинговое решение, 
само по себе создающее комический эффект.

Единственным относительно нормаль-
ным и приличным человеком в этом паноп-
тикуме выглядит сиделка убиенного писате-
ля, молодая латиноамериканка Марта (Ана 
де Армас), наделенная интересной особен-
ностью — ее в буквальном смысле тошнит 
от вранья. Это обстоятельство вроде бы долж-
но облегчать жизнь детективам, однако еще 
больше запутывает дело. Конечно, все Тром-
би утверждают, что любят Марту как родную 
(в конце концов, она въехала в США легаль-
но), но не в состоянии даже запомнить, из 

какой она страны (все эти латиносы на од-
но лицо). А после обязательной по законам 
жанра сцены оглашения завещания маски и 
вовсе сбрасываются, и между семейством и 
Мартой разгорается нешуточная и при этом 
убийственно смешная борьба, где в ход идут 
самые отчаянные меры.

Для Райана Джонсона, который совме-
щает здесь функции режиссера и сценари-
ста, «Достать ножи» — не первый экспери-
мент со старыми жанровыми моделями. В 
«Кирпиче» (2005) он переносил классиче-
ский нуар в стены обычной американской 
школы, в «Братьях Блум» (2008) обыгрывал 
схемы и штампы кино об аферах. Потом он 
прогулялся на темную сторону силы, сняв 
восьмой эпизод «Звездных войн» («Послед-

ние джедаи», 2017), где о фирменном чув-
стве юмора говорил только кадр с космиче-
ским кораблем, бороздящим просторы, ко-
торый, когда камера отодвигалась, оказы-
вался утюгом, бороздящим чью-то унифор-
му. Но теперь он на время вернулся из да-
лекой-далекой галактики к тому, что по-на-
стоящему любит и умеет делать. Даже обяза-
тельную для каждого голливудского либера-
ла антитрамповскую повестку он вплетает в 
повествование с редким изяществом. Кар-
тина не теряет темпа до самого конца, и не-
сколько раз Джонсону удается по-настояще-
му удивить зрителя. Возможно, его кумир 
Агата Кристи и не согласилась бы с его поли-
тическими взглядами, но красоту игры, ду-
мается, она бы точно оценила.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Особо уютное преступление
Детективная неоклассика в фильме Райана Джонсона «Достать ножи»

На экраны выходит продолже-
ние «Холодного сердца» — са-
мого кассового мультфильма 
в истории. Разобраться в его 
сюжете решил молодой отец 
Борис Барабанов.

 Читателям, чьи дети переро-
сли интерес к сказочным принцес-
сам и говорящим снеговикам, сто-
ит знать, что первая часть «Холод-
ного сердца» (2013) — самый кассо-
вый анимационный фильм в исто-
рии, при этом лента занимает 14-е 
место в списке самых прибыльных 

фильмов вообще. В 2014 году «Холод-
ное сердце» заработало «Оскар» как 
«лучший анимационный фильм», а 
песня «Let It Go», знакомая нашим 
юным соотечественникам как «От-
пусти и забудь», стала «лучшей пес-
ней к фильму».

Соавтор «Холодного сердца» 
Дженнифер Ли стала первой в исто-
рии женщиной-режиссером, чей 
фильм заработал в прокате боль-
ше миллиарда долларов. Если доба-
вить к этому факту участие в созда-
нии «Ральфа», «Зверополиса» и ново-
го «Холодного сердца», то вполне ес-
тественным выглядит тот факт, что 
именно она в 2018 году заняла место 

Джона Лассетера, который возглав-
лял Walt Disney Animation Studios 
на протяжении 12 лет.

В России «Холодное сердце-2» вы-
ходит в прокат завтра. На американ-
ских экранах фильм появился 22 но-
ября и сразу возглавил бокс-офис, а 
заодно, предположительно, окупил 
затраты создателей, только на роди-
не заработав $127 млн за уикенд. Ве-
зде, где фильм уже вышел, он возглав-
ляет таблицы популярности. На дан-
ный момент сборы «Холодного сер-
дца-2» составили по всему миру более 
$355 млн и на Рождество, скорее все-
го, перевалят за миллиард. Эксперты 
отмечают, что если прочие фильмы в 

американском прокате сбавили обо-
роты не менее чем вдвое, то благода-
ря одному только сиквелу «Холодного 
сердца» общая касса кинотеатров по-
чти вдвое выросла.

Критики, анализирующие успех 
фильма, внимательно изучают «взро-
слые» темы, поднятые авторами. 
Аниматоры не делают вид, что за го-
ды, прошедшие после событий пер-
вой серии, герои не изменились, да 
и костяк аудитории в кинозалах — в 
основном те, кого Анна, Эльза и их 
друзья покорили еще в дошкольном 
возрасте. Одна из главных музыкаль-
ных тем «Холодного сердца-2», кото-
рая звучит в исполнении снегови-
ка Олафа, называется «Когда я ста-
ну взрослым». Хотя вот он как раз не 
меняется, несмотря на то что весь 
фильм рефлексирует на тему свое-
го возраста. Олаф, вероятно, самый 
обаятельный комический герой вто-
рого плана в современной большой 
анимации, по этому показателю он 
давно обошел белку из «Ледниково-
го периода».

Итак, на этот раз в арсенале сце-
наристов — тема колонизации и уг-
нетения малых народов. Дело про-
исходит где-то в Скандинавии, по-
этому роль индейцев в фильме ис-
полняет народ, именуемый нортул-
дры. Волшебница Эльза, королевст-
вующая в государстве Эренделл, уве-
рена, что ее отец погиб в результа-
те предательства нортулдров, кото-

рым хотел только добра. Однако в хо-
де масштабного квеста, в который зо-
вет ее мистический зов, ей предсто-
ит узнать горькую правду о своей се-
мье. Пожалуй, это и есть самый взро-
слый момент в фильме.

Еще один мотив — экология. Без 
него сейчас обходится мало какая 
детская продукция, и в «Холодном 
сердце-2» невозможно отделаться от 
ощущения, что красавиц-сестер Эль-
зу и Анну рисовали люди, которые 
уже видели по телевизору сканди-
навскую девочку Грету Тунберг. Са-

мый смелый диагноз, который ста-
вят Эльзе критики,— феминизм. 
Она не особо делится с окружающи-
ми мотивами своих поступков и, 
если считает нужным поскакать ку-
да-то на ледяном коне, долго не ду-
мает. Для взрослого, руководствую-
щегося здравым смыслом, не очень 
ясно, стоит ли таинственный «голос» 
того, чтобы сорваться с места и от-
правиться вместе с прочими героя-
ми в опасное путешествие, оставив 
родной замок без присмотра. Но из 
разговора с восьмилетней дочерью 
корреспондент „Ъ“ понял, что для 
детей зов «духа леса» — достаточная 

причина. «Эльзе нужно найти того, 
кто наделил ее магическими способ-
ностями», и все тут. Впрочем, гора-
здо более важное событие, если ве-
рить той же целевой аудитории, со-
стоит в том, что Эльза в фильме впер-
вые предстает с распущенными во-
лосами. Распустить волосы — это 
еще круче, чем узнать, что твой де-
душка спровоцировал геноцид це-
лого народа.

Не стоит забывать и о музыке. Са-
ундтрек сочиняли те же авторы, что 
и в первом фильме, а Кристен Белл 
и Идина Мензел, поющие за сестер, 
недавно удостоены именных звезд 
на Аллее славы в Голливуде. Для рус-
ской версии песни записали те же 
русскоязычные вокалисты, включая 
неподражаемого Сергея Пенкина 
в роли Олафа. Пока рано говорить, 
есть ли в новом «Холодном сердце» 
шлягер с потенциалом, сравнимым 
с «Отпусти и забудь». Но когда Олаф 
говорит голосом Пенкина «Не могу 
сердиться, мой симпампусик!» — это 
само по себе хит.

ПРЕМЬЕРА АНИМАЦИЯ

Кассовая мерзлота
В прокате «Холодное сердце-2»

 Э

Несмотря на сегодняшние реалии 
и общественно-политические  
аллюзии, фильм снят по уютным 
 старинным канонам   ФОТО LIONSGATE

Эльза воплощает в фильме 
прямо-таки сказочный  
феминизм  ФОТО WDSSPR

45-й Российский антикварный салон  
впервые проходит на новой площадке —  
в московском Гостином дворе на Ильинке

Распустить волосы — это еще круче, 
чем узнать, что твой дедушка  
спровоцировал геноцид целого народа
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В пятом туре группового этапа Лиги чемпионов  
«Зенит» принимает «Лион»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Локомотив» не угнался за play-off
После поражения от «Байера» он не поднимется выше четвертого места
«Локомотив» потерял шансы выйти 
в play-off хотя бы Лиги Европы в пред-
последнем туре группового этапа Ли-
ги чемпионов. Железнодорожников 
лишило их поражение на своем поле 
от немецкого «Байера» — 0:2. После не-
го с четвертого места в группе D им уже 
не подняться.

окомотив», конечно, 
не собирался в этом матче любой ценой це-
пляться за синичку, за символический от-
рыв от имевшего перед пятым туром столь-
ко же — три очка, но проигравшего желез-
нодорожникам — 1:2 — дома «Байера». За 
третье место, дающее право весной играть 
в play-off, пусть не главного еврокубка, а вто-
рого по статусу. Нет, он гнался за журавлем, 
за призрачной возможностью посражаться 
за путевку в 1/8 финала еврокубка основно-
го, и погоня эта производила впечатление.

О стартовом отрезке матча, о раскладе сил 
внутри него хорошо рассказывает такая ста-
тистическая деталь. Впервые в российскую 
штрафную «Байер» забрался лишь на деся-
той минуте. Ну, как забрался — смог коснуть-
ся внутри нее мяча… А «Локомотив» был хо-
рош. Не только эмоциями, рвением, но и чи-
сто футбольными вещами. Немецкая поло-
вина расчерчивалась одной за другой шикар-
но нарисованными, ритмичными и сложны-
ми, со сменой позиций, комбинациями.

И до этого немецкого касания на деся-
той минуте «Локомотив» подарил своему 
стадиону как минимум два повода вскаки-
вать на ноги, предвкушая гол. В первом слу-
чае он, вообще, был забит, но — из «вне иг-
ры», в котором очутился Алексей Миранчук 
в то мгновение, когда его выводил на ворота 
брат Антон. Во втором после грандиозного 
по хлесткости удара с двух десятков метров 
Гжегожа Крыховяка голкипер «Байера» Лу-
каш Градецки остановил мяч на «ленточке».

А счет открыли между тем терявшиеся в 
этих стремительных наскоках железнодо-

рожников мучившиеся и не находившие иг-
ру гости. И это был гол, родившийся из ниот-
куда, из стечения обстоятельств.

«Байер» кое-как заработал угловой и по-
дал его не так чтобы смертельно опасно для 
соперников. Форвард Эдер, отошедший на-
зад, чтобы помочь защитникам, выносил 

мяч от ворот. А дальше было сплошное не-
везение «Локомотива». Мяч угодил в но-
гу партнера Эдера Рифата Жемалетдинова, 
а от нее по такой дуге, что вратарю Гильер-
ме достать его не светило, полетел в прямо 
противоположном вектору выноса направ-
лении и угодил в сетку.

Те, кто переживал за «Локомотив», на-
верняка вспомнили о его предыдущем мат-
че в Лиге чемпионов — с «Ювентусом». Там 
тоже была потрясающая игра железнодо-
рожников — и тоже влетающие в их воро-

та наперекор игре, логике голы... Но тут-то 
играть оставалось еще долго. И «Байер», у 
которого в немецком чемпионате на изле-
те осени дела идут так себе,— все-таки не 
«Ювентус».

«Локомотив» быстренько едва не укусил 
его в ответ. Теперь на Градецки выходил Ан-
тон Миранчук — голкипер выручил. А по-
том освоившийся «Байер» продемонстри-
ровал, что может огрызаться и без помощи 
рикошетов. И уже Гильерме пришлось бро-
саться в ноги Леону Бэйли, срывая выход 

один на один, а перед перерывом тащить 
непростой удар Муссы Диаби. И ему, «Байе-
ру», ухваченная за хвост синичка в виде ми-
нимального запаса прочности явно не каза-
лась пределом мечтаний. И ему хотелось че-
го-то большего.

Большего он добился после отдыха. У 
«Байера» прошла атака «второй волной», и 
на «черпачок» от Чарльза Арангиса отозвал-
ся находившийся на линии офсайда Свен 
Бендер. Бил он с лета, в борьбе с Владисла-
вом Игнатьевым — и не такие уж комфорт-
ные для леверкузенца условия только доба-
вили голу красоты.

А «Локомотив», такое было ощущение, 
после него «сел» — и физически, и менталь-
но, что ли. Ушло только что хлеставшее че-
рез край желание убегать, продавливать — 
скорее оно хлестало из таких робких и не-
задачливых поначалу леверкузенских иг-
роков. На протяжении почти всего второго 
тайма они чувствовали себя хозяевами по-
ложения. А все же возникавшие у «Локомо-
тива» иногда моменты не настраивали на 
мысли о грядущем переломе. После этого 
поражения он опустился на четвертое ме-
сто, отстал от «Байера» на три очка, а еще и 
потерял преимущество по результатам оч-
ных противостояний. Так что вне зависи-
мости от того, как в заключительном туре 
«Локомотив» сыграет с испанским «Атлети-
ко» (вчера поздно ночью тот бился в гостях с 
«Ювентусом»), еврокубковая кампания для 
него 11 декабря финиширует.

Алексей Доспехов

Два мяча, влетевшие в ворота  
«Локомотива», оставили  
железнодорожников без play-off 
еврокубков будущей весной   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

WADA, братцы, WADA
РУСАДА было признано не соответ-

ствующим Всемирному антидопин-
говому кодексу в конце 2015 года. С 
санкций в его отношении, по сути, на-
чался допинговый кризис, который 
уже нанес отечественному спорту ко-
лоссальный ущерб: Россия не смогла 
провести ряд международных турни-
ров, а на двух подряд Олимпиадах — 
летней в Рио-де-Жанейро в 2016 году 
и зимней в Пхёнчхане в 2018-м — не 
смогла выступить в оптимальном со-
ставе (на корейской еще и под наци-
ональным флагом) и недобрала ме-
далей. Завершенная в январе переда-
ча базы данных Московской антидо-
пинговой лаборатории приравнива-
лась к окончанию кризиса. Однако в 
сентябре WADA снова запустило про-
цедуру лишения РУСАДА признания 
из-за найденных в базе «несоответст-
вий». А еще на прошлой неделе агент-
ство проинформировало, что CRC ре-
комендовал на парижском исполко-
ме утвердить новую дисквалифика-
цию российского антидопингового 
органа, что, по его мнению, должно 
повлечь «серьезные последствия» и 
для всей спортивной отрасли России.

В документе, опубликованном 
WADA, достаточно подробно указы-
вается на то, в чем заключались «не-
соответствия». Из него следует, что 
база данных не была «ни полной, ни 
аутентичной». В отчете отмечается, 
что из той копии, что была получена 
WADA в январе, исчезли «сотни» дан-
ных, которые находятся в копии, пе-
реданной агентству осведомителем 
в 2017 году, а некоторые файлы были 
«уничтожены или изменены».

CRC подчеркивает, что некото-
рые данные о положительных до-
пинг-пробах были устранены из ба-
зы в 2016 и 2017 годах — вскоре по-
сле того, как бывший глава Москов-
ской антидопинговой лаборатории 
Григорий Родченков, переехавший в 
США, дал показания о якобы сущест-
вовавшей в России «государственной 
системе» поощрения допинговых на-
рушений. Но некоторые изменения 
относятся к декабрю 2018-го и янва-
рю 2019 года, то есть они произошли 
уже после затребования исполкомом 
WADA экстренной передачи базы. 
CRC подчеркивает, что анализ свиде-
тельствует о попытках скрыть такого 
рода манипуляции, например, путем 
фальшивой датировки файлов и уда-
ления даже команд, применявшихся 
для выполнения «манипуляций».

Комитет по соответствию также не 
сомневается, что в период с 25 ноября 
по 10 января (с момента санкциони-

рования передачи базы данных до ее 
реализации) «кто-то в Московской ан-
тидопинговой лаборатории» «сфабри-
ковал улики», поддерживающие «ар-
гумент российских властей» насчет 
того, что фальсификациями занимал-
ся Григорий Родченков и «двое его со-
общников» с целью «вымогательства 
денег» у спортсменов. Также этот че-
ловек удалил из базы данных дока-
зательства вовлеченности в сокры-
тие допинговых случаев с российски-
ми атлетами в 2014 и 2015 годах дру-
гого сотрудника лаборатории, сейчас 
выступающего «важным свидетелем» 
российской стороны в «нескольких 
делах». CRC называет все это «исклю-
чительно серьезным случаем» нару-
шения принципов соответствия.

Основная часть документа посвя-
щена тем санкциям, которые Комитет 
по соответствию выносит на рассмо-
трение исполкома. И они не исчерпы-
ваются мерами в отношении РУСАДА 
(в WADA особо отметили, что не име-

ют претензий к его работе, тем не ме-
нее, предписав компенсировать рас-
ходы, понесенные на расследование 
нынешнего дела, и заплатить штраф в 
размере до $100 тыс.). CRC в своих ре-
комендациях использовал практиче-
ски все возможности, которые доста-
лись WADA по новому Международ-
ному стандарту по соответствию Все-
мирному антидопинговому кодексу, 
вступившему в силу в прошлом году.

Наиболее заметное из последст-
вий касается формата выступления 
российских спортсменов на так назы-
ваемых главных международных со-
ревнованиях. Это соревнования, про-
водящиеся под эгидой МОК или вхо-
дящих в него спортивных федераций. 
Таким образом, в перечень точно вхо-
дят Олимпийские игры и чемпиона-
ты мира, но, возможно, WADA вклю-
чает в них и другие турниры: форму-
лировка чересчур расплывчатая.

Ранее предполагалось, что риски, 
возникшие из-за базы данных Мос-

ковской антидопинговой лаборато-
рии, сводятся прежде всего к бли-
жайшей Олимпиаде — летом буду-
щего года в Токио. Однако все оказа-
лось гораздо хуже. CRC считает, что 
в нейтральном статусе российские 
спортсмены должны выступать на 
всех «главных» соревнованиях в 
ближайшие четыре года. На этот пе-
риод, помимо летней Олимпиады 
в Токио, приходятся зимняя в Пе-
кине, а также еще целый ряд значи-
мых состязаний, например чемпио-
нат мира по футболу в Катаре — он, 
как и пекинские Олимпийские иг-
ры, состоится в 2022 году.

CRC поясняет, что российские 
спортсмены смогут участвовать в 
них, только если смогут продемон-
стрировать «полную непричаст-
ность» к нарушению антидопингово-
го регламента. В понятие «непричаст-
ность» входит отсутствие как явно-
го, так и неявного — в виде, скажем, 
упоминания в докладе независимо-
го эксперта WADA Ричарда Макларе-
на — допингового бэкграунда. Им-
плементация этого принципа спо-
собна привести к серьезным поте-
рям в олимпийской сборной России. 
В той, что должна отправиться в То-
кио, есть спортсмены, пережившие 
в карьере дисквалификации, к при-
меру, ярчайшая звезда отечественно-
го плавания Юлия Ефимова. Но, на-
помним, перед Олимпиадой в Пхён-
чхане, согласно таким же установ-
кам, была отсеяна большая часть рос-
сийских лидеров, включая тех, кто 
никогда с такого рода ЧП не ассоции-
ровался. А государственным чинов-
никам, представляющим Россию, ре-
комендуется вообще запретить посе-
щение международных соревнова-
ний и работать в спортивных струк-
турах, подписавших Всемирный ан-
тидопинговый кодекс.

Сопоставимый по масштабу урон 
России может нанести другой реко-
мендуемый Комитетом по соответст-
вию запрет — проводить или претен-
довать на проведение «главных» со-
ревнований. CRC поясняет, что речь 
идет в том числе о тех соревновани-
ях, которые стране уже достались, но 
с оговоркой — за исключением ситу-
аций, когда отнять турнир невозмож-
но «с юридической и практической 
точек зрения».

В обозначенный CRC «санкцион-
ный» период Россия должна при-
нять сразу несколько очень замет-
ных спортивных мероприятий. Это, 
в частности, чемпионат Европы по 
футболу следующим летом, одним 
из городов-хозяев которого был вы-
бран Санкт-Петербург, финал фут-

больной Лиги чемпионов 2021 года 
в том же Санкт-Петербурге, чемпио-
нат мира по волейболу в 2022 году, 
чемпионат мира по хоккею в Санкт-
Петербурге и зимняя Универсиада в 
Екатеринбурге в 2023-м. Трактовки 
Комитета по соответствию делают 
их судьбу непонятной. Правда, вчера 
ряд источников, например агентст-
ва AFP, проинформировали, что чем-
пионат Европы по футболу «исклю-
чен» из черного списка WADA, а пре-
зидент Международной федерации 
хоккея (IIHF) Рене Фазель заверил 
«РИА Новости» в том, что «IIHF будет 
придерживаться того, что все стар-
ты», отданные России, «пройдут так, 
как и было запланировано».

До встречи в арбитраже
Рекомендации Комитета по соответ-
ствию WADA, разумеется, вызыва-
ли вчера бурную реакцию предста-
вителей российской спортивной 
отрасли. По их поводу высказались 
десятки функционеров и тренеров, 
представляющих разные виды спор-
та и разные организации. Употре-
бляли они, характеризуя предлага-
емые санкции, похожие определе-
ния: «возмутительные», «несправед-
ливые», «чрезмерные».

Министр спорта РФ Павел Колоб-
ков был чуть более сдержанным в 
оценках, отметив, что видит в реко-
мендациях CRC «определенные про-
тиворечия». В своем заявлении он 
напомнил о разработанной в 2015 
году совместно с Советом Европы 
«дорожной карте» по восстановле-
нию РУСАДА. По мнению министра, 
все требования, которые выдвинуло 
при ее формировании WADA, были 
выполнены, включая требование о 
передаче базы данных Московской 
антидопинговой лаборатории. При 
этом Павел Колобков подчеркнул, 
«с начала 2018 года лаборатория не 
подчиняется Минспорту ни финан-
сово, ни организационно», а «сотруд-
ники министерства не имеют досту-
па в лабораторию».

Между тем именно на «россий-
ские власти» как на основных ви-
новников случившегося указал 
Международный олимпийский ко-
митет. В его заявлении «манипуля-
ции с данными Московской антидо-
пинговой лаборатории перед пере-
дачей их в WADA» приравниваются 
к «атаке на целостность всего спор-
та» и «ущербу, нанесенному спор-
тивному движению по всему миру». 
МОК не скрывает, что «поддержива-
ет самые жесткие санкции в отноше-
нии всех ответственных за манипу-
ляции», но на «власти», то есть, види-

мо, Минспорт РФ в том числе, возла-
гает «исключительную» ответствен-
ность, одновременно выводя из-под 
удара другую ключевую в структуре 
управления российским спортом ор-
ганизацию. «Спортивное движение 
не участвовало ни в одной из этих 
манипуляций, и в отчете не указыва-
ется на какое-либо нарушение со сто-
роны спортивного движения, в част-
ности Олимпийского комитета Рос-
сии и его членов»,— говорится в за-
явлении МОК.

Позиция МОК в отношении пред-
ложенных CRC санкций выглядит 
острожной. Он лишь заметил, что 
они «нуждаются в оценке», а еще 
«должны соответствовать правилам 
естественной справедливости и ува-
жать права человека». Но в целом его 
риторику можно считать добавляю-
щей оптимизма тем, кто будет руко-
водить подготовкой российской ко-
манды к Олимпийским играм и ко-
го МОК не считает ответственными 
за ЧП с данными Московской анти-
допинговой лаборатории. Прези-
дент ОКР Станислав Поздняков и не 
скрывал в интервью „Ъ“, что связы-
вает надежды на в целом благопо-
лучный исход истории с тем, что гла-
ва ключевой спортивной структуры 
Томас Бах и некоторые его коллеги в 
последнее время настаивали на том, 
чтобы из-за чужих просчетов не стра-
дали «чистые» спортсмены.

В любом случае история с санкци-
ями в отношении российского спор-
та далека от завершения. Она не за-
кончится даже 9 декабря на париж-
ском заседании исполкома WADA, 
который теоретически может смяг-
чить предлагаемые санкции. После 
утверждения окончательного вари-
анта у российской стороны будет три 
недели на то, чтобы объявить о со-
гласии с вердиктом. Если она с ним 
не согласится, дело будет переда-
но в Спортивный арбитражный суд 
(CAS), который в трехмесячный срок 
вынесет свое решение.

Павел Колобков вчера дал понять, 
что готов к продолжению борьбы за 
снятие санкций в юридической пло-
скости. Министр уверен, что россий-
ские эксперты «найдут достаточно 
аргументов, чтобы ответить на мно-
гие вопросы». Впрочем, у экспертов, 
встречавшихся незадолго до выне-
сения Комитетом по соответствию 
жестких рекомендаций с представи-
телями WADA, в тот раз сколько-ни-
будь убедительных аргументов, что-
бы отстоять теорию «технических 
нюансов», опровергающую версию 
«манипуляций», не нашлось.

Алексей Доспехов
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Групповой этап. Пятый тур
Группа D. «Локомотив» (Россия)—«Байер» (Германия) 0:2 
(Жемалетдинов, 11 (автогол; Бендер, 54). 

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Ювентус» 4 3 1 0 9:4 10

2. «Атлетико» 4 2 1 1 6:4 7

3. «Байер» 5 2 0 3 5:7 6

4. «Локомотив» 5 1 0 4 4:9 3

Матч «Ювентус» (Италия)—«Атлетико» (Испания)  
завершился после подписания номера в печать.

11 декабря в шестом, заключительном туре встречаются: 
«Атлетико»—«Локомотив», «Байер»—«Ювентус».  
«Ювентус» вышел в 1/8 финала.
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На ближайших двух Олимпиадах, как и на предыдущей  
в Пхёнчхане, российские спортсмены будут выступать  
под нейтральным флагом 
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